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ОФИЦИАЛЬНО ДОКУМЕНТЫ 
В НОМЕРЕ

с. 11  Внесены 
изменения

в Таможенный тариф РФ в части 
установления временной ставки 
ввозной таможенной пошлины в 
отношении отдельных видов 
растительных масел.

Австралийский доллар  22,7726 

Белорусский рубль***  11,4575 

Датская крона*  47,7906 

Доллар США  24,6724 

Евро  35,6492 

Исландская крона**  41,0386 

Казахский тенге**  20,4098 

Канадский доллар  25,8838 

Китайский юань Жэньминьби*  33,0530 

Новая турецкая лира  20,7418 

Норвежская крона*  46,2220 

СДР  38,7073 

Сингапурский доллар  17,0225 

Украинская гривна*  48,7713 

Фунт стерлингов  51,1385 

Шведская крона*  38,7328 

Швейцарский франк  21,3042 

Японская иена**  21,5141

Официальные курсы валют

ЦБ России с 01.11.07

*За 10    **За 100   ***За 1000    
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ПОГОДА

МОСКВА  +4…+6, дождь

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ  +3…+10, дождь

АНАДЫРЬ  -12…-10, ясно

АРХАНГЕЛЬСК  +3…+3, осадки

АСТРАХАНЬ  +9...+16, перем.обл.

ВЛАДИВОСТОК  +3…+5, перем.обл.

ВОЛГОГРАД  +3...+13, перем.обл.

ЕКАТЕРИНБУРГ  -1…+5, перем.обл.

ИРКУТСК  -1…+2, снег

КАЗАНЬ  +1…+7, облачно

КАЛИНИНГРАД  +8…+11, дождь

МУРМАНСК  -1…0, снег

НИЖНИЙ НОВГОРОД  +2...+6, дождь

НОВОСИБИРСК  +1…+3, перем.обл.

ПЕРМЬ  -1…+4, облачно

РОСТОВ-НА-ДОНУ  +7…+15, перем.обл.

САМАРА  +3…+10, облачно

СОЧИ  +16…+17, дождь

СТАВРОПОЛЬ  +8…+15, дождь

УФА  0…+7, перем.обл.

ХАБАРОВСК  -1...0, снег

ЮЖНО-САХАЛИНСК  +8…+8, перем.обл.

ЯКУТСК  -13…-9, облачно

ЯРОСЛАВЛЬ  +5...+6, дождь

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ

Владимир Богданов

ПРЕЗИДЕНТ Грузии Михаил 
Саакашвили лично возглавил 
«освобождение» пяти грузин-
ских полицейских, задержан-
ных российскими миротвор-
цами в зоне грузино-абхазс-
кого конфликта.

И потребовал в два-три дня вы-
дворить из Грузии главного рос-
сийского миротворца генерала 
Чабана. Якобы по его приказу на-
кануне наш патруль напал на мо-
лодежный лагерь и взял в плен 
охранявших его полицейских. 

Корреспонденту «РГ» удалось 
связаться с командующим миро-
творцами генерал-майором Сер-
геем Чабаном. Он находился не-
далеко от села Ганмухури, имен-
но там и случился шумный конф-
ликт.

— Я был готов пообщаться с 
президентом Грузии Михаилом 
Саакашвили, — заявил генерал. 
— Но контакт не состоялся. Да-
вать ответ на его требование в три 

дня покинуть Абхазию не соби-
раюсь. Я военный человек, а не 
политик, и без приказа покидать 
свой пост не намерен. Будет при-
каз — выполню. А до тех пор буду 
командовать Коллективными си-
лами, жестко контролировать об-
становку в зоне грузино-абхазс-
кого конфликта. Ответственно 
заявляю, что мы полностью вы-
полняем мандат миротворцев, не 
нарушая его. Это относится и к 
последнему инциденту.

Заместитель главкома Сухо-
путных войск генерал-лейтенант 
Валерий Евневич прокомменти-
ровал заявление Саакашвили о 
том, что Чабан «является нежела-
тельной персоной для Грузии».

— Поскольку миротворцы в 
зоне грузино-абхазского конф-
ликта действуют в соответствии с 
мандатом СНГ, их командующий 
назначается решением Совета 
глав государств СНГ, — заявил он. 
Генерал-майор Сергей Чабан бу-
дет исполнять свои обязанности 
до тех пор, пока решением Совета 
вместо него не будет назначен но-
вый командующий.

Окончание на  с. 3

Генерал Чабан 
не покинет пост

Ростов-на-Дону: «Жители Дона — 
Владимиру Владимировичу любо!» 
Подробности — в материалах регио-
нальных собкоров «РГ» на с. 3

Вектор президента
В регионах России проходят митинги 

в поддержку курса Владимира Путина

ЦЕНТРИЗБИРКОМ

Пьер Сидибе 

ВЧЕРА в Центральной изби-
рательной комиссии состоя-
лась жеребьевка номеров, под 
которыми зарегистрирован-
ные партии будут значиться в 
избирательных бюллетенях. 
Жеребьевка проводилась ме-
тодом случайной выборки с 
применением механического 
лототрона. 

Кстати, совсем недавно, на мартов-
ских выборах в регионах, исполь-
зовался электронный лототрон, но 
от него решили отказаться. «Мы 
поменяли лототрон, чтобы избе-
жать всяческих недоразумений и 
претензий со стороны партий», — 
пояснила член Центризбиркома 
РФ Елена Дубровина. 

 Незадолго до жеребьевки чле-
ны ЦИК поменяли порядок под-
хода партий к лототрону. Если на 
парламентских выборах 2003 

года партии вытаскивали шары в 
том же порядке, в каком они про-
ходили регистрацию в Центриз-
биркоме, то сейчас партии выни-
мали номера в такой же последо-
вательности, как они были ут-
верждены в Федеральной регист-
рационной службе. Об этом но-
вовведении, в целесообразности 
которого сомневаются некото-
рые члены ЦИК, напомнил Нико-
лай Конкин, секретарь Центриз-
биркома. Елена Дубровина же в 
это время закручивала желтые 
шарики с номерами внутри и кла-
ла их в лототрон.

— Мы добросовестно завин-
чиваем шары, — пояснила Дубро-
вина, приложив к шару немалое 
усилие.

— Ничего страшного, здесь 
есть очень мощная фигура, кото-
рая любой шар откроет, — пред-
седатель ЦИК Владимир Чуров 
кивнул в сторону трехкратного 
олимпийского чемпиона Алек-
сандра Карелина. 

Окончание на  с. 2

Магия чисел
Партии получили свои номера 
в избирательном бюллетене

БЕЗОПАСНОСТЬ

Михаил Фалалеев

ДАВНЕМУ спору между мили-
цией и охранным бизнесом, 
похоже, скоро подведет чер-
ту новый закон, регламенти-
рующий частную охранную и 
детективную деятельность. 

Его проект уже обсуждается не 
только депутатами, но и сотруд-
никами милиции и частных ох-
ранных предприятий. Самое 
главное в нем — запрет на де-
ятельность в России иностран-
ных охранных структур.

Напряженные отношения 
между милицией и частной охра-
ной возникли сразу же с момента 
появления этого бизнеса. Право-
охранители вдруг обнаружили 
массовую легализацию преступ-
ных группировок: в бандитских 
разборках стали участвовать но-
ворожденные ЧОПы, применяя 
вполне законное оружие.

Охранный же бизнес недово-
лен правилами лицензирования, 
считая этот процесс слишком за-
бюрократизированным и кор-
рупционным. Кроме того, руко-
водители ЧОПов сетуют на доб-
ровольно-принудительные при-
влечения их бойцов на милицей-
ские мероприятия — органы та-
ким образом компенсируют де-
фицит собственных кадров.

Власти напрягает и наличие в 
стране 750-тысячной частной ар-
мии, у которой на руках 117 тысяч 
«стволов». Под контролем ли 
она?

 В МВД утверждают, что под 
контролем. Который, впрочем, 
неплохо бы и усилить. А вот инос-
транцев, которые тоже хотят что-
то у нас охранять, контролиро-
вать сложнее. Иные структуры, 
рвущиеся на российский рынок, 
представляют собой целые хол-
динги численностью в 300 тысяч 
«штыков». В МВД считают, что 
уж они-то точно нам не нужны. 

Окончание на  с. 3

Охранников 
пересчитают по пальцам

В России запретят деятельность 
иностранных ЧОПов

ПОДРОБНОСТИ

Елена Андреева, 
Андрей Имуков, 
Тимофей Борисов

ПО УТОЧНЕННЫМ данным, 
восемь человек погибли и бо-
лее сорока получили ранения 
в результате взрыва пасса-
жирского автобуса в центре 
Тольятти. 

 Взрыв прогремел в начале девя-
того утра в самом центре города. 
Автобусный маршрут № 2 тради-
ционно считается студенческим, 
здесь расположено большинство 
вузов и школ города. Именно 
этим объясняется, что среди пос-
традавших преимущественно мо-
лодежь, в том числе 18 студентов. 

 Первоначальная версия, что в 
салоне взорвался газовый бал-
лон, быстро отпала: автобус, как 
оказалось, работал на солярке. 
Взрывотехники установили, что 

сработало безоболочное взрыв-
ное устройство мощностью около 
двух килограммов в тротиловом 
эквиваленте. Основной версией 
стал теракт. Следствие возглавил 
руководитель Следственного ко-
митета при прокуратуре РФ Алек-
сандр Бастрыкин. 

 — Там остались три девочки из 
нашей группы, — рассказали кор-
респонденту «РГ» студенты одной 
из групп. — Студентов в автобусе 
было очень много, но некоторым, 
как и нам, повезло — учебный кор-
пус расположен между двумя оста-
новками, и мы вышли на останов-
ку раньше, чтобы прогуляться. 

 Взрыв был настолько мощ-
ный, что повыбивало стекла в со-
седнем доме, многие жильцы по-
лучили осколочные ранения. 

— Я услыхала резкий громкий 
звук, — рассказала корреспонден-
ту «РГ» жительница пострадав-
шей пятиэтажки пенсионерка 
Ирина Викторовна. — Сразу по-
няла, что это взрыв. Но сначала 

подумала, что рвануло на химза-
воде. Но спустя мгновение мне 
позвонил сын. Он сказал, что 
взрыв произошел в автобусе. 
Жертв могло быть еще больше — 
наша остановка очень оживлен-
ная, после нее автобусы идут 
практически под завязку. 

 — Среди поступивших к нам 
преимущественно молодежь, — 
подтвердили в городской больни-
це имени Баныкина. — У тех, кто 
ехал в автобусе, очень сильные 
ожоги, в том числе лица, и силь-
ные травмы головы. 

Юлия Сергеевна Тихонова, 
ехавшая в злополучном автобусе, 
находилась в отдалении от эпи-
центра взрыва. По ее словам, она 
сумела выбраться из машины са-
мостоятельно и не сразу поняла, 
что произошло, в ушах стоял 
сильный шум. Вскоре на место 
происшествия прибыли медики, 
ей поставили диагноз «баротрав-
ма» и отпустили домой.

Окончание на  с. 9

Взорванный маршрут
Теракт в Тольятти унес жизни восьми горожан, 

в больницах — 42 человека

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК

Михаил Чкаников

ПРОДОВОЛЬСТВЕННЫЙ воп-
рос становится ключевым во 
всем мире. Способно ли наше 
сельское хозяйство накор-
мить страну? 

И сколько импортного продо-
вольствия должно быть на рынке, 
чтобы оно составило конкурен-
цию отечественному производи-
телю и одновременно не диктова-
ло правила игры. Чтобы разо-
браться в этом вопросе, мы при-
гласили на «деловой завтрак» ми-
нистра сельского хозяйства Алек-
сея Гордеева.

Российская газета | Алексей 
Васильевич, можно ли назвать те 
меры, которые принимает сейчас 
правительство по стабилизации 
цен на продовольственном рынке, 
исчерпывающими? Во вчерашнем 
номере «Российской газеты» ру-
ководитель миссии МВФ в России 
Пол Томсен заявил, что после от-
мены этих мер могут снова воз-
никнуть проблемы.
Алексей Гордеев | Серьезные 
проблемы возможны только в од-
ном случае — если есть дефицит. 
Но дефицита продовольствия у 
нас в стране нет.
В 1998 году я был начальником глав-
ка в минсельхозе. Тогда, после фи-
нансового кризиса, тоже был 
всплеск цен на потребильском рын-
ке. Разница в том, что тогда у нас 
урожай зерна был 47 миллионов 
тонн. А сейчас более 80 миллионов 
тонн.
Теперь отвечаю господину Томсе-
ну: в ценообразовании на продук-
ты питания в России скрыто еще 
очень много резервов. Когда пре-
мьер-министр Виктор Зубков при-
езжал в подмосковную Балашиху, 
он задавал вопрос продавцам мо-
лочных продуктов: какова торго-
вая наценка. Ему отвечали: 25 про-
центов, 30 процентов.
Хочу напомнить, что у нас в совет-
ские годы (которые, конечно, есть 
за что критиковать) предельная 
наценка была 12 процентов, а на 
социально значимые продукты — 
8 процентов. И такая практика су-
ществует и в наши дни, но уже в 
других странах — в Канаде и Ка-
захстане, Китае и Белоруссии. И не 
только там.

РГ | Норма, ограничивающая 
торговую наценку, войдет в закон 

о торговле, который сейчас гото-
вится?
Гордеев | Минсельхоз офици-
ально предлагает ввести в этот за-
кон статью о предельных нацен-
ках на социально значимые това-
ры.

РГ | Наш читатель фермер Нико-
лай Тарасов задает вам вопрос: 
«Я сдаю молоко по 6 рублей за 
литр, а в магазине оно продается 

по 30 рублей. Когда это кончит-
ся?»
Гордеев | Одна из наших очень се-
рьезных проблем — это отсутствие 
современной торговой политики. 
Долгое время ее вырабатывали 3 
человека — микроскопический от-
дел в министерстве экономическо-
го развития и торговли. Сейчас 
председатель правительства Вик-
тор Зубков дал жесткое поручение: 
в десятидневный срок внести пред-

ложение о восстановлении в ми-
нэкономразвития департамента по 
торговой политике.
Хотя в любой другой рыночной 
стране, конечно, есть отдельное 
министерство торговли.
Знаете, у одного американского 
экономиста я вычитал: «если вы 
едите, то уже благодаря одному 
этому являетесь составной частью 
сельского хозяйства». Хотелось 
бы, чтобы и у нас это высказыва-

ние стало мироощущением любо-
го человека, который или живет в 
городе, или нефть добывает, или 
работает министром. Тогда доход 
у фермера Тарасова будет выше, а 
цены в магазине — ниже.

Отчет о «деловом завтраке» 
читайте в одном из ближайших 

номеров «РГ».

Алексей Гордеев: Дефицита про-
довольствия у нас в стране нет.
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ПРЕЗИДЕНТ

Сергей Белов

РОССИЯ не собирается при-
нимать во внимание угрозы 
ограничений, которые могут 
быть наложены на экспорт ее 
вооружений в третьи страны. 
Тем более что они носят по-
литический характер.

«Россия всегда соблюдала, соб-
людает и будет соблюдать все 
международные обязательства в 
военно-технической сфере, в час-
тности, действующий режим экс-
портного контроля, — заявил 
президент Владимир Путин на за-
седании Комиссии по вопросам 
военно-технического сотрудни-
чества. — В то же время любые 
попытки навязать нам иные огра-
ничения, основанные на односто-
ронних или политизированных 
оценках, не могут и не будут при-
ниматься во внимание». Санкции 
в отношении отечественных 
предприятий военно-промыш-
ленного комплекса в последнее 
время стали обычным делом, осо-
бенно со стороны США.

Путин отметил, что поставки 
российских вооружений направ-
лены исключительно на укрепле-
ние обороноспособности тех 
стран, в которые они поставля-
ются, и на поддержание стабиль-
ности и региональной безопас-
ности в отдельных точках мира. 
«Для нас это абсолютный при-
оритет», — подчеркнул прези-
дент, предложив комиссии отде-
льно обсудить такой аспект, как 
целевой контроль за использова-
нием российских вооружений.

Также Путин призвал повы-
сить ответственность за качество 
экспортируемого Россией воору-
жения и ужесточить критерии на-
дежности техники. «Главное — с 
увеличением экспортных объ-
емов должна расти и ответствен-
ность, обращаю внимание руко-
водства правительства на качест-
во поставляемой заказчикам про-

дукции, особенно сложных воен-
ных систем и комплексов», — 
подчеркнул он. И хотя полностью 
исключить сбои невозможно, на-
дежность все равно остается глав-
ным критерием доверия к рос-
сийским военным разработкам за 
рубежом. «Качество военного эк-
спорта — это не только экономи-
ческая категория, это и вопрос 
престижа нашего государства, — 
заявил Путин. — В этой связи от-
ветственность должна быть поде-
лена между всеми участниками 
процесса, включая правительс-
тво».

В очередной раз глава госу-
дарства напомнил о таком важ-
ном направлении сотрудничест-
ва в сфере ВТС, как международ-
ная кооперация. Уже сегодня не-
которые предприятия активно 
сотрудничают с иностранными 
партнерами, работая над опыт-
ными образцами вооружения. 
«Нам, конечно, нужно стремить-
ся к такому сотрудничеству и в 
будущем, имея в виду возмож-
ность и необходимость его для 
повышения качества российс-
ких вооружений», — отметил 
президент.

Общая ситуация в области во-
енно-технического сотрудничес-
тва получила от президента удов-
летворительную оценку. «Успехи 
в этой сфере не только укрепляют 
международные экономические 
и политические позиции России, 
но это еще и мощный ресурс раз-
вития оборонно-промышленно-
го комплекса и смежных науко-
емких высокотехнологичных от-
раслей экономики», — объяснил 
он. К тому же ВТС активно укреп-
ляет межгосударственные отно-
шения. В качестве примера Путин 
привел подписанное с Индонези-

ей соглашение о предоставлении 
целевого кредита на приобрете-
ние российской военной продук-
ции. «С 2001 года объемы россий-
ского военно-технического экс-
порта выросли практически 
вдвое, создан хороший задел на 
будущее, упростились многие 
процедуры поставок военной тех-
ники, запчастей, диверсифициру-
ется номенклатура», — заключил 
Путин.

Окончание. Начало на с. 1
Затем началась процедура же-

ребьевки. Представители партий 
(в некоторых случаях ими были 
сами первые лица) приближа-
лись к лототрону, крутили его и, 
доставая шар, показывали свой 
номер членам ЦИК и всем при-
сутствующим. Вячеслав Воло-
дин, секретарь президиума Ген-
совета «Единой России», подо-
шел вторым (ЕР утверждена 
Росрегистрацией на второй по-
зиции списка) и вынул номер 10. 
«На все воля Божья!» — проком-
ментировал он номер жребия. 
Первый же номер достался Аг-
рарной партии России. Ее лидер 
Владимир Плотников, не скры-
вая радости, тоже приписал свою 
удачу божественному провиде-
нию: «Все хотели первый номер, 

но Господь распорядился так, 
что он достался нам». А депутат 
Госдумы Светлана Горячева, 
представлявшая «Справедливую 
Россию» (СР завершает список 
утвержденных ФРС партий), 
воскликнула, получив шар под 
номером 8: «Вы не оставили нам 
выбора!» Последнюю позицию в 
бюллетене займет Российская 
объединенная демократическая 
партия «Яблоко». Как известно, 
за бортом предвыборной гонки 
пока остаются «Народный 
союз», «Зеленые» и Партия мира 
и единства. Если Верховный суд 
отменит постановление ЦИК и 
партии будут зарегистрированы, 
им достанутся номера с 12-го по 
14-й.

 Между тем ажиотаж партий 
вокруг своих позиций в избира-

тельном бюллетене был вполне 
оправдан. По словам Елены Дуб-
ровиной, первые пять строчек и 
последние две смотрятся более 
выигрышно. «Позиция партий в 
бюллетене имеет значение в тех 
случаях, когда избиратель еще 
не определился со своими поли-
тическими предпочтениями, ос-
тавляя это на день голосования», 
— сказала Дубровина в беседе с 
корреспондентом «РГ». Она до-
бавила, что многие избиратели, 
как правило, читают только пер-
вые позиции, а потом уже уста-
ют. Мнение коллеги поддержал 
примером из недавней истории 
член ЦИК Игорь Борисов. По его 
словам, благодаря тому, что на 
выборах 2003 года малоизвест-
ная партия «Единение» заняла 
первую строчку в бюллетене, она 

смогла получить большое коли-
чество голосов, на уровне с пар-
тийными тяжеловесами. «Пер-
вая позиция прибавляет один 
процент голосов по всей стране», 
— уверен Борисов. По его сло-
вам, если явка составит 60 мил-
лионов (что примерно равно тем 
60 процентам, о которых уже 
давно твердят все члены ЦИК), 
то, учитывая, что один мандат 
равен 200 тысячам голосов, пар-
тия под первым номером сможет 
«приобрести» два-три мандата 
дополнительно. «Это при усло-
вии, если она пройдет семипро-
центный барьер», — пояснил 
член Центризбиркома. 

 Кроме того, Борисов, отвеча-
ющий в ЦИК за международное 
сотрудничество, заявил, что ме-
тодика многих иностранных на-
блюдателей (в частности, ОБСЕ) 
имеет скорее политический от-
тенок, нежели научно обосно-
ванный. Правда, по его словам, 
технология мониторинга выбо-
ров, применяемая наблюдателя-
ми от СНГ, не намного лучше, так 
как она основана на методике 
ОБСЕ. Поэтому, чтобы помочь 
Европе избавиться от «непере-
довых» избирательных техноло-
гий и внедрить в ее законода-
тельство истинные стандарты 
демократических выборов, Рос-
сия совместно с СНГ подготови-
ла Европейскую конвенцию о 
стандартах демократических 
выборов. В ней, по словам Бори-
сова, детализированно прописан 
ряд особенностей: какие замеры 
надо делать, на каких парамет-
рах основываться при анализе 
выборов и т.д. «У ОБСЕ таких 
методик нет. Наша Конвенция 
призывает проводить монито-
ринг выборов открыто и внят-
но», — заявил в беседе с коррес-
пондентом «РГ» Игорь Борисов. 
Член ЦИК привел пример раз-
личного подхода к выборам — 
«европейцы против нахождения 
правоохранительных органов на 

избирательных участках, у нас 
же на некоторых участках в глу-
бинке без милиционера просто 
невозможно провести голосова-
ние». 

 Борисов рассказал, что Кон-
венция о стандартах демократи-
ческих выборов должна быть 
принята в рамках ОБСЕ или Со-
вета Европы, «пока же она пы-
лится в их недрах». Кстати, про-
ект российской конвенции для 
европейцев получил положи-
тельное заключение Венецианс-
кой комиссии («За демократию 
через права»), авторитетного ев-
ропейского органа по анализу 
законопроектов. 

 Вместе с тем Игорь Борисов 
заявил, что «Россия, государство 
с развитой системой демократи-
ческих процедур, является пол-
ноценным партнером по постро-
ению цивилизованного демок-
ратического миропорядка», и 
поэтому может «четко устанав-
ливать процедуру и порядок пре-
бывания международных на-
блюдателей: сколько наблюдате-
лей могут приехать в страну и 
когда, куда они могут прийти, на 
что могут посмотреть». Он на-
помнил, что в Россию пожалуют 
300—400 наблюдателей. Вообще 
же, по мнению Борисова, доста-
точно даже 50—100 профессио-
налов. «В те же США, которые 
сравнимы по площади и числен-
ности избирателей с Россией, на-
правляются делегации междуна-
родных наблюдателей всего из 
нескольких человек», — подчер-
кнул он и предупредил, что лю-
бой наблюдатель может быть 
лишен аккредитации, если будет 
заниматься несовместимой с на-
блюдением деятельностью. 
«Впервые на территории Рос-
сийской Федерации будет при-
меняться новелла: в составе меж-
дународных миссий не могут 
быть граждане той страны, в ко-
торой проводится наблюдение», 
— добавил Борисов. 

Магия чисел

Цифр.  Букв. Единиц Валюта Курс 

код  код   

944    AZN  1    Азербайджанский манат  29,1108 

8    ALL  100 Албанских леков  29,0185 

12    DZD  100   Алжирских динаров  36,5485 

973    AOA  100  Ангольских кванз  32,9681 

32    ARS  10    Аргентинских песо  78,3018 

51    AMD  1000  Армянских драмов  76,1248 

971    AFN  100    Афганских афгани  49,6362 

50    BDT  100    Бангладешских так  35,9985 

48    BHD  1    Бахрейнский динар  65,5804 

975    BGN  1    Болгарский лев  18,1886 

68    BOB  10    Боливийских боливиано  32,4034 

72    BWP  10    Ботсванских пул  42,0057 

986    BRL  1    Бразильский реал  14,0676 

96    BND  1    Брунейский доллар  17,0309 

108    BIF  1000    Бурундийских франков  21,4430 

348    HUF  100    Венгерских форинтов  14,1716 

862    VEB  1000    Венесуэльских боливаров  11,4994 

410    KRW  1000    Вон Республики Корея  27,2469 

704    VND  10000  Вьетнамских донгов  15,3698 

270    GMD  10    Гамбийских даласи  12,3619 

936    GHS  1    Ганский седи  25,6073 

324    GNF  10000 Гвинейских франков  58,6887 

344    HKD  10    Гонконгских долларов  31,8967 

981    GEL  1    Грузинский лари  15,2381 

807    MKD  100    Денаров Республики Македония  58,0371 

784    AED  10    Дирхамов ОАЭ  67,3178 

716    ZWD  100000 Долларов Зимбабве  82,4127 

516    NAD  10    Долларов Намибии  37,5257 

818    EGP  10    Египетских фунтов  44,5273 

894    ZMK  10000 Замбийских квач  64,8919 

356    INR  100    Индийских рупий  62,7747 

360    IDR  10000  Индонезийских рупий  27,1303 

400    JOD  1    Иорданский динар  34,9700 

368    IQD  1000    Иракских динаров  20,0843 

364    IRR  10000 Иранских риалов  26,5277 

886    YER  100    Йеменских риалов  12,4271 

116    KHR  10000 Камбоджийских риелей  61,4256 

634    QAR  10    Катарских риалов  68,0253 

404    KES  100    Кенийских шиллингов  36,7914 

418    LAK  10000 Кипов Лаосской НДР  25,7218 

196    CYP  1    Кипрский фунт  60,8361 

417    KGS  100    Киргизских сомов  70,6487 

170    COP  1000    Колумбийских песо  12,3681 

976    CDF  1000    Конголезских франков  44,1496 

188    CRC  1000    Костариканских колонов  47,4409 

192    CUP  1    Кубинское песо  24,7238 

414    KWD  1    Кувейтский динар  89,1590 

428    LVL  1    Латвийский лат  50,5703 

422    LBP  1000    Ливанских фунтов  16,3517 

434    LYD  1    Ливийский динар  19,9950 

440    LTL  1    Литовский лит  10,3037 

480    MUR  100    Маврикийских рупий  81,4354 

478    MRO  1000    Мавританских угий  94,3656 

454    MWK  100    Малавийских квач  17,6859 

969    MGA  1000    Малагасийских ариари  13,6219 

458    MYR  10    Малайзийских ринггитов  73,8134 

470    MTL  1    Мальтийская лира  82,8546 

504    MAD  10    Марокканских дирхамов  31,3917 

484    MXN  10    Мексиканских песо  23,0235 

943    MZN  100    Мозамбикских метикалов  96,2016 

498    MDL  10    Молдавских леев  21,5364 

496    MNT  1000 Монгольских тугриков  20,9879 

524    NPR  100 Непальских рупий 39,1695 

566    NGN  100    Нигерийских найр  20,3824 

558    NIO  10    Никарагуанских золотых кордоб  13,1952 

554    NZD  1    Новозеландский доллар  18,9434 

946    RON  1    Новый румынский лей  10,6440 

376    ILS  10    Новых израильских шекелей  62,0422 

901    TWD  100    Новых тайваньских долларов  76,2539 

512    OMR  1    Оманский риал  64,2160 

586    PKR  100    Пакистанских рупий  40,7311 

600    PYG  10000 Парагвайских гуарани  50,1497 

604    PEN  10    Перуанских новых солей  82,1389 

985    PLN  10    Польских злотых  97,9859 

682    SAR  10    Саудовских риялов  66,0623 

748    SZL  10    Свазилендских лилангени  37,5742 

408    KPW  100    Северо-Корейских вон  17,3561 

690    SCR  10    Сейшельских рупий  30,9473 

941    RSD  100    Сербских динаров  45,9573 

760    SYP  100    Сирийских фунтов  48,2887 

703    SKK  10    Словацких крон  10,6914 

706    SOS  1000    Сомалийских шиллингов  18,1127 

938    SDG  1    Суданский фунт  12,1457 

968    SRD  10    Суринамских долларов  90,0685 

694    SLL  10000 Сьерра-Леонских леоне  82,8124 

972    TJS  10    Таджикских сомони  71,7380 

764    THB  100    Таиландских батов  72,6743 

834    TZS  1000    Танзанийских шиллингов  21,0595 

788 TND  1 Тунисский динар  19,9225 

795    TMM  10000  Туркменских манатов  47,5458 

800    UGX  1000    Угандийских шиллингов  14,2459 

860    UZS  1000   Узбекских сумов  19,3057 

858    UYU  10    Уругвайских песо  11,2894 

608    PHP  100    Филиппинских песо  56,2224 

262    DJF  100    Франков Джибути  14,0500 

950    XAF  1000    Франков КФА ВЕАС  54,3380 

952    XOF  1000    Франков КФА ВСЕАО  54,3261 

191    HRK  10    Хорватских кун  48,3586 

203    CZK  10    Чешских крон  13,1678 

152    CLP  1000    Чилийских песо 50,0482 

144    LKR  100    Шри-Ланкийских рупий  22,1937 

233    EEK 10    Эстонских крон  22,7368 

230    ETB  10    Эфиопских быров 27,2112 

710    ZAR  10    Южноафриканских рэндов  37,5907 

*  Курсы установлены без обязательств Банка России покупать
и продавать указанные валюты по данному курсу. 

Центральный банк Российской Федерации установил 
с 31.10.2007 следующие курсы иностранных валют к рублю РФ для целей учета и таможенных платежей* 

Свои вопросы вы можете задавать по телефону: 8-800-200-09-09 (бесплатно 
для всех регионов) в четверг, 1 ноября с 9.00 до 10.30 по московскому време-
ни, а также направлять по факсу: (495) 257-58-92 или по электронной почте: 
zavtrak@rg.ru.

ПОМОЩНИК ПРЕЗИДЕНТА РФ, 
СПЕЦИАЛЬНЫЙ ПРЕДСТАВИТЕЛЬ 
ПРЕЗИДЕНТА РФ ПО ВОПРОСАМ РАЗВИТИЯ 
ОТНОШЕНИЙ С ЕВРОПЕЙСКИМ СОЮЗОМ

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК ZAVTRAK@RG.RU

СЕРГЕЙ ВЛАДИМИРОВИЧ ЯСТРЖЕМБСКИЙ,

Лучшее 
лекарство — это 
хороший врач

Подготовлен проект 
концепции государственного 

контроля за качеством 
медицинской помощи

ЗДОРОВЬЕ

Ирина Невинная

КАЖДЫЙ третий пациент, со-
гласно соцопросам, недово-
лен тем, как его лечат. Каж-
дый второй — не готов или не 
имеет возможности платить 
за лечение. Таким образом, 
проблема контроля за качест-
вом работы врачей становит-
ся все более острой. Об этом 
шла речь на вчерашнем засе-
дании коллегии Росздравнад-
зора.

Как сообщила заместитель руко-
водителя федеральной службы 
Ирина Серегина, претензии па-
циенты высказывают буквально 
по всем направлениям государс-
твенного здравоохранения: в по-
ликлиниках нет достаточного 
числа профильных специалис-
тов, приема у врача приходится 
ждать часами, а нужные анализы 
и исследования проводить за пла-
ту. «Скорая помощь» скорой уже 
давно не является. В стационарах 
нередко не хватает необходимых 
медикаментов. Многие врачи гре-
шат не только низким професси-
онализмом, но и бездушием, по-
пустительством, халатностью. 
Кстати, по словам Серегиной, 
мнение народа разделяет и про-
куратура, направившая не так 
давно представление в минздрав-
соцразвития и Росздравнадзор, 
где также указывает на вопиющие 
случаи: когда, например, больно-
му в критической ситуации отка-
зывают в помощи. Росздравнад-
зор, со своей стороны, тоже про-
верил в 2007 году работу поли-
клиник и больниц в 11 регионах и 
выяснил, что до сих пор в терри-
ториях нет программ управления 
качеством медпомощи, игнори-
руются критические обращения 
граждан, пациентам всячески 
препятствуют в получении ин-
формации о возможности обжа-
ловать действия или бездействие 
медиков, которые повлекли ухуд-
шение состояния их здоровья. 

«В настоящее время ни феде-
ральные органы исполнительной 
власти, ни региональные органы 
управления здравоохранением, 
ни сами учреждения не обладают 
какими-либо полномочиями, за 
исключением мер дисциплинар-
ного воздействия при выявлении 
случаев ненадлежащего оказания 
медпомощи», — сказала Сереги-
на. А независимые эксперты, в 
свою очередь, краеугольным кам-
нем этой проблемы считают «за-
мкнутость» медицинского сооб-
щества: экспертизу качества ле-
чения проводят те же врачи, и 
действенных механизмов, как из-
бежать при этом круговой пору-
ки, до сих пор не придумано. Вра-
чи-эксперты, работающие в стра-
ховых компаниях, заботятся не 
столько о соблюдении прав паци-
ентов, о том, чтобы назначаемое 
им лечение было адекватным и 
грамотным, сколько о «правиль-
ности» финансирования медпо-
мощи — то есть соответствии ока-
зываемой услуги договору стра-
хования.

В свою очередь выступивший 
на заседании академик, прорек-
тор ММА им. Сеченова Игорь Де-
нисов сделал особый упор на ка-
чество подготовки и переподго-
товки врачей: новые болезни по-
являются постоянно, как и новые 
лекарства, средства диагностики 
и медицинские технологии, и сов-
ременный врач просто обязан 
учиться непрерывно. Ни стиму-
лов к этому, ни элементарной воз-
можности многие специалисты в 
белых халатах не имеют. По сло-
вам академика, каждый третий 
доктор в стране сегодня вообще 
не имеет квалификационной ка-
тегории. 

Ирина Серегина сообщила, 
что до 1 декабря Росздравнадзор 
внесет в минздравсоцразвития 
проект концепции контроля за 
качеством медпомощи в РФ. По 
замыслу его авторов, документ 
должен создать основу, чтобы га-
рантировать не только качество 
оказываемой медпомощи, но и 
защиту информации о здоровье 
пациентов, что не всегда соблю-
дается врачами. 

ПРЕЗИДЕНТ

— подписал Федеральный закон «О Государственной корпорации по 
строительству олимпийских объектов и развитию города Сочи как 
горноклиматического курорта»;

— подписал Федеральный закон «О ратификации Европейской кон-
венции о передаче судопроизводства по уголовным делам от 15 мая 
1972 года»;

— поздравил ректора Российской академии государственной службы 
Владимира Егорова с 60-летием.

 ПРАВИТЕЛЬСТВО

Постановления правительства РФ:
— Утверждены Правила предоставления из федерального бюджета 
субсидий бюджету Читинской области в 2008 году и бюджету Забай-
кальского края в 2009 году на выполнение комплекса мероприятий по 
развитию транспортной и социальной инфраструктуры Читинской 
области и Агинского Бурятского автономного округа. 

Распоряжения правительства РФ:
— Образована межведомственная рабочая группа по проведению мо-
ниторинга и анализа ситуации на региональных агропродовольс-
твенных рынках и утвержден ее состав.

 ЗАКОНОПРОЕКТЫ 

В Государственную Думу внесены проекты федеральных законов «О 
внесении изменений в Федеральный закон «О бюджете федерально-
го фонда обязательного медицинского страхования на 2007 год» и «О 
внесе6нии изменений в Федеральный закон «О бюджете Федераль-
ного фонда обязательного медицинского страхования на 2008 год и 
на плановый период 2009 и 2010 годов». Официальным представите-
лем правительства при рассмотрении палатами Федерального Соб-
рания данных проектов законов назначен исполняющий обязаннос-
ти директора Федерального фонда обязательного медицинского 
страхования Дмитрий Рейхарт.

Министерство экономического развития 
и торговли Российской Федерации

Объявляет дополнительный отбор 
российских образовательных 

учреждений 
на право обучения российских специалистов в рамках 

реализации Государственного плана подготовки 
управленческих кадров для организаций народного хозяйства 

Российской Федерации в 2007/08—2012/13 учебных годах

К участию в отборе допускаются российские образовательные учреждения, 
имеющие лицензию на право осуществления образовательной деятельности в 
области высшего профессионального и дополнительного профессионального 
образования, прошедшие государственную аккредитацию, дающую право на выда-
чу документов государственного образца о профессиональной переподготовке и 
повышении квалификации, а также имеющие опыт реализации программ подго-
товки управленческих кадров высшего и среднего звена в области экономики и 
управления.

Государственным планом подготовки управленческих кадров для организаций 
народного хозяйства Российской Федерации в 2007/08—2012/13 учебных годах пре-
дусмотрено обучение российских специалистов по программам профессиональной 
переподготовки (объемом 550 часов, включая 180 часов подготовки по иностранно-
му языку) и области менеджмента, маркетинга и финансов.

Государственным Заказчиком является Министерство экономического развития 
и торговли Российской Федерации.

Отборочная документация размещена: на официальном сайте Государствен-
ного Заказчика www.economy.gov.ru и на официальном сайте Комиссии но 
организации подготовки управленческих кадров для организаций народного 
хозяйства Российской Федерации www.pprоg.ru. Отборочную документацию 
также можно получить по адресу: 125993, Москва, ул. 1-я Тверская-Ямская, д. 1, 
3, к. 220.

Заявки принимаются до 18.00 часов (время московское) 3 декабря 2007 года по 
адресу: 125993, Москва, ул. 1-я Тверская-Ямская, д. 1,3. Экспедиция.

Контактные телефоны: (495) 650-60-22, (495) 625-42-10, (495) 291-58-08.
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Владимир Чуров: Партии выбрали свое место в бюллетене.

В ноябре вступают в силу
4.11 — Постановление Пра-

вительства РФ от 24 октября 
2007 г. № 699 «О внесении изме-
нений в постановление Прави-
тельства Российской Федерации 
от 31 декабря 2005 г. № 866 «О 
маркировке алкогольной про-
дукции акцизными марками» 
(«РГ» № 241 от 27 октября 
2007 г.)

6.11— Приказ Минздравсоц-
развития России и Российской 
академии медицинских наук 
(РАМН) от 11 сентября 2007 г. 
№ 596/7 «О внесении измене-
ний в приказ Министерства здра-
воохранения и социального раз-
вития Российской Федерации и 
Российской академии медицинс-
ких наук от 25 мая 2007 г. № 
357/40 «Об утверждении Пере-
чня органов и (или) тканей чело-
века — объектов транспланта-
ции, Перечня учреждений здра-
воохранения, осуществляющих 
трансплантацию органов и (или) 
тканей человека, и Перечня уч-
реждений здравоохранения, осу-
ществляющих забор и заготовку 
органов и (или) тканей челове-

ка» («РГ» № 240 от 26 октября 
2007 г.)

7.11 — Приказ Минздравсоц-
развития России от 19 октября 
2007 г. № 660 г. «Об утверждении 
разъяснения об увеличении с 1 сен-
тября 2007 года оплаты труда ра-
ботников федеральных бюджет-
ных учреждений, в которых не вве-
дены новые системы оплаты труда. 
(«РГ» № 241 от 27 октября 2007 г.)

12.11 — Постановление Пра-
вительства РФ от 10 октября 
2007 г. № 660 г. «Об утвержде-
нии ставок вывозных таможен-
ных пошлин на пшеницу, меслин 
и ячмень, вывозимые за преде-
лы государств — участников со-
глашений о Таможенном союзе» 
(«РГ» № 228 от 12 октября 
2007 г.) 

18.11 — Постановление Пра-
вительства РФ от 12 октября 
2007 г. № 671 «О сезонных пош-
линах на сахар-сырец тростнико-
вый и отдельные виды сахара, 
ввозимые на территорию Россий-
ской Федерации в 2007 и 2008 го-
дах» («РГ» № 232 от 18 октября 
2007 г.)

Оружие для мира
Владимир Путин призвал не принимать во внимание угрозы ограничений 

на экспорт вооружений, основанные на политизированных оценках
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Владимир Путин обратил внима-
ние премьера Виктора Зубкова на 
качество военного экспорта.
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ПОДРОБНОСТИ

«ПУТИН — наш прези-
дент!»,  — под таким лозун-
гом прошли многолюдные 
митинги во многих городах 
России. Граждане всех воз-
растов и профессий призыва-
ли действующего президента 
оставаться лидером страны. 
Предстоящие выходные та-
кими акциями намерены от-
метить жители десятков 
больших и малых городов 
нашей страны. Подробнос-
ти — в материалах регио-
нальных собкоров «РГ».

Камчатский край

Митинги в поддержку курса 
президента Владимира Путина 
по традиции начались — как и 
многое в России — с Дальнего 
Востока. 23 октября в Петропав-
ловске-Камчатском на митинг 
собралось более 5,5 тысячи че-
ловек. О том, почему Путин дол-
жен остаться, с трибуны на пло-
щади Ленина говорили учителя, 
коммунальщики и другие работ-
ники социальной сферы. 

— Именно с избранием Вла-
димира Путина президентом 
России в нашей стране и нача-
лись изменения к лучшему, — 
считает Татьяна Кухарчук, за-
служенный учитель России. — 
Мы задаем вопрос: а кто поведет 
страну дальше? И приходим к 
мысли, что лучшим для всех нас 
было бы согласие Владимира 
Владимировича самостоятельно 
завершить начатые им преобра-
зования. Если наша вера тверда, 
то мы сумеем убедить, и Влади-
мир Владимирович останется, 
чтобы достроить нашу новую, 
стабильную Россию.

 Ее слова поддержали и другие 
участники митинга. Итогом ста-
ло их обращение к жителям Рос-
сии с просьбой поддержать ини-
циативу камчатцев.

Магадан
 В Магадане митинг в подде-

ржку курса Владимира Путина 
состоялся даже невзирая на снег 
и непогоду. Политики, предпри-
ниматели, педагоги, врачи, пен-
сионеры, студенты говорили о 
том, что наконец-то почувство-
вали уверенность в завтрашнем 
дне и хотят, чтобы ощущение 
стабильности не покидало их и 
впредь. Выступавшие призыва-
ли политиков донести до прези-
дента их просьбу остаться. 

«Недавно я вернулся из от-
пуска. Был в Украине и видел, 
какая неразбериха там царит, 
падает уровень жизни. Это нам 
урок, — сказал на митинге ди-
ректор Дома культуры поселка 
Уптар, почетный работник куль-
туры Сергей Корецкий. — У нас 
есть возможность сохранить то, 
что сделано при Путине, и дать 
ему возможность работать даль-
ше. Думаю, сообща мы этого до-
бьемся. С нашим президентом 
мы чувствуем себя защищенны-
ми. Хотим, чтобы так продолжа-
лось и дальше». 

Новосибирск
В Новосибирске на митинг 

(тоже несмотря на похолодание 
и метель) пришли более 30 ты-
сяч человек, хотя само движение 
«За Путина!» было официально 
создано лишь несколькими дня-
ми раньше. Его учредителями 
выступили председатель попе-
чительского совета областного 
отделения Российского детского 
фонда Наталья Толоконская, ру-

ководитель Межрегиональной 
ассоциации руководителей пред-
приятий Юрий Бернадский и 
председатель Союза новосибир-
ских студенческих организаций 
Михаил Камаев. В первом соб-
рании движения, состоявшемся 
в зале Новосибирской филармо-
нии, приняли участие известные 
промышленники, общественные 
деятели, врачи, ученые, педаго-
ги, спортсмены. К главе госу-
дарства они обратились с пись-
мом, в котором выразили соли-
дарность с его политикой. Но, 
сказано в этом документе, не-
смотря на решение строго следо-
вать Конституции, Владимир 
Путин «и в дальнейшем должен 
обладать всеми полномочиями, 
которые будут способствовать 
его деятельности как лидера 
страны».

На митинге речи в поддержку 
президента люди встречали ап-
лодисментами. Правда, не обош-
лось и без казусов: владельцы 
местного гипермаркета, кото-
рым городские власти запрети-
ли открывать магазин, пока не 
благоустроены подъездные до-
роги к нему, попытались было 
использовать многолюдное соб-
рание, чтобы напрямую пожало-
ваться главе государства. 

Черноземье
В Липецке инициаторами ми-

тинга сторонников президента 

Владимира Путина стали лиде-
ры общественных организаций, 
предпринимательских структур, 
интеллигенции — известные в 
городе люди, которые и вошли в 
состав оргкомитета. Площадь у 
областного Дворца культуры за-
полнили почти четыре тысячи 
человек, горожане и жители 
близлежащих районов области. 
Много было молодежи, но при-
шли и пенсионеры. На митинге 
была принята резолюция, завер-
шающаяся словами: «Второго 
декабря будет решаться вопрос о 
лидере страны. Таким лидером 
является, должен быть и, мы 
твердо убеждены, будет Влади-
мир Владимирович Путин. Хао-
су и развалу 90-х годов — нет. 
Стабильному, поступательному 
движению современного обще-
ства — да!» 

Какой-либо партийной сим-
волики на митинге не было, 
представители партий и властей 
не выступали. Все желающие 
могли написать свои пожелания 
президенту или просто поста-
вить подпись. Собранный таким 
образом липецкий наказ Влади-
миру Путину и резолюция ми-
тинга направлены в Москву. 

Подобный митинг, организо-
ванный областной обществен-
ной палатой, прошел и в Вороне-
же. На главной площади города 
собралось, по разным оценкам, 
от 11 до 15 тысяч человек. Кста-
ти, столь массовые мероприятия 
в Воронеже были отмечены 
лишь дважды. 

Башкирия 
В Уфе инициативную группу 

движения в поддержку Путина 
составили преподаватели и сту-
денты Башкирского государс-
твенного педагогического уни-
верситета. Один из них — доцент 
БГПУ и лектор общества «Зна-
ние» Ильдар Баишев, по его сло-
вам, сделал вывод, что такое дви-
жение сейчас крайне необходи-
мо, после общения с жителями 
54 районов Башкортостана: 
«Мне известно настроение лю-
дей, их желание сохранить за-
данный в последние годы вектор 
социально-экономического раз-
вития». Его поддержала и замес-
титель главного врача крупней-
шего в Башкортостане роддома 
№ 4 Римма Утяшева. «Врачи од-
нозначно высказываются в под-
держку мер, направленных на 
улучшение демографической си-
туации. Статистика восьми меся-
цев, например, характеризуется 
ростом рождаемости в регионе и 
параллельным снижением смер-
тности: за этот период родилось 
32 833 ребенка, почти на три ты-
сячи больше, чем в те же месяцы 
2006 года», — сказала она.

Чеченская 
Республика

В Чеченской Республике ми-
тинги в поддержку третьего пу-
тинского срока прошли сразу в 
нескольких населенных пунк-
тах. Первая и самая массовая ак-
ция состоялась в Грозном — на 
стадионе имени Султана Белим-
ханова собралось около 20 ты-

сяч человек. Молодежь вышла 
на митинг с транспарантами: 
«Владимир Путин остановил 
войну в Чеченской Республи-
ке!», «Президентство Владими-
ра Путина — укрепление роли 
России как великой державы!» и 
«Путин — гарант мира и ста-
бильности на чеченской зем-
ле!». 

21-летний Идрис Вахаев при-
шел на митинг вместе со своими 
друзьями. Путина он, по его сло-
вам, поддерживает «лично и ис-
кренне»: «Чеченцы вообще не 
тот народ, который можно заста-
вить кого-то поддерживать». 
«Молодежь в республике, — ска-
зал Идрис Вахаев, — после деся-
тилетнего перерыва получила 
возможность нормально учить-
ся и работать. А для стабильнос-
ти в Чечне сегодня это самое 
главное». 

Аналогичные митинги про-
шли в Гудермесе и Ачхой-Марта-
не. В общей сложности в них 
участвовали еще 10 тысяч чело-
век. Кстати, это уже не первая 
подобная акция в Чечне. День 
независимости России моло-
дежь республики также отмети-
ла массовым мероприятием в 
поддержку идеи продления пол-
номочий президента Путина. 

Амурская область
В Благовещенске молодежь 

областного центра собралась на 
музыкальную акцию «Выбери 
верный путь!». Организатором 
мероприятия стала инициатив-
ная группа «Родной город». Пер-
вый серьезный снегопад не смог 
помешать организаторам и учас-
тникам — на площади у обще-
ственно-культурного центра 
собралось около тысячи чело-
век. Для поддержания замерз-
ших участников в рабочем со-
стоянии «Родной город» даже 
привез полевую кухню, из кото-
рой всем желающим выдавали 
горячий чай. 

Организаторы приготовили 
для участников множество кон-
курсов: от приветствия до рас-
шифровки аббревиатуры ВВП. 
Большинство версий так или 
иначе были связаны с президен-
том: Время Выбирать Правду, 
Всегда Вместе Победим, Все Ве-
рят Президенту. Свои версии 
можно было присылать и с по-
мощью СМС. Была организова-
на дискотека под открытым не-
бом. 

— Мне понравилось то, что 
здесь практически не говорили о 
политике, — сказал «РГ» второ-
курсник Благовещенского педу-
ниверситета Сергей Петренко. 
— Организаторы заявили, что 
акция будет «Без политиков! Без 
чиновников!», и это удалось. 

Волгоградская 
область

В Волгоградской области со-
стоялись три митинга в подде-
ржку президента. С призывами к 
главе государства остаться в по-
литике обратились жители Вол-
гограда, Волжского и Урюпинс-
ка. 

Во всех городах инициатора-
ми проведения акций в подде-
ржку президента стали обычные 
граждане. В Урюпинске с таким 
почином выступила инициатив-
ная группа «Мы за Путина!», в 
Волжском — врач Алексей Фи-
липпов, а в Волгограде — почет-
ные граждане города-героя, из-
вестные деятели культуры и на-
уки, представители обществен-
ных организаций. 

Участники волгоградского 
митинга, на который собрались 
более четырех тысяч человек, 
приняли обращение к землякам. 
В нем, в частности, говорится: 
«Мы, жители героической Ста-
линградской земли, убеждены: 
только с Владимиром Путиным 
Россия сможет вернуть себе ста-
тус великой державы, которой 
по праву будут гордиться наши 
потомки». 

Подобное обращение приня-
ли и участники акции, прошед-
шей в Волжском. Здесь сказать 
свое «да» курсу действующего 
президента пришли уже 12 ты-
сяч человек. Среди них были 
представители общественных 
организаций и интеллигенции, 
ветераны труда и первостроите-
ли города, рабочие и спортсме-
ны, предприниматели и прихо-
жане православных храмов. И 
очень много студентов. Лет де-
сять назад на площади Ленина 
также собирались многотысяч-
ные митинги: волжане выступа-
ли против задержек зарплат и 
пенсий. В адрес власти раздава-
лись тогда многочисленные уп-
реки. Люди буквально кипели от 
гнева, но вместе с тем были рас-
теряны и не знали, что делать 
дальше. Теперь ситуация изме-
нилась кардинально. Главная 
мысль всех выступлений: «Пре-
зидент России — общенацио-
нальный лидер и должен им ос-
таваться независимо от занима-
емого после выборов поста». 

Ростовская область
В Ростове вчерашний митинг 

в поддержку курса президента 
Владимира Путина собрал около 
трех тысяч человек. За полчаса 
до его начала окрестности Теат-
ральной площади уже пестрели 
российскими флагами и транс-
парантами «Жители Дона — 
Владимиру Владимировичу 
любо!». Митинг проходил на 
сцене, устроенной рядом с теат-
ром имени Максима Горького. 
Врачи, учителя, шахтеры, офис-
ные работники, руководители 
предприятий, чиновники и по-
литики из разных городов об-
ласти вспоминали о прошлом и 
строили планы на будущее.

— Я из шахтерского горняц-
кого города Гуково. Бывший 
шахтер, теперь предпринима-
тель, — говорит Александр Крав-
ченко. — С болью и горечью 
вспоминаю 1990-е годы, когда у 
нас была закрыта большая часть 
угольных предприятий, люди 
были выброшены на улицу. Я не 
хочу, чтобы это время вернулось. 
Сейчас у нас возрождаются ста-
рые шахты, строятся новые. Гор-
няки идут на работу и знают, что 
получат деньги за свой труд. Са-
мое главное, что люди верят в 
будущее. Чтобы эта вера сохра-
нялась, нужно продолжить курс, 
которым мы идем сейчас. 

— Я не силен в политике и эко-
номике, — замечает актер театра 
имени Максима Горького Анд-
рей Ребенков. — Я просто вижу, 
что жизнь становится лучше. И 
во многом именно от нас сегодня 
зависит, будет ли так в будущем.
Подготовили Елена Сафонова, 
Людмила Щербакова, Наталья 

Решетникова, Сергей Щетинин, 
Лев Викторов, Михаил Ильин, 

Мария Мацур, Тимур Алиев, 
Мариус Шимкус, Ольга 

Ставская,  Екатерина Конькова, 
Юлия Кривошапко

Воронеж: на митинг в поддержку 
курса президента вышли тысячи 
горожан.

Миссия 
на Дальний 

Восток
Президент назначил 
своим полномочным 

представителем 
Олега Сафонова

КАДРЫ 

Михаил Фалалеев

НА ДАЛЬНЕМ Востоке — но-
вый полномочный предста-
витель президента России. 
Им стал Олег Сафонов, мень-
ше года проработавший за-
местителем министра внут-
ренних дел. 

Что стоит за этим назначением? 
Зачем понадобилось президенту 
ставить на новую должность зам-
министра, курировавшего самый 
сложный участок в МВД — так 
называемый криминальный 
блок?

 Официально что-либо ком-
ментировать в МВД отказались: 
мол, никто не вправе обсуждать 
указы президента. Но неофици-
ально корреспонденту «Российс-
кой газеты» дали понять, что слу-
чившееся ни для кого не было не-
ожиданностью. Более того, зара-
нее были переназначены некото-
рые сотрудники в департаментах, 
за которые отвечал Олег Сафо-
нов. 

В разговоре с корреспондентом 
«Российской газеты» Олег Сафо-
нов рассказал, что организован-
ную преступность привлекают ре-
гионы с развитой экономикой, 
транспортными узлами, мощной 
сырьевой базой. 

— Здесь в одночасье можно ус-
пешно легализовать средства, до-
бытые преступным путем, — счи-
тает Сафонов. — Особенно акту-
ально это сейчас, когда в иные 
субъекты буквально рухнут ог-
ромные бюджеты на развитие са-
мых разных экономических на-
правлений и социальной сферы. 

Рухнут, потому что, к сожалению, 
иные проекты не обеспечены кад-
рами и многими другими условия-
ми. И преступники видят в этом 
свой шанс. 

По мнению Олега Сафонова, 
наиболее сложная оперативная 
обстановка складывается в сто-
личном регионе, на Дальнем Вос-
токе, в Поволжье, на Северном 
Кавказе.

Наши источники утверждают, 
что его главная роль будет в сниже-
нии влияния преступных группи-
ровок на российскую экономику.

— Сегодня лидер преступных 
формирований примерил образ 
преуспевающего бизнесмена, с 
очевидными политическими и 
светскими амбициями, — говорил 
в интервью корреспонденту «РГ» 
Олег Сафонов. — Теневые струк-
туры подминают под себя сферу 
распределения, пытаются доми-
нировать на рынке. Под крими-
нальный контроль в прежние годы 
отошло более 2 тысяч крупных 
объектов экономики, причем при-
мерно шестая часть из них — бюд-
жетообразующие и градообразу-
ющие предприятия. Это вызов, 
который вовремя не был принят.

Назначение Олега Сафонова 
именно на Дальний Восток, веро-
ятно, связано с острыми экономи-
ческими проблемами в этом реги-
оне, которые все больше сказыва-
ются на ситуации в целом.

— Мы умудрились даже про-
финансировать экономику неко-
торых соседей, — утверждает Олег 
Сафонов. — За счет того, что поз-
волили контрабандистам и брако-
ньерам безнаказанно грабить 
наши биоресурсы, корейская де-
ревушка Пусан превратилась в 
современный город из стекла и бе-
тона.

 Справка «РГ»
 Олегу Александровичу 
Сафонову 47 лет. Он 
окончил Московское 
Высшее пограничное 
училище, Краснозна-
менный институт КГБ 
СССР имени Андропова 
и Северо-Западную ака-
демию государственной 
службы. Долгое время 
работал в Южном феде-
ральном округе. В нояб-
ре 2006 года Указом пре-
зидента Российской Фе-
дерации был назначен 
на должность замести-
теля министра внутрен-
них дел России. Женат, 
воспитывает дочь. 

Люди верят в будущее. 
Чтобы эта вера сохранялась, 
нужно продолжить курс, 
которым мы идем сейчас

Олег Сафонов под особый конт-
роль возьмет экономику региона.
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Вектор президента
В регионах России проходят митинги в поддержку курса Владимира Путина Окончание. Начало на с. 1

Наши миротворцы рассказали 
корреспонденту «РГ» неожидан-
ные подробности происшествия. 
По словам помощника командую-
щего миротворцами полковника 
Александра Диордиева, патруль 
проводил обычную проверку са-
нитарного состояния побережья в 
связи со вспышкой африканской 
чумы среди свиней. Из-за этого 
Абхазия уже два месяца не может 
ввозить в Россию продукты пита-
ния. Карантин грозит тем, что рос-
сияне останутся на Новый год без 
абхазских мандаринов. В составе 
«голубых касок» находились вра-
чи. Недалеко от зоны патрулиро-
вания в селе Ганмухури Зугдидско-
го района, в километре от линии 
разделения сторон, находится гру-
зинский патриотический лагерь. 
Его открыл 26 мая, в День незави-
симости Грузии, сам Саакашвили. 
В целесообразности размещения 
лагеря во взрывоопасном регионе 
еще в июле предупреждал генсек 
ООН Пан Ги Мун. Но Грузия это 
проигнорировала.

У села к патрульным подошли 
грузинские полицейские и потре-
бовали немедленно убраться 
прочь. Иначе, заявили они, сожгут 
бронетранспортер, а миротворцев 
расстреляют. И даже попытались 
задержать старшего патруля. Тогда 
миротворцы разоружили пятерых 
полицейских и вызвали предста-
вителя миссии ООН. 

А дальше начались странности. 
Несколько часов наши пытались 
вернуть задержанных полицейс-
ких. А те почему-то сопротивля-
лись. Тянули время до тех пор, пока 
из Тбилиси не прилетел на верто-
лете президент Саакашвили. Тут 
же рядом появились 250 грузинс-
ких спецназовцев и начали беспо-
рядочную стрельбу, правда, в воз-
дух. Так шло «освобождение». Тут 

же в присутствии Саакашвили «ос-
вобожденным» полицейским 
были вручены именные часы с гра-
вировкой. Эта деталь красноречи-
ва — и гравировку, и часы, и сам 
инцидент подготовили заранее. 

— Мы настроены очень и очень 
решительно, чтобы вы это хоро-
шо запомнили, — заявил Саакаш-
вили, сел в вертолет и улетел в 
Тбилиси. 

В Тбилиси экстренно собрался 
совет безопасности. Говорили о 
том, что у российского генерала 
истек срок полномочий на посту 
командующего и Грузия не дала 
согласие на их продление. Чабану 
не продлевалась виза на пребыва-
ние в Грузии, поэтому генерал, 
мол, незаконно находится на тер-
ритории страны. Грузинские влас-
ти акцентируют внимание на том, 
что инцидент с миротворцами 
совпал с активизацией оппози-
ции. 

В свою очередь Абхазия, давно 
выступавшая против «лагеря пат-
риотов» в Ганмухури, выразила 
свою обеспокоенность. Президент 

непризнанной республики Сергей 
Багапш принял спецпредставите-
ля Генсека ООН Жана Арно. По 
словам лидера Абхазии, он вынуж-
ден принимать ответные меры в 
связи с продолжающейся милита-
ризацией Грузии и попытками 
Тбилиси торпедировать миро-
творческий процесс. «Наши опасе-
ния, — заявил Багапш, — усилива-
ются многочисленными воору-
женными провокациями, органи-
зуемыми грузинскими властями в 
конфликтных зонах, а также упор-
ным нежеланием Грузии заклю-
чить соглашение о невозобновле-
нии военных действий при между-
народных гарантиях. Эти действия 
расцениваются нами как подготов-
ка официального Тбилиси к масш-
табным боевым действиям».

Кстати, Грузия, используя за-
тишье в зоне конфликта, довольно 
серьезно за два года вооружила 
свою армию. У Чехии она закупи-
ла 20 модернизированных танков 
Т-72, около тридцати 152-милли-
метровых самоходных гаубиц, три 
десятка 120-миллиметровых ми-
нометов. Киев поставил Тбилиси 
16 танков Т-72, 20 БТР-80, 12 
БМП-2, шесть самоходных артил-
лерийских установок «Акация», 
девять боевых вертолетов, шесть 
учебных самолетов L-39. Грузинс-
кие арсеналы пополнились и 6808 
ракетными установками. А Бос-
ния и Герцеговина усилила гру-
зинскую артиллерию дальнобой-
ными 262-миллиметровыми уста-
новками залпового огня, одними 
из самых мощных в мире. Постав-
ки стрелкового оружия идут из 
Турции, Греции, Египта, стран 
Балтии.

Шаткость своего трона Саа-
кашвили хорошо осознал после 
заявления буквально накануне 
этой провокации помощника за-
местителя госсекретаря США Мэ-

тью Брайза. Он фактически под-
держал грузинскую оппозицию, 
заявив, что она имеет право про-
водить мирные митинги, и в «Со-
единенных Штатах приветствуют 
проявление оппозиционного мне-
ния». Видимо, у Саакашвили ос-
тается надежда только на самого 
себя в борьбе за власть. Неудиви-
тельно, что он предпочел скучно-
му открытию новой железнодо-
рожной ветки под Тбилиси кра-
сочное военное шоу по освобож-
дению «заложников». Вот он и ис-
пользует привычный прием для 
смены повестки дня — обостряет 
отношения с Абхазией и вновь 
поднимает тему «изгнания» рос-
сийских миротворцев.

Напомним, что российские ми-
ротворцы под эгидой СНГ были 
введены в зону конфликта в 
1994 году. С тех пор, выполняя 
свой долг, погибли 117 военных, 
240 были ранены.

Генерал Чабан 
не покинет пост

Между тем
МИД России вчера заявил о необходимости проявлять 
сдержанность в ответ на провокации со стороны Грузии. 

Волгоград: на митинг пришли всей 
семьей.

Окончание. Начало на с. 1
Потому что присутствие инос-

транных «войск» может всерьез 
угрожать национальным интере-
сам. Известны случаи, когда им-
портная охрана занималась эко-
номическим и научным шпиона-
жем, даже пыталась внедриться в 
российские силовые структуры и 
взять под «крышу» секретные 
или стратегические объекты.

 Чтобы наладить диалог и со-
трудничество между милицией и 
охранным бизнесом, создан об-
щий координационный совет. 
Вчера состоялось его заседание, 
на котором новый законопроект 
обсудили замначальника депар-
тамента охраны общественного 
порядка МВД Леонид Веденов и 
руководители крупнейших рос-
сийских охранных структур. 

— Законопроект предусматри-
вает жесткое ограничение на 
участие иностранного капитала в 
охранных структурах, — расска-
зал Леонид Веденов. — Вводится 
полный запрет с оговоркой, что 
деятельность иностранных ком-
паний в этой сфере может осу-

ществляться, если будет основы-
ваться на межгосударственных 
договоренностях. 

Тут интересы милиции и биз-
неса полностью совпали. По сло-
вам замначальника департамента, 
сфера охранных услуг входит в пя-
терку наиболее динамичных раз-
вивающихся рынков в России. В 
стране 27 тысяч структур, которые 
охраняют 250 тысяч объектов. 

 Однако другие предлагаемые 
МВД поправки только усилят 
контроль над ЧОПами. Станет 
больше всевозможных проверок, 
охранников и детективов обяжут 
сдать биометрические данные, 
им придется постоянно носить на 
видном месте личную карточку, а 
оружие, скорее всего, будет хра-
ниться в милицейских арсеналах. 
ЧОПам запретят заключать дого-
вора с организациями, которые 
участвуют в хозяйственных кон-
фликтах, — чтобы избежать рей-
дерства. И резко усилят админис-
тративную и уголовную ответс-
твенность для частных охранни-
ков, которые незаконно ущемили 
права граждан. 

Охранников 
пересчитают по пальцам

И
ТА

Р
—

ТА
С

С

Сергея Чабана не сможет снять 
с должности грузинский прези-
дент.
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ПОГОВОРИМ...

ЖУРНАЛИСТ

ВИТАЛИЙ ДЫМАРСКИЙ

Совсем скоро, в ближайший 
уик-энд, Россия уже в третий 
раз отметит День народного 
единства. Не считая радикалов 
вроде участников «русского 
марша», воспринявших 4 нояб-
ря как собственный праздник, 
и, не исключено, политически 
сверхактивных движений, этот 
день вряд ли вызовет бурное 
проявление эмоций соотечест-
венников. Возможно, только, 
как ожидается, пройдут митин-
ги и демонстрации против 
вспышки цен, но к «народному 
единству» в официальном его 
толковании и понимании тако-
го рода акции вряд ли имеют 
хоть какое-то отношение. 

Новый праздник родился, 
конечно же, не случайно, а вза-
мен 7 ноября, которое крайне 
неуклюже попытались в 90-е 
годы переименовать в День 
примирения и согласия. 

Нет, однако, ничего более 
противоречащего сути октябрь-
ских событий 1917 года, чем 
«примирение и согласие». 
«Кровавый жест ХХ столетия», 
как определил революцию 
один поэт-эмигрант, надолго 
расколол страну, вверг ее в со-
стояние гражданской войны, 
разделил общество на борю-
щиеся друг с другом классы, 
вытолкнул из страны лучших 
ее представителей, навесив ко-
лючую проволоку между «ма-
териковой» и «островной» (по 
Дмитрию Лихачеву) русской 
культурой. 

Сама по себе эта признан-
ная всеми историческая реаль-
ность, однако же, не прибавила 
смысла и 4 ноября — новояв-
ленной «красной дате», кото-
рая не имеет, как я уже писал 
(по другому поводу) неделю 
назад, ни содержательных, ни 
даже календарных обоснова-
ний. Более того, во всех стра-
нах любой национальный праз-
дник (интернациональные 8 
Марта или 1 Мая — не в счет) 
непременно связан с опреде-
ленным историческим событи-
ем (взятие Бастилии, обрете-
ние независимости, победа в 
войне и т.д.), но никак — с ре-
шением социально-политичес-
кой задачи, коей является что 
«примирение и согласие», что 
«народное единство». 

Безусловно, кризисные пе-
риоды вызывают к жизни и то, 
и другое, но только на опреде-
ленное время, более или менее 
длительное. В российской ис-
тории так действительно было 
и в 1612—1613 гг., и в 1812 г., 
и в 1941—1945 гг., когда речь 
шла о выживании страны, об 
изгнании иноземных захватчи-
ков. (Помните, как у Жванецко-
го: все у нас есть — и чувство 
долга, и чувство взаимовыруч-
ки, только, чтобы все это про-
явилось, «большая беда нуж-
на».) Однако подобное состоя-
ние сохранялось недолго. Раз-
ве что официальная советская 
пропаганда десятилетиями де-
кларировала «народное единс-
тво», которое, однако, на быто-
вом, фольклорном уровне вос-
принималось согласно извест-
ной формуле: «Народ и партия 
едины, различны только мага-
зины». 

Анекдот анекдотом, но об-
щественное согласие в услови-
ях мирного времени обеспечи-
вается не указанием сверху, не 
единогласием партийных съез-
дов, а через приемлемое для 
всех консенсусное целеполага-
ние, через профилактику, а 
если это не удалось, через ско-
рейшее разрешение различных 
по происхождению социальных 
конфликтов и их последствий. 

Как это ни покажется стран-
ным многим современным оте-
чественным политологам и по-
литтехнологам, в политической 
сфере наиболее стабильна и 
устойчива конструкция, опира-
ющаяся на различные, пусть 
даже противоречивые и разно-
направленные, интересы — 
при том условии, что они не за-
гнаны в подполье, а свободно 
проявляются и свободно конку-
рируют между собой (в том 
числе за представительство в 
парламенте). При этом согла-
сие достигается не между по-
литическими силами, вступаю-
щими в состязание (их должны 
примирять общие и незыбле-
мые, всеми соблюдаемые пра-
вила игры), а на более высо-
ком уровне — на уровне обще-
ственного сознания, в котором 
демократия и связанные с ней 
процедуры укореняются как не-
оспоримая ценность. 

Вспомним хотя бы электо-
ральные битвы в так называе-
мых зрелых демократиях. Ни в 
Соединенных Штатах, ни во 
Франции, ни в других странах, 
где выборы разделяли людей 
на два противоборствующих 

политических лагеря, это не 
приводило к расколу общества, 
которое принимало вердикт из-
бирательных урн, оставаясь 
верным основополагающим 
для него ценностям. Даже Ук-
раина с ее еще отнюдь не зре-
лой демократией если пока и 
не научилась, то старается на-
учиться искать неконфронтаци-
онные варианты решения про-
блем. 

Приведенные примеры сви-
детельствуют и о необходимом 
присутствии в политической 
жизни эффективной оппози-
ции. Как мне уже приходилось 
писать в одном из комментари-
ев, сильная и умная оппозиция 
держит власть под жестким 
контролем, позволяющим, сре-
ди прочего, избегать злоупот-
реблений, в том числе корруп-
ционных. Оппозиция открывает 
власти глаза на ее недоработ-
ки, не дает расслабиться, да и 
просто подсказывает идеи и 
решения для практического 
применения. Говоря коротко, 
власть дает работу оппозиции, 
оппозиция дает работу власти. 
А вместе они составляют 
единство и борьбу противопо-
ложностей, где обратим особое 
внимание на слово «единство».

Еще одно поле раздора в 
современной России — межна-
циональные отношения. Так, по 
данным информационно-ана-

литического центра «СОВА», 
только с начала 2007 года в 35 
регионах России в «расистских 
инцидентах» пострадало не ме-
нее 395 человек, 40 из которых 
погибли. 

Эта тема требует отдельно-
го разговора. Я бы указал на 
один из факторов обострения 
национально-этнических про-
блем — попытки переложить 
всю ответственность за неуст-
роенности бытия на внешних и 
внутренних врагов, от «миро-
вой закулисы» до «пятой ко-
лонны». Стоит ли говорить, что 
подобная установка не служит 
целям объединения страны, в 
которой даже административ-
но-территориальное устройс-
тво учитывает этнический ком-
понент. Так что разжигание на-
ционалистических чувств, бо-
лее того, представляет собой 
угрозу не только для жизни 
«понаехавших», но и для це-
лостности государства. 

Увы, тот же праздник 4 но-
ября уже фактически перехва-
чен ксенофобами. ДПНИ и про-
чие ультранаци получают неве-
домым образом моральную (и 
не только) поддержку тех поли-
тиков, которые разыгрывают 
националистическую карту. И, 
что еще опаснее, рассчитыва-
ют с таким козырем на руках 
приобрести дополнительные 
голоса на предстоящих выбо-
рах, отчетливо уяснив превали-
рующие в общественном мне-
нии настроения. Тем временем 
вместо того, чтобы вскрыть 
рану, ее загоняют вглубь обще-
ственного организма. Чего сто-
ит, в частности, возведение в 
ранг закона запрета на указа-
ние этнической принадлежнос-
ти и преступников, и их жертв.

Бесспорно, конечно же, и 
еще одно наблюдение: народ-
ного единства не достичь без 
преодоления раскола по линии 
«бедность-богатство». Матери-
альная необеспеченность зна-
чительной части населения на 
фоне льющегося на страну не-
фтедолларового дождя — оче-
видная угроза прочности соци-
альной ткани. Скажу больше: 
это и угроза национальной бе-
зопасности, поскольку бед-
ность делает государство весь-
ма уязвимым и вызывает к 
жизни такие формы протеста, 
которые действительно способ-
ны породить «народное единс-
тво», но с отрицательным, раз-
рушительным зарядом. Полити-
ка же предвыборных подачек, 
возможно, эффективна в крат-
косрочной перспективе, но ни-
как не в долгосрочной. Там уже 
нужна стратегия, а не тактика. 

Праздник, который не всегда 
с тобой

Власть дает 
работу оппозиции, 
оппозиция дает 
работу власти. 
А вместе 
они составляют 
единство и борьбу 
про-
тивоположностей, 
где обратим особое 
внимание на слово 
«единство»

Аспирантов ждет «зачистка»
В повестке дня — повышение интеллектуального уровня российских ученых

ПЛАНЫ

Дмитрий Владимиров

В НАШЕЙ стране наличие 
кандидатской или даже до-
кторской научной степени 
уже давно не означает, что их 
обладатель является хорошо 
образованным специалис-
том. Вчера первый вице-пре-
мьер Дмитрий Медведев и 
ректоры нескольких крупней-
ших вузов обсудили методы 
борьбы с засильем низкока-
чественных диссертацион-
ных работ. 

В среду первый вице-премьер, ку-
рирующий реформы в образова-
нии, и ректоры 20 наиболее авто-
ритетных вузов со всей страны 
собрались в стенах МГТУ имени 
Баумана, чтобы обсудить резкое 
снижение образовательного уров-
ня новоиспеченных кандидатов и 
докторов наук. Говоря о состоя-
нии дел в этой сфере, Дмитрий 
Медведев не стеснялся в выраже-
ниях. Он заявил, что в последние 
годы произошла резкая «деваль-
вация статуса научной степени». 
«Для очень многих претендентов 
на степень кандидата или доктора 
наук это высокое звание является 
лишь «красивым бантиком» на 
петличке, который можно исполь-
зовать для продвижения по слу-
жебной лестнице. Никакой речи о 
способности сказать что-то новое 
в науке в этих случаях нет и в по-
мине», — признался первый вице-
премьер. При этом Медведев упо-
мянул, что сам он в свое время 
«очень добросовестно» работал 

над собственной кандидатской 
диссертацией. 

Первый вице-премьер расска-
зал, что в 1995 году в нашей стране 
насчитывалось 45 тысяч аспиран-
тов и докторантов, а теперь — 146 
тысяч. Увеличение количества об-
ладателей научных степеней сов-
пало со снижением числа научных 
открытий, сделанных в нашей 
стране. 

Дмитрий Медведев также от-
метил резкое снижение в нашей 
стране числа диссертаций в облас-
ти естественных, точных наук. 
Зато растет количество научных 
работ в гуманитарной сфере, при 
подготовке которых, как известно, 
в большинстве случаев не нужно 
проводить научных эксперимен-
тов, доказывать сложные форму-
лы или теоремы.  

В связи с этим ректор Кубанс-
кого государственного универси-
тета Владимир Бабешко предло-
жил ввести квоты на диссертации: 
например, на одну научную работу 
в сфере естественных наук должно 
приходиться не более двух работ 
по гуманитарным наукам. Дмит-
рий Медведев, тут же посоветовав-
шись с сидевшим рядом с ним гла-
вой минобрнауки Андреем Фур-
сенко, эту идею не поддержал. 
«Министр предлагает не только 
вводить эти квоты, но и продавать 
их, как в рыбной отрасли», — по-
шутил первый вице-премьер. По 
его мнению, бороться нужно за ка-
чество научных работ, а не следить 
за тем, к какой отрасли знаний они 
относятся. 

Объяснить падение уровня на-
учных работ попытался ректор 
МГУ Виктор Садовничий. Он рас-

сказал, что за последние десять лет 
количество вузов, при которых от-
крыты аспирантуры, увеличилось 
на 150 и теперь число таких учеб-
ных заведений достигло 640. «У 
нас нет достаточного количества 
ученых, способных «закрыть» та-
кое количество аспирантур и уче-
ных советов, обеспечив высокое 
качество работ всех абитуриен-
тов», — признал Садовничий. Он 
рассказал, что «взрывной рост» 
числа абитуриентов возник во 
многом из-за желания тысяч чи-
новников и парламентариев всех 
уровней получить научную сте-
пень. Именно чиновники, по его 
мнению, довольно часто пишут та-

кие диссертации, которые «про-
тивно взять в руки». 

В этот момент Дмитрий Медве-
дев листал один из списков Вы-
сшей аттестационной комиссии, в 
котором содержалась подробная 
информация о нескольких десят-
ках только защищенных канди-
датских диссертациях в разных ву-
зах. «Смотрите, что я обнаружил: 
диссертация посвящена ситуации 
на фондовом рынке, а научным ру-
ководителем при ее подготовке 
выступает кандидат педагогичес-
ких наук. А что он понимает в этой 
теме?» — возмутился первый вице-
премьер. 

Ректор Московской медицинс-

кой академии имени И.М. Сечено-
ва Михаил Пальцев предложил 
провести радикальные «зачист-
ки» ученых советов и аспирантур. 
По его мнению, число вузов, име-
ющих право присваивать научные 
степени абитуриентам и докторан-
там, необходимо сократить хотя 
бы до 100. Дмитрий Медведев со-
гласился с этой идеей. Он также 
предложил подумать о том, чтобы 
увеличить срок подготовки аспи-
рантов с трех лет до четырех. Он 
предложил законодательно закре-
пить систему административных 
наказаний за «покупку диссерта-
ции или за откровенный плагиат 
при подготовке таких работ». 

Дмитрий Медведев увидел новые научные разработки.

К
О

Н
С

ТА
Н

Т
И

Н
 З

А
В

Р
А

Ж
И

Н

ПРАВИТЕЛЬСТВО

Елена Лашкина

ГУБЕРНАТОРАМ, которые вче-
ра вышли на связь с премьер-
министром Виктором Зубко-
вым с отчетом о подготовке к 
зиме, мало не показалось. 
Премьер не изменил своей 
традиции и вновь раскрити-
ковал глав регионов. Не всех, 
конечно. Но некоторым из 
них Зубков объяснил, что все 
зависит от губернатора, кото-
рый головой отвечает за про-
исходящее в его регионе.

Это уже второе селекторное сове-
щание, которое глава кабинета 
министров проводит лично и в от-
крытом режиме, в отличие от за-
седаний правительства. Должна 
же страна знать в лицо тех, кому 
она обязана холодными трубами 
и выключенными лампочками. А 
ведь зима, как правило, в стране 
наступает неожиданно, и тогда 
выясняется, что в одних регионах 
замерзают, в других — сидят без 
света. Возникновение такой ситу-
ации можно приравнять разве что 
к намеренному вредительству. 

Впрочем, Зубков исправно ис-
полняет поручение Владимира 
Путина и еще с сентября контро-
лирует подготовку к зиме. Правда, 
уже во второй раз его критика на-
талкивается не на сопротивление 
губернаторов, а на отчет об уже 
законченной подготовке, исправ-
но работающих котельных, обог-
ревающихся домах. Премьер кри-
тиковал, а губернаторы убеждали 
его, что проблем с подготовкой к 
зиме в их регионе нет. 

До 15 ноября губернаторы 
должны обеспечить получение 
паспортов готовности всех объек-
тов ЖКХ в своем субъекте. А уже 
по истечении этого срока премьер 
пообещал вновь вернуться к этой 
теме на заседании правительства.

На селекторное совещание Зуб-
ков вчера пришел не один, а в ком-
пании с министром регионально-
го развития Дмитрием Козаком и 
министром промышленности и 
энергетики Виктором Христенко. 
Из зала ответ должен был держать 
глава РАО «ЕЭС России» Анато-
лий Чубайс. После того, как пре-
мьер перечислил исправившиеся 
регионы, в числе которых Мур-
манская область, Ямало-Ненец-
кий АО, Красноярский край, он за-
метил, что остальным есть над чем 
поработать. Под премьерскую 
критику попал Приморский край, 
где люди уже две недели живут без 
света, и Карелия, где не была обес-
печена своевременная поставка 
топлива. «Почти месяц перебои с 
теплоснабжением. Там даже рас-
сматривается вопрос о введении 
режима чрезвычайной ситуации», 
— возмущался Зубков. 

Он не стал скрывать, что до на-
чала селекторного совещания оз-
накомился с публикациями в ре-

гиональной прессе по этой теме. 
«Ситуация на местах порой тре-
вожная», — удрученно сделал вы-
вод глава кабинета министров. 
Удрученно потому, что проблема 
в этот раз не в нехватке финанси-
рования, а в организации, ведь 20 
процентов выделенного финан-
сирования, по его сведениям, 
просто не освоено.

Беспокойство премьера разде-
лил и министр регионального раз-
вития Дмитрий Козак. Список не-
подготовленных субъектов он по-
полнил Воронежской областью. 

Зато Козак пришел к губерна-
торам с хорошей новостью: Фонд 
содействия реформированию жи-
лищно-коммунального хозяйства 
приступит к работе в ближайшее 
время. Министр призвал руково-
дителей всех регионов и городов 
представить предложения по со-
финансированию из Фонда по 
ликвидации ветхого и аварийного 
жилищного фонда, проведению 
капитальных ремонтов жилья. 
При этом, подчеркнул Козак, ос-
новные принципы действия этого 
механизма уже приняты, возмож-
ны лишь «косметические измене-
ния в данный закон». «Условия 
будут нами строго соблюдаться», 
— предупредил он. 

Но после хорошей новости и 
началось то самое, что заставило 
губернаторов вздрогнуть. На 
связь вышел первый вице-губер-
натор Приморского края Алек-
сандр Костенко.

— А где губернатор? — спросил 
Зубков.

— На конференции губернато-
ров стран Японского моря, — от-
ветил Костенко.

Зубков ответ принял, но чем 
дольше слушал отчет чиновника, 
тем больше накапливалось у него 
недовольство. Первый вице-гу-
бернатор долго рассказывал о 
том, что сделано в регионе и 
вскользь о том, что 3 ноября — 
срок по устранению замечаний, 
которые возникли в районах При-
морья, пострадавших от цикло-
на.

— Сколько жителей осталось 
без света? — недовольно спросил 
Зубков.

— 1450 жителей из 450 част-
ных домов, — спокойно ответил 
первый вице-губернатор, на вся-
кий случай еще раз заверив, что к 
3 ноября электроснабжение будет 
восстановлено.

— Так они с 20 октября без све-
та, — не удержался Зубков. — Вас 
послушаешь и диву даешься.  
Люди без электроэнергии, а такое 
спокойствие. Губернатор еще 
опытом делится.

Сидящий в зале глава РАО ЕЭС 
Анатолий Чубайс почувствовал 
себя явно неуютно. Взоры обра-
тились к нему. Но он лишь заве-
рил, что «там не существует ни од-
ной невосстановленной линии, 
принадлежащей РАО». Работы 
ведутся на линиях малой мощ-
ности, и регион в состоянии сам 

справиться с этой проблемой. 
«Однако если нужна помощь, то 
мы готовы ее оказать», — заверил 
Чубайс.

Но от помощи Чубайса Кос-
тенко отказался и упрямо повто-
рил — до 3 ноября все будет в по-
рядке. 

— Почему до 3-го надо тянуть? 
— возмутился премьер. — Празд-
ник 4 ноября (День народного 
единства. — «РГ»), а люди две не-
дели без света сидят. Безобразие!

Премьер поручил срочно вос-
становить электроснабжение в 
районах Приморья. Губернатор 
Хабаровского края Виктор Ишаев 
и председатель правительства 
Мордовии Владимир Волков за-
мечательной картиной подготов-
ки к зиме явно успокоили премье-
ра. 

А вот губернатор Ленинградс-
кой области Валерий Сердюков, 
оказавшийся в зале, вновь попал 
под премьерский гнев. Сначала 
Зубков заметил, что губернатор из 
Москвы руководит регионом, а 
потом, когда услышал беспро-
блемный отчет, и вовсе рассер-
дился. 

— А вот тут «Лужская правда» 
пишет, что в отдельных городах и 
районах области существует мно-
го проблем с подготовкой к зиме, 
— неожиданно вставил Зубков. 

Собственно, губернатор мог 
бы предположить, что премьер и 
без региональной газеты хорошо 
знает, как идут дела в Ленинград-

ской области, ведь недаром он там 
проработал немало лет. 

— Может, плохо проинформи-
ровали население… — размышлял 
Сердюков.

— Плохое информирование 
населения и по Выборгу, — съяз-
вил в ответ Зубков. — «Выборг-
ские ведомости» пишут, что отоп-
ление не во всех домах.

И на это у Сердюкова нашелся 
ответ: проблемы связаны с нали-
чием в области множества воен-
ных городков, которые были 
сформированы после вывода из 
Германии воинских частей, те-
перь они ликвидируются, броса-
ют все коммунальное хозяйство, 
сети, котельные, которые нахо-
дятся в крайне неудовлетвори-
тельном состоянии. 

— Но там же люди живут, наши, 
российские! — снова возмущался 
премьер недальновидности гу-
бернатора. — Везде есть военные 
городки, но проблемы возникают 
именно в вашей области. Почему 
с минобороны не договорились и 
не решили этот вопрос до зимы. 
Каждый год одно и то же… 

В общем, домой — в Ленинг-
радскую область — Валерия Сер-
дюкова премьер отправил с пре-
дупреждением, что «он там губер-
натор и головой отвечает за все, 
что там происходит».

Последнее зимнее 
предупреждение

Виктор Зубков напомнил губернаторам, 
что они головой отвечают за подготовку регионов к холодам
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На селекторное совещание Виктор 
Зубков пришел с главой минпром-
энерго Виктором Христенко.

Новогодний 
календарь
Зимние каникулы 
продлятся 10 дней

ОФИЦИАЛЬНО

Екатерина Мамина

ОЧЕРЕДНЫЕ новогодние ка-
никулы продлятся 10 дней, с 
30 декабря по 8 января вклю-
чительно.

Федеральная служба по труду и 
занятости опубликовала на своем 
официальном сайте разъяснения, 
каким образом «возникли» эти 
даты. В конце прошлого года вы-
шло постановление правительс-
тва № 661, которым предписано в 
2007 году перенести несколько 
выходных дней на рабочие с це-
лью «рационального использо-
вания работниками выходных и 
нерабочих праздничных дней». 
Согласно этому постановлению 
выходной день с субботы 29 дека-
бря перенесен на понедельник 
31 декабря. 

Что касается нерабочих празд-
ничных дней, то они зафиксиро-
ваны в статье 112 Трудового ко-
декса РФ. Согласно кодексу «не-
рабочими праздничными днями 
в Российской Федерации являют-
ся: 1, 2, 3, 4 и 5 января — Новогод-
ние каникулы; 7 января — Рож-
дество Христово…» Поскольку 
5 января в 2007 году приходится 
на субботу (выходной день), то в 
соответствии с той же 112-й ста-
тьей Трудового кодекса он «пере-
носится на следующий после 
праздничного рабочий день». 
Первый рабочий день в 2007 году 
выпадает на 8 января. Таким об-
разом, на работу мы должны вый-
ти 9 января. 

Чиновник 
прикрылся 
заявлением

ПРАВО

Аркадий Соларев

«РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА»

УЛЬЯНОВСК

ПОЛУЧИВ от Пенсионного 
фонда доплату в 34 с полови-
ной тысячи рублей, ульяновс-
кий пенсионер Исаак Грин-
берг передал ее многопро-
фильной детской больнице. И 
теперь советует всем пенсио-
нерам, имеющим несовер-
шеннолетних детей, прове-
рить свои счета.

Исаак Гринберг не так давно ре-
шил перевести свой пенсионный 
счет из одного отделения Сбер-
банка в другое, поближе к дому. С 
такой просьбой и обратился в 
свое районное отделение Пенси-
онного фонда. Его сотрудница, 
перелистывая личное дело, об-
ратила внимание на то, что у 
Гринберга на иждивении двое 
несовершеннолетних детей и 
сказала, что он имеет право на 
прибавку к пенсии в соответс-
твии с Федеральным законом 
№ 173-ФЗ от 17 декабря 2001 
года. Но когда Исаак Павлович 
попросил сделать перерасчет за 
все время, прошедшее с того дня, 
та отказалась, поскольку, по ее 
словам, это делается лишь со дня 
подачи заявления, и предложила 
тут же написать его.

Член Областной обществен-
ной палаты, профессор Гринберг 
отказался и отправился за кон-
сультацией к юристам. И не зря. 
Оказалось, что, согласно закону, 
доплата должна автоматически 
прибавляться к пособию, как это 
происходит при его регулярной 
индексации. Все документы о на-
личии несовершеннолетних и 
потому еще нетрудоспособных 
детях в деле имеются, и сотруд-
ники Пенсионного фонда после 
выхода закона должны были 
сами все пересчитать. А потому 
никто не должен писать никаких 
заявлений.

— Но я все-таки решил напи-
сать заявление в Пенсионный 
фонд, но не такое, которое от 
меня требовали, — рассказал он 
корреспонденту «РГ». — Пенсия 
для меня не основной источник 
дохода, я еще работаю и прилич-
но зарабатываю, но с какой стати 
должен кому-то отдавать свои 
деньги? В своем заявлении я 
просто потребовал вернуть мне 
все, что не доплатили почти за 
шесть лет. И перечислить эти де-
ньги на счет многопрофильной 
детской больницы в качестве 
спонсорского взноса.

Уже через две недели Исаак 
Павлович получил письмо от ру-
ководителя отделения Пенсион-
ного фонда РФ по Ульяновской 
области Владимира Кима. В нем 
сообщалось, что перерасчет сде-
лан, а доплата в сумме 34 524 
рубля 97 копеек перечислена на 
его счет, поскольку сам фонд не 
вправе отправлять куда-либо 
пенсионные деньги. В больницу 
эти деньги профессор Гринберг 
передал сам. А себе оставил 
лишь один рубль, как медаль за 
победу. И теперь настойчиво со-
ветует всем пенсионерам, имею-
щим на иждивении несовершен-
нолетних детей, проверить свои 
счета. 
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Не заплатил налог —
попал в Интернет
В Волгограде открыт специальный сайт 

для должников
НОВШЕСТВО

Ольга Ставская

ВОЛГОГРАД

НА ДНЯХ волгоградские мы-
тари обнародовали списки 
граждан и их долгов по зе-
мельному, транспортному и 
имущественным налогам. 
«Черный список» размещен 
на специальном сайте регио-
нального управления ФНС 
России, но войти на него, как 
уверяют налоговики, может 
только сам должник, и никто 
другой. 

Если тот или иной гражданин по-
желает узнать, попал ли он в неп-
лательщики, ему достаточно 
кликнуть баннер и пройти про-
цесс авторизации: ввести обяза-
тельные реквизиты — фамилию, 
имя, отчество и ИНН. Если пер-
сональных данных в списках не 
оказалось, то можно спать спо-
койно. Должники же узнают всю 
информацию о неуплаченных 
вовремя налогах и о набежавшей 
пене, которая раз в месяц. С по-
мощью сайта можно тут же опе-
ративно сформировать платеж-
ный документ для уплаты задол-
женности. Но чтобы погасить ее, 
придется сходить в банк. 

Если гражданин не согласен с 
предъявленными претензиями, 
например, он уже погасил все 
обязательные платежи, а ему 
продолжают приходить квитки, 
то «должник» может отправить 
письмо со своими возражениями 
по электронной почте в адрес ин-
спекции. Информация об изме-
нениях по объекту налогообло-
жения — квартире, автомашине, 
земельному участку — теперь 
также принимается и в виртуаль-
ном виде. Правда, в этом случае 
для подтверждения перемен при-
дется представить необходимые 
справки, и лично налоговому ин-
спектору. 

По словам заместителя руко-
водителя УФНС России по Вол-
гоградской области Александра 
Закутина, сайт заработал в конце 
прошлой недели, но уже вызвал 
бурный интерес у граждан. Они 
обрывают телефоны не только, 
чтобы выяснить подробности, 
но и вносят свои предложения. 
Например, просят предостав-
лять им не только дифференци-
рованную информацию по каж-

дому виду налогов, но и отдельно 
по каждому виду транспортного 
средства. К слову, списки долж-
ников получились весьма объем-
ные. Только транспортный налог 
забыли заплатить в срок 120 ты-
сяч жителей региона. По словам 
налоговиков, размеры задол-
женностей не столь велики. У 70 
тысяч автовладельцев неуплата 
едва превышает тысячу рублей, а 
у 50 тысяч — 300—500 рублей. 
Самый злостный недоимщик за-
должал 15 тысяч рублей. 

Корреспондент «РГ» хотя и 
платит налоги вовремя, но на 
всякий случай решила лично 
удостовериться, не попала ли она 
в «черные списки». Получить в 
принципе конфиденциальные 
сведения оказалось очень легко. 
После заполнения граф с ФИО и 
введения личного ИНН на мони-
торе компьютера высветилось: 
«У вас нет задолженности по на-
логам, либо вы неправильно вве-
ли данные для авторизации».

В региональном управлении 
ФНС заверили, что узнать мою 
налоговую историю, кроме меня, 
никто не сможет. Высокую сте-
пень защиты, по мнению волго-
градских налоговиков, гаранти-
рует то, что ИНН, кроме самого 
налогоплательщика, для всех 
тайна за семью печатями. А боль-
шинство граждан и сами, по 
крайней мере на память, свой 
идентификационный номер вряд 
ли помнят. Впрочем, этот довод 
оказался единственным для под-
тверждения защиты данных. 

Инициатива регионального 
управления ФНС — прецедент 
для всей страны. «Мы своего 
рода пионеры», — пояснили вол-
гоградские налоговики. Такой 
почин, по их словам, связан с 
большим количеством должни-
ков, и в первую очередь по транс-
портному налогу. В других реги-
онах с этим негативным явлени-
ем фискальные органы борются 
совместно с сотрудниками Госав-
тоинспекции и судебными при-
ставами. Но это более затратный 
способ получения недоимки, 
поскольку требуется задейство-
вать больше резервов. Сначала, 
считают волгоградские налого-
вики, необходимо попробовать 
другие методы. Хотя сами при-
знают, что создание виртуально-
го «черного списка» рассчитано 
в основном на «сознательную 
часть населения». 

Кстати, Мурманская налого-
вая инспекция также опублико-
вала на своем сайте списки долж-
ников по транспортному налогу. 
Правда, информация была раз-
мещена в открытом доступе. В 
«черный список» попали гражда-
не, задолженность которых по 
транспортному налогу превыси-
ла 50 тысяч рублей.

КОММЕНТАРИЙ

Ирина Колодина

ИНИЦИАТИВА волгоградс-
ких налоговиков, с одной 
стороны, призвана облегчить 
жизнь налогоплательщиков. 
Зачастую гражданин не зна-
ет, что у него образовался 
долг по имущественному или 
транспортному налогу. А на 
сумму долга, между прочим, 
начисляется пеня. Кроме 
того, впервые рядовой нало-
гоплательщик может узнать о 
всех своих налоговых долгах 
сразу. Ведь на сайте можно 
получить информацию и о 
транспортном налоге, и о зе-
мельном, и о налоге на иму-
щество. 

С другой стороны, сразу возника-
ет вопрос, не окажется ли под уг-
розой информация о финансовом 
положении гражданина. Ведь, до-
пустим, бухгалтеры подписку о 
неразглашении ИНН не давали. А 
эта информация известна как на 
постоянной работе, так и в любой 
организации, где вы подрабаты-
ваете, например, получаете гоно-
рар за публикацию. Кроме того, 
считает налоговый эксперт Сер-
гей Шаповалов, в конце концов 
ИНН можно просто подобрать. 

Впрочем, эксперт затруднился 
сразу ответить, является ли сооб-
щение информации о долгах 
гражданина на специальном сай-
те разглашением налоговой тай-
ны. Он при этом напомнил, что 
обнародование сведений о нару-
шении компанией или физичес-
ким лицом законодательства о 
налогах и сборах само по себе на-
рушением не является. Но если 
раскрывается сумма, которую на-
логоплательщик задолжал бюд-
жету, то за это налоговые органы 
можно призвать к ответу. Это 
правило применимо как в отно-
шении юридического лица, так и 
к гражданину. 

Эта сайра 
лососем зовется 

Большая часть проверяемых деликатесов 
не соответствует по вкусу, запаху и цвету 

никаким стандартам
ПРОДОВОЛЬСТВИЕ

Ирина Кобылкина

«КАКУЮ рыбу мы едим?» От-
вечая на этот вопрос, экспер-
ты и участники рыбного рын-
ка, собравшиеся в Москве на 
«круглом столе», нарисовали 
такие страшилки, что при-
сутствующим не хотелось 
уже никакой. Впрочем, пути 
выхода из ситуации, по мне-
нию специалистов, есть. 
Только в одиночку решить их 
они не могут.

Чтобы проверить качество посту-
пающей на наши прилавки рыб-
ной продукции, сотрудники Рос-
сийского института потребитель-
ских испытаний (РИПИ) подвер-
гли проверке 133 образца. И вы-
яснили, что большая часть дели-
катесов и продуктов повседнев-
ного спроса не соответствует по 
вкусу, запаху и цвету никаким 
стандартам. А экзамен на безо-
пасность выдержали только не-
сколько «штучных» образцов. 

Чтобы найти, откуда «растет» 
проблема, эксперты прошлись 
по всей цепочке — от поставки 
сырья на перерабатывающие 
предприятия до прилавка мага-
зина. И оказалось, что начинает 
рыба тухнуть на первом же зве-
не. «Как правило, переработкой 
занимаются маленькие предпри-
ятия, на которых просто нет кон-
троля ни на входе сырья, ни на 
выходе готовой продукции, — 
рассказала директор РИПИ Ири-
на Виноградова. — А при этом 
товар у них забирают крупные 
торговые сети». И со своим лого-
типом выкладывают на прилав-
ки популярных магазинов. При-
чем не только эконом-класса, 
для небогатого населения, но и в 
элитных точках для состоятель-
ных граждан. 

Хуже всего дело обстояло с та-
ким нежным продуктом, как 
икорное масло. По словам Виног-
радовой, «срок хранения его за-

канчивался, пока эксперты везли 
покупку от магазина до лаборато-
рии». Кроме того, исследования 
показали, что хранились и пере-
возились почти все продукты, 
подвергшиеся испытаниям, боль-
шей частью с нарушением темпе-
ратурного режима. А наиболь-
шую опасность, как ни странно, 
представляли собой те, что были 
в вакуумной упаковке. Их герме-
тичность нередко оказывалась 
нарушенной, и это могло привес-
ти потребителя к тяжелым пос-
ледствиям, особенно летом. 

На этом страшилки закончи-
лись. Зато начались, мягко гово-
ря, курьезы из серии «не верь 
глазам своим». Это вы хотите ку-
пить дорогой рыбки, а продавец 
— за эти денежки всучить вам бо-
лее дешевую. Проще всего про-
колоться на филе, очищенном от 
кожи, а особенно — сформован-
ном в виде кружочков и квадра-
тиков. Даже специалисты не мо-
гут определить, из чего же они 
все-таки состоят, помимо воды. 
Они в состоянии лишь сказать, 
например, что это точно не окунь, 
а чем его заменили, достоверно 
не ответят. «За осетра нередко 
выдают масляную рыбу, за белу-
гу — сома», — подтвердила Ири-

на Виноградова. Встречается 
«подметная» рыба и в консервах. 
Особенно на которых написано 
«Лосось». По ее словам, «в од-
ном случае это вообще была сай-
ра». 

Так что намороженная на рыбе 
вода оказалась самой безобидной 
уловкой производителей и тор-
говцев. Специалисты ее называ-
ют глазурью. Она необходима, 
чтобы получше сохранить рыбу. 
Но только в количестве 2—4 про-
центов от ее веса. Однако такой на 
наших прилавках не найти. Туда 
идет чуть ли не с 50-процентной 
глазировкой. А вот расплачива-
емся за лед мы не только деньга-
ми, но и своим здоровьем — что-
бы к продукту «прилипло» по-
больше воды, их пропитывают 
небезопасными для человека 
фосфатами на гелевой основе, 
рассказали представители Рос-
сельхознадзора. 

Породили непорядок на рыб-
ном рынке, по мнению экспертов, 
по большей части две проблемы. 
В первую очередь — запрет на 
проверки малых предприятий 
чаще одного раза в два года. (Для 
сравнения, в США они ежеднев-
ные.) А еще — замена ГОСТов 
техническим регламентом. 

Эксперты утверждают: За осетра продавцы нередко выдают масляную 
рыбу, за белугу — сома.

С
Е

Р
Г

Е
Й

 С
А

В
О

С
Т

Ь
Я

Н
О

В

В минусе — 22 региона 
Счетная палата подсчитает эффект от вступления в ВТО 

КОНТРОЛЬ 

Елена Кукол 

СЧЕТНАЯ палата собирается 
провести детальный анализ 
всех мероприятий по подго-
товке вступления России в 
ВТО. В экспертизе, заплани-
рованной на конец этого 
года, особое внимание будет 
уделяться готовности регио-
нов к работе в новых услови-
ях. Об этом сообщил вчера 
глава Счетной палаты Сергей 
Степашин, выступая на 
«круглом столе» по регио-
нальным аспектам вступле-
ния России в ВТО. 

По мнению Степашина, в каждом 
регионе должна быть разработана 
своя программа, которая позво-
лит экономике приспособиться к 
правилам ВТО. В нее следует 
включить меры по обновлению 
производства, внедрению про-
грессивных технологий продви-
жения товаров, международных 
стандартов качества и отчетности. 
А на федеральном уровне требует-
ся эту работу скоординировать и 
продумать, как можно защитить 
интересы региональных товаро-
производителей на внутреннем 
рынке и помочь им в освоении 
международных рынков. Кстати, 
в ближайшее время новые воз-
можности для защиты экономи-

ческих интересов страны появят-
ся и у Счетной палаты. По словам 
Степашина, через неделю в Мехи-
ко на очередной конференции 
Международной организации вы-
сших органов финансового конт-
роля (ИНТОСАИ) Россия будет 
принята в управляющий совет 
этой организации в качестве одно-
го из двух представителей Евро-
пы. 

По прогнозам российских пе-
реговорщиков, Россия присоеди-
нится к ВТО уже в начале следую-
щего года. Последствия этого шага 
могут быть на первых порах нега-
тивными для 22 регионов, поде-
лился вчера результатами недав-
него исследования директор де-

партамента торговых перегово-
ров минэкономразвития Максим 
Медведков. Наиболее уязвимыми 
окажутся регионы, где сильнее 
всего ощущается давление импор-
тной продукции. Не исключено, 
что снизятся и доходы местных 
бюджетов, «завязанных» на пос-
туплениях от градообразующих 
предприятий,  таких, как Тольят-
ти. В то же время такие отрица-
тельные последствия будут ком-
пенсированы за счет возможнос-
тей, открывающихся для целого 
ряда отраслей экономики. К тому 
же, как утверждает Медведков, 
либерализация тарифов влияет на 
экономику меньше, чем укрепле-
ние курса рубля. 

Друзья инфляции
Минэкономразвития 

назвало главные причины роста цен в октябре
АНАЛИЗ 

Елена Кукол 

ИНФЛЯЦИЯ в октябре может 
составить 1,2 — 1,6 процента, 
а по итогам десяти месяцев 
достичь 9,1 процента, прогно-
зирует минэкономразвития. 
Эти данные приводятся в мо-
ниторинге социально-эконо-
мического развития страны 
за 9 месяцев, опубликован-
ном вчера на официальном 
сайте министерства. 

При этом, как признает минэко-
номразвития, показатель по инф-
ляции в сентябре был самым вы-
соким для этого месяца, начиная 
с 2001 года он составил 0,8 про-
цента. Причем разгон потреби-
тельских цен, отмечается в докла-
де, начался во второй половине 
года — по сравнению с таким же 
показателем 2006 года они росли 
быстрее почти в два раза. 

Главной причиной инфляции 
минэкономразвития, как и пре-

жде, называет рост цен на про-
дукты питания на мировых рын-
ках и параллельно низкие темпы 
роста отечественного производс-
тва и низкий уровень конкурен-
ции на локальных рынках. В то 
же время влияние так называе-
мых монетарных факторов, по 
мнению министерства, в послед-
ние месяцы сказывалось не так 
сильно. В качестве доказательс-
тва приводится тот факт, что цены 
на непродовольственные товары 
и услуги ЖКХ в январе — сентяб-
ре росли медленнее, чем в тече-
ние девяти месяцев прошлого 
года. 

При этом наиболее ощутимой 
инфляция была для малообеспе-
ченных слоев населения, призна-
ет минэкономразвития. Мини-
мальный набор продуктов пита-
ния подорожал за это время на 
11,3 процента, тогда как в про-
шлом году этот показатель со-
ставлял 5,9 процента. 

В то же время, отмечается в 
мониторинге, правительством 
уже приняты или готовятся меры 

для сдерживания роста цен на ос-
новные товары: установлены по-
вышенные экспортные пошлины 
на пшеницу и ячмень и снижены 
ввозные пошлины на молоко и 
молочные продукты, рассматри-
вается возможность временно 
снизить ставки импортных пош-
лин на соевое, рапсовое и подсол-
нечное масло, некоторые овощи. 
Так, с 15 января по 1 июля ввоз-
ные пошлины на капусту, мор-
ковь и свеклу могут быть сниже-
ны с нынешних 15 процентов до 5 
процентов от таможенной стои-
мости товара. 

Кроме того, разработан про-
ект правительственного распоря-
жения об оказании поддержки по 
заключению временных согла-
шений между производителями, 
поставщиками и продавцами то-
варов по стабилизации цен на ос-
новные социально значимые про-
довольственные товары первой 
необходимости. А также готовят-
ся проекты соглашений о приня-
тии мер по стабилизации цен на 
отдельные виды социально зна-

чимых продовольственных това-
ров. 

Между тем в январе — сен-
тябре этого года продолжали 
расти денежные доходы населе-
ния и заработная плата. Их при-
рост составил соответственно 
12,4 процента и 16,2 процента 
против 10,6 процента и 12,9 про-
цента за такой же период про-
шлого года. 

Реальный курс рубля к долла-
ру США в сентябре укрепился на 
1,6 процента, а по отношению к 
евро снизился на 0,4 процента. В 
целом за январь — сентябрь ук-
репление рубля к доллару в ре-
альном выражении составило 8 
процентов, к евро — 4,4 процента, 
подсчитали в министерстве. 

Из-за осложнений на миро-
вых финансовых рынках в авгус-
те — сентябре наблюдался отток 
капитала из России. По итогам 
третьего квартала он составил 9,4 
миллиарда долларов. Впрочем, 
уже в октябре, ожидают в минис-
терстве, возобновится приток ка-
питала. 

Россия вышла 
в конкуренты
По четырем критериям 

наша страна наращивает 
преимущество

ОТЧЕТ 

Татьяна Зыкова 

РОССИЯ заняла 58-е место в 
глобальном индексе конку-
рентоспособности разных 
стран. Такая цифра приводит-
ся в ежегодном отчете по гло-
бальной конкурентоспособ-
ности, который опубликован 
вчера Всемирным экономи-
ческим форумом (ВЭФ). Это 
на две позиции выше про-
шлогоднего результата, а в 
2005 году Россия занимала 
75-е место. Всего в рейтинг 
включена 131 страна. 

В этом влиятельном междуна-
родном рейтинге страны оцени-
ваются по 12 показателям, от ко-
торых, по мнению экспертов 
Всемирного экономического 
форума, зависят их конкурент-
ные преимущества. 

В этом году на такие преиму-
щества экономики России поло-
жительно повлияли — «макро-
экономическая стабильность», 
«высшее образование», «гиб-
кость рынка труда». А кроме 
того, «размер внутреннего рын-
ка», по которому Россия явно ли-
дирует по сравнению с другими 
странами, и «инновационный 
потенциал», связанный с челове-
ческим потенциалом и рынком 
труда. 

 Особенно в рейтинге подчер-
кивается важность макроэконо-
мической стабильности: пред-
полагается, что невозможно по-
казывать высокие темпы роста 
экономики, живя не по средс-
твам и проводя неправильную 
финансовую политику. 

Назад Россию тянут качество 
государственных услуг, доступ 
на внешние рынки, эффектив-
ность финансового сектора и за-
щита прав собственности. Здесь 
страна попадает в число 25 про-
центов стран с наихудшими по-
казателями. 

Также слабыми сторонами в 
России эксперты называют та-
кие показатели, как «здоровье и 
начальное образование» нации 
и «национальный бизнес-кли-
мат». 

«Российские компании мало 
сосредоточены на создании уни-
кальных продуктов и услуг, неак-
тивны в сфере инноваций, чувс-
твуют себя ущемленными при те-
кущем состоянии национального 
бизнес-климата», — считает один 
из авторов отчета. А другой до-
бавляет, что если страна намере-
вается стать серьезным игроком в 
глобальной экономике, то «сроч-
но нуждается в развитии конку-
рентоспособности на уровне ком-
паний». 

Между тем в апреле этого года 
Всероссийский центр изучения 
общественного мнения (ВЦИ-
ОМ) представил данные о том, 
насколько реальным сами рос-
сияне считают превращение на-
шей страны в конкурентоспо-
собную и что для этого нужно. 53 
процента опрошенных считают, 
что это в целом реально. 

Но чтобы стать такой стра-
ной, надо: иметь развитую сов-
ременную экономику (61 про-
цент респондентов); обеспечить 
высокий уровень благосостоя-
ния граждан (49 процентов); 
иметь мощные вооруженные 
силы (23 процента); вернуть ве-
дущие позиции в науке и образо-
вании (16 процентов). 

Досье « РГ» 
Самые конкурентоспо-
собные страны в мире 
Первое место в глобаль-
ном рейтинге в этом 
году занимают США — 
за передовые техноло-
гии, макроэкономичес-
кую стабильность, от-
сутствие бюджетного 
дефицита, очень низкий 
уровень коррупции, ува-
жение к букве закона. На 
втором месте Швейца-
рия. 
В десятке лидеров также 
Дания, Швеция, Герма-
ния, Финляндия и Син-
гапур, Япония, Великоб-
ритания и Нидерланды. 
Китай (34-е место) и Ин-
дия (48-е место) по-пре-
жнему опережают все 
другие крупные разви-
вающиеся страны. Из 
стран бывшего СССР Ук-
раина занимает 73-е 
место. Ее обогнали Ка-
захстан (61), Узбекистан 
(62), Азербайджан (66). 
Наибольшее развитие 
показали Эстония (27) и 
Литва (38).

Невозможно 
показывать 
высокие темпы 
роста экономики, 
живя 
не по средствам

Вчера под руководством главы Рослесхоза Валерия Рощупкина прошло заседание Общественного экологического совета. На нем обсудили участие 
нашей страны в международном процессе по борьбе с нелегальным оборотом древесины и новые проекты создания модельных лесов на террито-
рии России, где будут отрабатываться системы устойчивого лесоуправления. 
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1. Общие сведения
1.1. Полное фирменное 
наименование эмитента (для 
некоммерческой организации — 
наименование)

Открытое акционерное 
общество «Территориальная 
генерирующая компания № 4»

1.2. Сокращенное фирменное 
наименование эмитента

ОАО «ТГК-4»

1.3. Место нахождения эмитента Российская Федерация, 300600, 
г. Тула, ул. Тимирязева, д. 99

1.4. ОГРН эмитента 1056882304489

1.5. ИНН эмитента 6829012680

1.6. Уникальный код эмитента, 
присвоенный регистрирующим 
органом

43069 — А

1.7. Адрес страницы в сети 
Интернет, используемой эмитентом 
для раскрытия информации

www.tgk-4.ru 

2. Содержание сообщения
«Сведения о государственной регистрации выпуска 

(дополнительного выпуска) ценных бумаг»
2.3. Сведения о государственной регистрации выпуска (дополнитель-
ного выпуска) ценных бумаг:

2.3.1. Вид, категория (тип), серия и иные идентификационные призна-
ки ценных бумаг: акции обыкновенные  именные  бездокументарные.

2.3.2. Срок погашения (для облигаций и опционов эмитента): не ука-
зывается для данного вида размещения.

2.3.3. Государственный регистрационный номер выпуска (дополни-
тельного выпуска) ценных бумаг и дата государственной регистра-
ции: 1 — 01 — 43069 — А — 019D  от 23.10.1007 г. 

2.3.4. Наименование регистрирующего органа, осуществившего госу-
дарственную регистрацию выпуска (дополнительного выпуска) цен-
ных бумаг: ФСФР России. 

2.3.5. Количество размещаемых ценных бумаг и номинальная стои-
мость (если наличие номинальной стоимости предусмотрено законо-
дательством Российской Федерации) каждой ценной бумаги: 
586 000 000 000 (Пятьсот восемьдесят шесть миллиардов) штук, но-
минальной стоимостью 1  (Одна) копейка  каждая.

2.3.6. Способ размещения ценных бумаг: открытая подписка.

2.3.7. Предоставление акционерам (участникам) эмитента и/или 
иным лицам преимущественного права приобретения ценных бумаг: 
в соответствии со ст. 40, 41 Федерального закона «Об акционерных 
обществах» акционеры Эмитента имеют преимущественное право 
приобретения Акций в количестве, пропорциональном количеству 
принадлежащих им обыкновенных именных акций Эмитента. Поря-
док осуществления преимущественного права приобретения Акций 
указан в пункте 8.5 Решения о дополнительном выпуске ценных бу-
маг, а также в пункте 9.3 Проспекта ценных бумаг.

Дата составления списка лиц, имеющих преимущественное пра-
во приобретения Акций, — дата составления списка лиц, имеющих 
право на участие в общем собрании акционеров, на котором принято 
решение, являющееся основанием для размещения Акций (16 июля 
2007 года).

2.3.8. Цена размещения ценных бумаг или порядок ее определения:
Цена размещения Акций определяется Советом директоров 

Эмитента после окончания срока действия преимущественного права.
Цена размещения Акций лицам, включенным в список лиц, име-

ющих преимущественное право приобретения размещаемых Акций, 
определяется Советом директоров Эмитента после окончания срока 
действия преимущественного права.

2.3.9. Срок размещения ценных бумаг или порядок его определения:
Порядок  определения  даты  начала  размещения  ценных бумаг:

Дата начала размещения (далее — Дата начала размещения) цен-
ных бумаг дополнительного выпуска (далее — Акции) устанавливает-
ся Эмитентом после государственной регистрации дополнительного 
выпуска Акций и окончания срока действия преимущественного права 
приобретения Акций.

Эмитент публикует сообщение о Дате начала размещения в ленте 
новостей «АК&М» и/или «Интерфакс» и на странице в сети Интернет 
http://www.tgk-4.ru одновременно с сообщением о цене размещения 
Акций и не позднее Даты начала размещения. 

Размещение Акций не может быть начато ранее истечения двух 
недель с даты раскрытия информации о государственной регистрации 
дополнительного выпуска Акций и обеспечения всем потенциальным 
приобретателям возможности доступа к информации о государствен-
ной регистрации дополнительного выпуска Акций, которая должна 
быть раскрыта в соответствии с Федеральным законом «О рынке 
ценных бумаг» и нормативными актами федерального органа испол-
нительной власти по рынку ценных бумаг в порядке, предусмотренном 
п. 11 настоящего Решения о дополнительном выпуске ценных бумаг и 
п. 2.9 Проспекта ценных бумаг в отношении Акций.

Указанный двухнедельный срок исчисляется с момента публика-
ции сообщения о государственной регистрации дополнительного вы-
пуска Акций в газете «Российская газета».

Порядок определения даты окончания размещения ценных бумаг:
Датой окончания размещения Акций (далее — Дата окончания 

размещения) наиболее ранняя из следующих дат:
1) дата размещения последней Акции настоящего дополнитель-

ного выпуска либо 
2) 22-й (Двадцать второй) рабочий день с Даты начала разме-

щения.
При этом Дата окончания размещения не может быть позднее 

одного года с даты государственной регистрации настоящего допол-
нительного выпуска Акций.

2.3.10. Факт регистрации (отсутствия регистрации) проспекта цен-
ных бумаг одновременно с государственной регистрацией выпуска 
(дополнительного выпуска) этих ценных бумаг: регистрация Проспекта 
ценных бумаг осуществлена одновременно с государственной регист-
рацией выпуска ценных бумаг, так как Акции дополнительного выпус-
ка размещаются путем открытой подписки. 

2.3.11. Порядок обеспечения доступа к информации, содержащейся 
в проспекте ценных бумаг:

Начиная с даты опубликования настоящего сообщения все заинте-
ресованные лица могут ознакомиться с информацией, содержащейся 
в проспекте ценных бумаг, на странице http://www.tgk-4.ru в сети 
Интернет. Кроме того, ознакомиться с содержанием проспекта цен-
ных бумаг, а также получить его копию за плату, не превышающую 
расходы на копирование указанного документа, в срок не позднее 
7 (Семи) дней с даты предъявления соответствующего требования, 
заинтересованные лица могут по следующему адресу:  300600, РФ, 
г. Тула, ул. Тимирязева, д. 99.

2.3.12. В случае подписания проспекта ценных бумаг финансовым кон-
сультантом на рынке ценных бумаг — указание на это обстоятельство, 
а также полное и сокращенное фирменные наименования финансово-
го консультанта на рынке ценных бумаг, его место нахождения:
Проспект ценных бумаг финансовым консультантом на рынке ценных 
бумаг не подписывался. 

3. Подпись

3.1. Первый заместитель генерального директора
       Открытого акционерного общества
       «Территориальная генерирующая компания № 4»     В.В. Костин
                                                                               (подпись)

3.2. Дата 24 октября  2007 года                                                  м.п.

Открытое акционерное общество «Территориальная генерирующая компания № 4»
Сообщение о существенном факте 

«Сведения об этапах процедуры эмиссии ценных бумаг»

Минэкономразвития России в соответствии с требованиями Феде-
рального закона от 8 декабря 2003 г. № 165-ФЗ «О специальных 
защитных, антидемпинговых и компенсационных мерах при импорте 
товаров» (далее — Федеральный закон) провело расследование в 
целях установления наличия возросшего импорта стеклосеток (сеток 
из стекловолокна) на таможенную территорию Российской Федерации 
и обусловленного этим серьезного ущерба отрасли российской эконо-
мики.

Расследование начато 21 октября 2006 г. по заявлению некоммерчес-
кой организации «Союз производителей стекловолокна» (далее — заяви-
тель) от имени производителей  стеклосеток: ОАО «Тверьстеклопластик», 
ОАО «Стеклонит», ОАО «Новгородский завод стекловолокна», 
ОАО «Судогодские пластики», ОАО «Завод стекловолокна» в соответс-
твии с приказом Минэкономразвития России от 16 октября 2006 г. № 
328 «О начале специального защитного расследования в отношении 
стеклосеток (сеток из стекловолокна), ввозимых на таможенную тер-
риторию Российской Федерации».

Уведомление о начале расследования опубликовано 21 октября 
2006 г. в «Российской газете» № 237 (4203).

В соответствии с частью 9 статьи 26 Федерального закона и на основа-
ния приказа Минэкономразвития России от 20 июля 2007 г. № 248 «О 
продлении специального защитного расследования в отношении стеклосе-
ток (сеток из стекловолокна), ввозимых на таможенную территорию Рос-
сийской Федерации», указанное расследование продлено на 3 месяца — до 
21 октября 2007 г.

Уведомление Минэкономразвития России о продлении расследования 
опубликовано 26 июля 2007 г. в «Российской газете» № 160.

Длительность периода, охватываемого расследованием, определена 
Минэкономразвития России в ходе проведения расследования.

Период расследования:  2003—2005 годы и I полугодие 2006 г. 
В ходе расследования принимались во внимание данные и за после-

дующий период.
На долю предприятий заявителя за рассматриваемый период прихо-

дилось в среднем 85% в общем объеме производства стеклосеток (сеток 
из стекловолокна) в Российской Федерации.

Объектом расследования являются стеклосетки (сетки из стеклово-
локна) с размером ячейки по любой ее стороне более 1,8 мм, являющи-
еся изделиями, в которых два или более слоев параллельных нитей 
(ровингов) скреплены химическим, механическим или тканным способом 
(далее — стеклосетки). 

В период расследования стеклосетки, ввозимые на таможенную терри-
торию Российской Федерации, классифицировались в соответствии с ТН 
ВЭД России кодами 7019 19 100 9, 7019 19 900 1, 7019 19 900 9, 
7019 31 000 0, 7019 32 000 9, 7019 39 000 1, 7019 39 000 9, 7019 40 000 0, 
7019 51 000 0, 7019 52 000 0, 7019 59 000 0, 7019 90 300 0, 7019 90 910 0, 
7019 90 990 0.

Коды ТН ВЭД России приводятся исключительно для информации.
Стеклосетки, производимые в Российской Федерации, являются 

непосредственно конкурирующим товаром по отношению к стеклосет-
кам, ввозимым на таможенную территорию Российской Федерации по 
вышеуказанным кодам ТН ВЭД России.

Анализ полученной в ходе расследования информации позволил 
установить следующее.

1. Наличие возросшего импорта стеклосеток на таможенную террито-
рию Российской Федерации.

Объем импорта стеклосеток на таможенную территорию Российской 
Федерации вырос за период с 2003 по 2005 годы на 95,9%, а в I полуго-
дии 2006 г. по отношению к I полугодию 2005 г. — на 70,4%;

2. Наличие серьезного ущерба отрасли российской экономики.
Объемы потребления российских и импортных стеклосеток на внут-

реннем рынке Российской Федерации выросли в 2005 году по сравнению 
с 2003 годом на 14,7%, а в I полугодии 2006 г. по сравнению с I полуго-
дием 2005 г. — на 21,3%.

Объемы реализации российских стеклосеток на внутреннем рынке 
Российской Федерации в 2005 году по сравнению 2003 годом снизились 
на 21,6%, а в I полугодии 2006 г. по сравнению с I полугодием 2005 г. — на 
18,4%.

Объемы производства российских стеклосеток в 2005 году по сравне-
нию 2003 годом снизились на 25,4%, а в I полугодии 2006 г. по сравнению 
с I полугодием 2005 г. — на 16,3%.

Товарные запасы российских стеклосеток выросли в 2005 году по 
сравнению с 2003 годом на 22,4%, а в I полугодии 2006 г. по сравнению 
с I полугодием 2005 г. — на 16,9%.

Степень загрузки производственных мощностей предприятий заявите-
ля в 2005 году по сравнению с 2003 годом снизилась на 16,3 процентных 
пункта, а в I полугодии 2006 г. по сравнению с I полугодием 2005 г. — на 
16 процентных пунктов.

Ухудшение финансово-экономических показателей российских про-
изводителей отмечалось на фоне значительного роста импортных поста-
вок стеклосеток по ценам ниже российских, что привело к ценовому 
сдерживанию со стороны российских производителей.

Рентабельность продаж российских стеклосеток в 2005 году по срав-
нению с 2003 годом снизилась на 7,2 процентных пункта, достигнув 
отрицательных значений. Несмотря на положительную динамику роста 
рентабельности продаж в I полугодии 2006 г. этот показатель был ниже 
уровня 2003 года на 4 процентных пункта.

Прибыль предприятий заявителя от реализации стеклосеток на внут-
реннем рынке Российской Федерации в 2004 году сократилась по срав-
нению с 2003 годом на 41,7%, в 2005 году предприятия заявителя несли 
убытки. В I полугодии 2006 г. прибыль составила около 10% от уровня 
2003 года.

Численность персонала, занятого в производстве стеклосеток, снизи-
лась за период с 2003 по 2005 годы на 20,4%, а в I полугодии 2006 г. по 
сравнению с I полугодием 2005 года — на 12,8%.

3. Наличие причинно-следственной связи между возросшим импортом 
и серьезным ущербом отрасли российской экономики.

В период расследования происходило вытеснение российских произ-
водителей с внутреннего рынка под влиянием возросшего импорта 
стеклосеток: доля российского товара в общем объеме потребления за 
период с 2003 по 2005 годы сократилась на 21,9 процентных пункта, а в 
I полугодии 2006 г. по сравнению с I полугодием 2005 г. — на 18,1 про-
центных пункта.

Средневзвешенные цены на стеклосетки, ввозимые на таможенную 
территорию Российской Федерации, в период расследования были в 
среднем на 26,5% ниже оптово-отпускных цен российских производите-
лей.

Объемы возросшего импорта и уровень средневзвешенных цен на 
стеклосетки, ввозимые на таможенную территорию Российской Федера-
ции, оказали негативное влияние на отрасль российской экономики, что 
выразилось в ухудшении производственного, торгового и финансового 
положения российских производителей.

Другие факторы не оказывали существенного влияния на причинение 
серьезного ущерба отрасли российской экономики.

На основании результатов расследования и в соответствии с поло-
жениями статей 4 и 6 Федерального закона Минэкономразвития России 
предлагает ввести специальную защитную меру сроком на 3 года в 
форме специальной пошлины в отношении стеклосеток, ввозимых на 
таможенную территорию Российской Федерации, за исключением 
Республики Белоруссия, а также развивающихся стран, пользующихся 
национальной системой преференций Российской Федерации (кроме 
Китая) в размере 14,2% от таможенной стоимости для абразивных 
стеклосеток и 33,4% от таможенной стоимости для прочих стеклосе-
ток.

Введение специальной пошлины в предлагаемом размере позволит 
устранить диспаритет цен на российские и импортные стеклосетки и 
повысить конкурентоспособность российских стеклосеток.

Предлагаемый срок действия специальной защитной меры позволит 
российским предприятиям осуществить комплекс мероприятий по 
адаптации отрасли российской экономики к работе в условиях иност-
ранной конкуренции в течение срока действия специальной защитной 
меры.

УВЕДОМЛЕНИЕ 
Министерства экономического развития  и торговли Российской Федерации 

«О результатах расследования в целях установления наличия возросшего импорта 
стеклосеток (сеток из стекловолокна) на таможенную территорию Российской Федерации 

и обусловленного этим серьезного ущерба отрасли российской экономики»

ТЕНДЕНЦИИ 

Игорь Велетминский 

ВЫСТАВКА-ПРЕЗЕНТАЦИЯ 
Ханты-Мансийского авто-
номного округа — прошла 
23—26 октября в Москве под 
эгидой Совета Федерации. 
Организаторами мероприятия 
выступили Совет Федерации, 
правительство и Дума авто-
номного округа — Югры. 

«Практически все социальные 
показатели региона по сравне-
нию с прошлым годом имеют се-
рьезную положительную дина-
мику», — сообщил губернатор 
Югры Александр Филипенко, 
анализируя экономическую си-
туацию в округе на итоговой 
пресс-конференции «Инвести-
ции в Югру — эффективный инс-
трумент развития экономики 
России». Отметим, что жесткая 
связка экономического развития 
и роста благополучия жителей, 
по оценкам экспертов, в регионе 
уже стала эффективной моделью 
управления. 

И потому показательно, что, 
говоря об итогах работы округа 
с начала года, губернатор акцен-
тировал внимание на событии, 
не отраженном в документах, — 
появлении на свет в сентябре 
этого года полуторамиллионно-
го юграчанина: «Это вдохнови-
ло всех нас, потому что следую-
щий рубеж — это 2 миллиона 
жителей населения. Мы все бу-
дем стремиться к этому». Более 
того, главным итогом, результи-
рующим показатель всей де-
ятельности властей, он назвал 
демографическую ситуацию в 
округе.

Перейдем к конкретике: ес-
тественный прирост населения 
округа увеличился по сравнению 
с прошлым годом примерно на 
1 процент. Цифра не ошеломля-
ющая, но если учесть, что в реги-
оне и так высокие темпы естест-
венного прироста, то получает-
ся, что этот единственный про-
цент поднял и без того серьезную 
планку. Как сообщил губерна-
тор, одновременно снизилась 
младенческая смертность: по 
итогам девяти месяцев этого года 
ее коэффициент составил 5,5, и 
любому специалисту понятно — 
это большой прорыв, поскольку 
еще в прошлом году он составлял 
более 6. Кстати, еще в 1999 году 
этот показатель составлял 14. «В 
ряде социальных показателей, 
которые не могут не работать, 
можно отметить рост доходов 
населения, рост заработной пла-
ты, которая является основным 
доходом для нашего населения. 
Если прошлый год мы закончили 
со среднемесячной заработной 
платой, близкой к 27 тысячам 
рублей, то сейчас она составляет 
более 31 тысячи рублей», — от-
метил губернатор. 

Катализатором демографи-
ческих успехов, по оценкам на-
блюдателей, стало и то, что в пос-
ледние годы темпы роста зара-
ботной платы в социальной сфе-
ре опережают и темпы роста в це-
лом по округу, и показатель рос-
та в промышленности. А увели-
чение объемов ввода квартир в 
прошлом году по сравнению с 

2005 годом составило более 30 
процентов. 

Словом, это перекликается с 
концепцией демографической 
политики России, которая пред-
полагает создание условий для 
роста населения страны к 2025 
году до 145 миллионов человек. 
Югра в этой тонкой и, разумеет-
ся, не поддающейся прямому ад-
министрированию сфере взяла 
на себя роль пилотного региона, 
который отрабатывает модели 
прямой зависимости экономи-
ческого роста территории и рос-
та народонаселения. 

Все это базируется на крепну-
щем экономическом фундамен-
те. По объему прямых инвести-
ций Югра занимает второе место 
в России после Москвы. В про-
шлом году эта цифра составляла 
300 миллиардов рублей, сейчас 
темп прироста прогнозируется в 
вилке 13—14 процентов, что по 
итогам 2007 года составит 370—
375 миллиардов рублей. Это не 
более чем 70—75 процентов от 

инвестиционной емкости, кото-
рую сегодня регион может обес-
печить природными, кадровыми 
и географическими ресурсами. 

В целом инвестиционный по-
тенциал автономного округа 
оценивается сегодня в 12 милли-
ардов долларов. Только на IV 
международном инвестицион-
ном форуме «Югра-2007», кото-
рый прошел в середине октября 
этого года в Ханты-Мансийске, 
объем соглашений превысил 100 
миллиардов рублей, в то время 
как по итогам прошлогоднего 
форума власти округа заключи-
ли соглашения о сотрудничестве 
на вдвое меньшую сумму. По ин-
вестиционной привлекательнос-
ти такое известное рейтинговое 
агентство, как S&P, поставило 
Югру наравне с Санкт-Петербур-
гом, пропустив лишь вперед 
Москву. Добавим, что не случай-
но на только что завершившемся 
саммите «Россия — Евросоюз» в 
столице Португалии Лиссабоне 
президент РФ Владимир Путин 
назвал автономный округ одним 
из самых динамично развиваю-
щихся регионов страны и пред-
ложил следующий саммит про-
вести в 2008 году в Ханты-Ман-
сийске. 

Очень важно, что в ожидае-
мой по итогам 2007 года сумме 
инвестиций заложен и ответ на 
очевидный контраргумент о до-
минирующих аппетитах нефте-
газового комплекса Югры. Ока-
зывается, ТЭК поглощает поряд-
ка 60 процентов инвестиций. Это 
много, но 40 процентов нефтега-
зовой составляющей инвестици-
онных потоков — признак уже 
существующей, а не «горячо же-
лаемой», как на многих других 
территориях, диверсификации 
экономики. 

Блестящей иллюстрацией 
стал прошедший в Тюмени 23 ок-

тября форум, посвященный реа-
лизации мегапроекта «Урал про-
мышленный, Урал Полярный». 
Этот проект получил поддержку 
президента и правительства Рос-
сии. Поясним, что минерально-
сырьевая база Севера Урала оце-
нивается специалистами в 320 
миллиардов долларов. Эта тер-
ритория обеспечит потребности 
промышленности юга Урала в 
марганцевых и хромовых рудах, 
дефицитных железных высоко-
качественных рудах, рудах цвет-
ных и черных металлов и во мно-
гих других полезных ископае-
мых. Для освоения сырьевой 
территории в рамках мегапроек-
та вдоль Восточного склона 
Уральских гор планируется про-
ложить железнодорожную ветку 

и автодорогу, построить новые 
мощные электростанции, протя-
нуть десятки километров линий 
электропередачи. При этом бу-
дет создано более 60 тысяч но-
вых рабочих мест. 

Для Ханты-Мансийского ав-
тономного округа эти планы яв-
ляются реальной возможностью 
ускорить движение от многоот-
раслевой экономики, снизить за-
висимость от конъюнктуры на 
мировом нефтяном рынке. Сей-
час цены на нефть зашкаливают 
за 90 долларов за баррель, но так 
будет не всегда, и диверсифика-
ция — гораздо более мощная на 
этот случай «подушка безопас-
ности», чем Стабилизационный 
фонд. 

Проект «Урал промышлен-
ный — Урал Полярный» имеет 
давнюю историческую перспек-
тиву и, по сути, проходит по гра-
нице Европы и Азии, недалеко от 
всех центров потребления. «Се-
годня существует объективный 
дефицит сырья для промышлен-
ного Урала. Сырье завозится из-
далека, а рядом, на территории 
Полярного и Приполярного Ура-
ла, имеются все необходимые по-
лезные ископаемые», — считает 
губернатор Югры. 

На финансирование проекта 
«Урал промышленный, Урал По-
лярный» планируется затратить 
600 миллиардов рублей. При 
этом вклад федерального центра 
составит 100 миллиардов руб-
лей, остальные расходы понесут 
региональные бюджеты и част-
ные инвесторы, тем самым голо-
сующие за становление подлин-
но многопрофильной экономи-
ки региона. Экономики, которая 
только и может эффективно, год 
за годом выправлять еще недав-
но считавшуюся безнадежной 
демографическую ситуацию в 
регионах России. 

Экономически просчитано, 
демографически 

возможно!..
Власти Ханты-Мансийского автономного округа 

ставят цель — увеличить население региона 
на полмиллиона человек 

В целом инвестиционный 
потенциал автономного округа 
оценивается сегодня 
в 12 миллиардов долларов

Председатель Совета Федерации 
Сергей Миронов и губернатор 
Югры Александр Филипенко: 
Богатства недр накладывает осо-
бую ответственность на власти за 
качество жизни сибиряков.

Степашин 
штопает 

озоновую 
дыру

ИНИЦИАТИВА

Наталия Канатик

УЧЕНЫЕ Российской акаде-
мии наук (РАН) и специалис-
ты промышленности разрабо-
тали технологию улавлива-
ния основного парникового 
газа — двуокиси углерода, и 
его переработки в горючее и 
полезные химические про-
дукты. 

Тем самым создается возмож-
ность решения одной из важней-
ших проблем человечества — 
борьба с глобальным потеплени-
ем климата. Эту тему обсуждали 
на недавнем заседании Научного 
совета по программе фундамен-
тальных исследований президиу-
ма РАН. 

Развитие эффективной техно-
логии улавливания и утилизации 
двуокиси углерода может вывести 
Россию на позицию мирового ли-
дера и инновационного «законо-
дателя мод» в решении острейшей 
глобальной проблемы, пояснил 
корреспонденту «РГ» член науч-
ного совета, глава Счетной палаты 
Сергей Степашин. Проект, по его 
словам, предполагает создание ис-
кусственной промышленной сис-
темы круговорота углерода в при-
роде. При этом одновременно ре-
шаются несколько задач.

Во-первых, снижение техно-
генной нагрузки на природу и 
поддержка экологической систе-
мы Земли, которая уже давно не 
справляется с избытком двуокиси 
углерода, поступающей в атмос-
феру от различных производств. 
Во-вторых, создание и завоева-
ние Россией нового сегмента ми-
рового рынка, связанного с реше-
нием задач обеспечения населе-
ния планеты экологически чистой 
энергией и продукцией химичес-
кого синтеза. И, наконец, разви-
тие новой сферы высоких техно-
логий, в которой Россия имеет все 
возможности стать мировым ли-
дером. Сергей Степашин, кото-
рый выступил на заседании Науч-
ного совета с обоснованием новой 
концепции, отметил, что эконо-
мическая эффективность проекта 
переработки двуокиси углерода 
подтверждена Центральным эко-
номико-математическим инсти-
тутом РАН. Он также одобрен ря-
дом федеральных ведомств и ко-
митетов Государственной Думы. 

Цицин 
и 250 

миллиардов 
Назначен глава 

Фонда содействия 
реформированию ЖКХ

КАДРЫ

Нина Егоршева

ПРЕМЬЕР-МИНИСТР РФ Вик-
тор Зубков подписал распоря-
жение о назначении на долж-
ность гендиректора Фонда 
содействия реформированию 
жилищно-коммунального 
хозяйства члена Совета Феде-
рации от Калмыкии Констан-
тина Цицина. Такое сообще-
ние вчера распространила 
пресс-служба правительства. 

Напомним, что по инициативе 
президента Владимира Путина 
через этот фонд будут распреде-
ляться 250 миллиардов рублей, 
выделяемых государством на пе-
реселение людей из аварийных 
домов и капитальный ремонт. Для 
нашей страны, где 3,2 процента 
всего жилого фонда признано вет-
хим, это чрезвычайно актуально. 
При этом 70 процентов жилья уже 
находится в частной собственнос-
ти. И все последние годы не утиха-
ют споры по поводу того, что воз-
ложенная на плечи россиян ноша 
оказалась слишком тяжелой, что 
государство должно помочь собс-
твенникам привести старый жи-
лой фонд в приличное состояние. 
Теперь, наконец, власти выделя-
ют ресурсы, и немалые. 

Константин Георгиевич Ци-
цин родился в 1960 году в Москве. 
Имеет экономическое и юриди-
ческое образование. В Совете Фе-
дерации он сменил Левона Чах-
махчяна, которого Генпрокурату-
ра обвинила в хищении 1,5 мил-
лиона долларов с использовани-
ем служебного положения. 

До 2001 года Константин Ци-
цин работал в министерстве по 
налогам и сборам в должности на-
чальника департамента социаль-
но-бытового развития и хозяйс-
твенного обеспечения. После пе-
решел в министерство труда и со-
циального развития. С 2003 по 
2004 год занимал пост заместите-
ля руководителя Федеральной 
службы по финансовому оздоров-
лению и банкротству. После этого 
до мая 2006 года Константин Ци-
цин был вице-президентом Газп-
ромбанка и курировал, в частнос-
ти, проект газификации северных 
районов Калмыкии.
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Извещение о переносе срока окончания подачи 
заявок на участие в открытом конкурсе 

без предварительного квалификационного отбора
 
В целях удовлетворения нужд Заказчика (он же Орга-

низатор конкурса) Открытое акционерное общество 
«Территориальная Генерирующая Компания № 1», 
191186, г. Санкт-Петербург, Марсово Поле, д. 1, тел. (812) 
494-36-97, настоящим приглашает юридических лиц и 
индивидуальных предпринимателей к участию в откры-
том одноэтапном конкурсе без предварительного квали-
фикационного отбора по выбору исполнителя функций 
технического агента по сопровождению процесса реали-
зации инвестиционных проектов ОАО «ТГК-1», включен-
ных в инвестиционную программу холдинга РАО «ЕЭС 
России» на 2006—2010 гг. и сообщает о переносе срока 
окончания подачи заявок на участие в конкурсе на 
15 ноября 2007 года.

Организатор конкурса проведет процедуру публичного 
вскрытия конкурсных заявок в 15.00 15.11.2007 г. по 
адресу: 191186, г. Санкт-Петербург, Марсово Поле, д. 1, 
комн. 366. (Извещение о проведении открытого конкурса 
было опубликовано в газете «Российская газета» от 
23.08.2007 г.)

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

И З В Е Щ Е Н И Е  О  П Р О В Е Д Е Н И И  К О Н К У Р С А

Уважаемые господа!
Заказчик, являющийся Организатором конкурса, открытое ак-

ционерное общество «Территориальная генерирующая компания 
№ 9» (ОАО «ТГК-9») (зарегистрированное по адресу: Россия, 
614990, г. Пермь, Комсомольский пр., 48) в лице заместителя ге-
нерального директора по логистике и закупкам председателя кон-
курсной комиссии Зильберова Александра Зиновьевича настоя-
щим приглашает юридических лиц и индивидуальных предприни-
мателей (далее – поставщики) к участию в открытом конкурсе по 
определению круга поставщиков на Право участия в закрытых 
запросах цен на право заключения Договора на поставку то-
почного мазута (далее — продукция) для нужд ОАО «ТГК-9» в 
2008 году, в том числе:

Лот № 1. Поставка топочного мазута для нужд филиалов ОАО 
«ТГК-9», расположенных на территории Республики Коми;

Лот № 2. Поставка топочного мазута для нужд филиалов ОАО 
«ТГК-9», расположенных на территории Пермского края;

Лот № 3. Поставка топочного мазута для нужд филиалов ОАО 
«ТГК-9», расположенных на территории Свердловской области.

Извещение о проведении открытого конкурса № 69/2008 опуб-
ликовано на официальном сайте ОАО «ТГК-9» www.tgс-9.ru «За-
купки» в разделе «Извещение о проведении конкурсов и иные 
объявления о закупках», копия извещения опубликована на элек-
тронной торговой площадке «Рынок продукции, услуг и техноло-
гий для электроэнергетики»: www.b2b-energo.ru в разделе «Копии 
публикаций».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

РЫНКИ

Валерий Сигаев

МИРОВОЙ алмазный рынок 
насчитывает уже сотни лет 
своей истории. Мистика, та-
инственность, присущая тор-
говле драгоценными камня-
ми, всегда соседствовала с 
жестким прагматизмом коло-
ниальной политики европей-
ских держав. На протяжении 
всего XX века центром, опре-
делявшим развитие алмазно-
го бизнеса, был Лондон. Кор-
порация «Де Бирс», будучи 
мировой монополией, сама 
определяла, кто имеет право 
покупать у нее алмазы, а зна-
чит, в принципе существовать 
на рынке, а кто — нет. 

Советский Союз как одного из 
крупнейших в мире производите-
лей алмазов в принципе устраива-
ла одноканальная система сбыта 
сырья — через «Де Бирс». Картель 
давал хорошую гарантированную 
цену Советскому Союзу за драго-
ценный товар, брал на себя заботы 
за дальнейший его сбыт, реализа-
цию маркетинговых и рекламных 
кампаний по всему миру. 

Главных принципов, на кото-
рых базировалась политика кар-
теля, было собственно два. Пер-
вый — бриллиант как символ рос-
коши всегда должен расти в цене, 
следовательно, рынок всегда дол-
жен испытывать дефицит сырья. 
Второй — торговать алмазами и 
гранить их нельзя там, где они до-
бываются. Зависимость разных 
участников рынка друг от друга на 
всем протяжении от карьера до 
ювелирного изделия должна но-
сить еще и географический харак-
тер. Африка, Советский Союз, на 
чьей территории добывались ал-
мазы, зависели от способностей 
«Де Бирс» обеспечить хорошую 
цену сырью. Дилеры, огранщики в 
Бельгии, Израиле, США, Индии, 
Китае полностью зависели от кар-
теля как поставщика сырья. Мо-
нополия обеспечивала стабиль-
ность рынка и рост его стоимос-
ти. 

Однако ситуация изменилась, 
и причем довольно быстро. Про-
шедшая недавно в Антверпене 
международная конференция 
участников алмазного рынка по-
казала: алмазодобывающие стра-
ны Африки хотят получать боль-
ше денег от добываемого на их 
территории сырья. Выступавший 
на конференции исполнительный 
директор «Де Бирс» Гаррет Пенни 
назвал эту тенденцию «ресурсным 
национализмом». 

Позиция стран Африки заслу-
живает уважения: на протяжении 
столетия корпорация рассматри-
вала их в качестве сырьевого при-
датка своей ресурсной базы. Ал-
мазы стали настоящим проклять-
ем для многих стран Африки, про-
воцируя многолетние гражданс-
кие войны. Сегодня в большинс-
тве африканских стран — произ-
водителей алмазов центральные 
власти смогли взять под контроль 
ситуацию и решительно настрое-
ны направить «сырьевые», в том 
числе «алмазные», деньги на вос-
становление инфраструктуры и 
социальное развитие. 

Поднимая проблему ресурсно-
го национализма, «Де Бирс» кос-
венно затронула крайне важную 
тему, фундаментальную для ал-
мазного рынка, но вслух сегодня 
не обсуждаемую. У бывшей миро-

вой монополии ресурсная база не 
подкреплена суверенным правом. 
Если в России государственная 
компания АЛРОСА добывает ал-
мазы на месторождениях в Якутии 
или в Архангельской области, то 
«Де Бирс» — компания семейная в 
прямом смысле этого слова, к тому 
же с колониальным прошлым. По-
этому добыча алмазов «Де Бирс» 
сегодня во многом зависит от по-
литической воли стран Африки 
или даже местных общин в Кана-
де.

В этой связи основой нынеш-
ней стратегии компании является 
перенос центра торговли алмаза-
ми из Лондона в Африку, а также 
формирование гранильной про-
мышленности на территории аф-
риканских государств, о чем было 
заявлено на конференции в Ант-
верпене. 

Развитие гранильной промыш-
ленности в африканских странах 
— политика весьма неоднознач-
ная. Доходы, полученные бюдже-
тами алмазодобывающих стран, 
могут быть использованы более 
эффективно. Гранильная про-
мышленность по своей доходнос-
ти — последняя отрасль, куда сто-
ит инвестировать деньги с точки 
зрения национальной экономики. 
По расчетам ряда экспертов от-
расли, запустив в оборот 550 мил-
лионов долларов США бюджет-
ных средств, та же Ботсвана, круп-

нейшая алмазодобывающая стра-
на в мире, получит 1,2 миллиона 
долларов США налогов (в самом 
лучшем случае) и создаст рабочих 
мест всего на 27,5 миллиона дол-
ларов США при значительном 
уровне коммерческого риска. Весь 
«социальный эффект» укладыва-
ется в 1 — 1,5 процента от годового 
экспорта алмазов из Ботсваны, и 
его можно достичь без всякого 
риска, просто увеличив экспорт-
ную пошлину на эту величину. Не-
гативный опыт создания нацио-
нальной гранильной промышлен-
ности в Африке уже имел место. 
После падения режима апартеида 
(1994 г.) Алмазный Совет ЮАР 
выдал свыше 1000 лицензий на от-
крытие гранильных предприятий 
чернокожим гражданам страны, 
подавляющее большинство этих 
фирм быстро разорилось, осталь-
ные занимались исключительно 
дилерской деятельностью.

На международной конферен-
ции в Антверпене руководитель 
АК «АЛРОСА» Сергей Выборнов 
говорил о неоднозначности с точ-
ки зрения экономического эффек-
та политики создания гранильной 
промышленности в добывающих 
странах на опыте постсоветских 
ограночных предприятий. По его 
словам, один миллиард долларов 
США, вложенный в ограночный 
сектор, создает новые рабочие 
места и приносит налоги в лучшем 
случае на сумму в сто миллионов. 
Это в 4 или 5 раз меньше, чем, на-
пример, в строительной промыш-
ленности. Слабый инвестицион-

ный потенциал этого бизнеса, низ-
кая рентабельность и высокая 
конкурентоспособность традици-
онных обрабатывающих центров 
привели к логическому сокраще-
нию целой промышленности в 
России. В последние два года объ-
ем алмазного сырья, потребляе-
мого российскими ограночными 
предприятиями, сократился поч-
ти на 50 процентов по весу и на 20 
процентов по стоимости. 

Большинство ограночных 
предприятий в России не контро-
лируются российскими граждана-
ми как с точки зрения владения, 
так и с точки зрения финансирова-
ния. Более того, финансирование 
упомянутых предприятий может 
также столкнуться с большими 
трудностями. Специализирован-
ных банков, таких, как Antwerp 
Diamond Bank, ABN-Amro, мало, и 
их присутствие в Африке в облас-
ти финансирования торговли ал-
мазами почти незаметно. 

В России нехватка специали-
зированного финансирования и 
низкий инвестиционный потен-
циал ограночного бизнеса выну-
дили АЛРОСА прибегать к товар-
ным кредитам для алмазоперера-
батывающих предприятий. Вре-
мя доказало неэффективность 
упомянутой выше стратегии — 
результатом стал ущерб для до-
бывающей промышленности и 
появление множества перераба-

тывающих предприятий, не спо-
собных выдержать здоровую кон-
куренцию.

По мнению главы российской 
алмазодобывающей компании, 
предлагаемая ныне концепция 
формирования новых граниль-
ных центров в таких условиях мо-
жет привести к росту так называе-
мого «серого дилерства». А это 
вместе с заметным перемещением 
промышленности по обработке 
алмазов в направлении Ближнего 
Востока создает еще одну и весьма 
существенную угрозу. Даже в Рос-
сии правоохранительные органы 
сегодня все чаще сталкиваются с 
теневой практикой бездокумен-
тарного обмена и перевода денег, 
известного как «хавала». На 
Ближнем Востоке, в Индии и Аф-
рике «хавала» является широко 
распространенным явлением, на-
ходящимся вне контроля со сторо-
ны каких-либо государственных 
учреждений. Драгоценные камни, 
особенно бриллианты, всегда ис-
пользовались в качестве залога в 
операциях в системе «хавала». Те-
перь же они продвигаются еще да-
лее в направлении традиционных 
алмазных центров. 

Финансирование операций с 
алмазным сырьем становится кри-
тическим вопросом для репута-
ции бизнеса. С одной стороны, 
банки начали покидать этот сек-
тор, а с другой, в него проникают 
«неформальные банкиры».

Безупречная репутация — важ-
нейшее условие развития алмаз-
ного рынка. Сегодня это стало на-

стоящим конкурентным преиму-
ществом российских алмазодо-
бытчиков. Подтверждением тому 
— огромное внимание и подде-
ржка со стороны большинства 
участников рынка позиции ком-
пании АЛРОСА на Международ-
ной алмазной конференции в 
Антверпене. Российские алмазы 
по географии добычи не имеют 
ничего общего с так называемыми 
конфликтными камнями. Россий-
ская государственная компания 
добывает большую часть сырья на 
суверенной территории Российс-
кой Федерации, что является аб-
солютной гарантией стабильнос-
ти поставок сырья на мировой ры-
нок. В условиях объективного со-
кращения сырьевой базы в мире 
российские алмазодобытчики ре-
ализуют масштабную программу 
модернизации добывающих 
мощностей и перехода на подзем-
ную добычу. По объемам финан-
совых вложений в геологоразвед-
ку АЛРОСА уже давно превысила 
максимум советского периода. 

Для участников бурно расту-
щего рынка потребления брилли-
антов, особенно в Китае, да и в 
России тоже, долгосрочный пос-
тавщик сырья, гарантирующий 
выполнение своих обязательств 
на десятилетия вперед, обладаю-
щий безупречной репутацией, не 
отягощенной политическими рис-
ками, становится стратегически 
важным элементом всего бизнеса. 
И по всем этим показателям алма-
зодобывающая промышленность 
России, безусловно, не имеет себе 
равных.

В то же время изменения рын-
ка, исчезновение монополии «Де 
Бирс» на торговлю алмазным 
сырьем объективно требуют от 
России создания собственной эф-
фективной сбытовой сети. С этой 
целью АЛРОСА по поручению го-
сударства сегодня проводит ин-
тенсивные консультации с гло-
бальными игроками на мировом 
рынке, с тем чтобы создать про-
зрачную систему долгосрочных 
контрактов. О первых результатах 
такой работы объявил президент 
АЛРОСА г-н Выборнов: «Путь ал-
маза от шахты до ювелирного ма-
газина должен быть максимально 
сокращен. Мы полагаем, что иде-
альной структурой была бы пря-
мая продажа необработанных ал-
мазов известным мировым юве-
лирным брендам. АЛРОСА нача-
ла прямые продажи Tiffany & Co., 
и мы уверены, что такие продажи 
вдохнут новую жизнь в ювелир-
ную торговлю». 

Кроме того, на неофициальном 
мероприятии ALROSA Night, спе-
циально устроенном накануне 
конференции российской алмазо-
добывающей компанией, в при-
сутствии более чем 600 гостей, 
представителей мирового алмаз-
ного рынка, было подписано со-
глашение о сотрудничестве между 
АЛРОСА и Антверпенским Миро-
вым алмазным центром. Соглаше-
ние это как раз и призвано сфор-
мировать эффективную систему 
самостоятельного продвижения 
российских алмазов на мировой 
рынок. О том, что компания мо-
жет успешно продавать добывае-
мые алмазы самостоятельно, сви-
детельствуют цифры. Там же ал-
мазная компания провела аукци-
он на продажу камней специаль-
ных размеров. Итог — получение 
прибыли на 100 процентов боль-
ше планируемой, а также огром-
ное количество перспективных 
заявок. 

Большой 
алмазный прорыв

Россия меняет тактику на мировом рынке алмазов

Безупречная репутация — 
важнейшее условие развития 
алмазного рынка. Сегодня это 
стало настоящим конкурентным 
преимуществом российских 
алмазодобытчиков

В Санкт-Петербурге состоялось празднование 170-летия первой российской железной дороги. Перед отправлением ретропоезда начальник станции 
по традиции отдает команду машинисту, ударяя в колокол.

СКАНДАЛ

Петр Великанов

ШЕСТИДЕСЯТИЛЕТНИЙ юби-
лей крупнейшего националь-
ного страховщика — ОСАО 
«Ингосстрах», который будет 
отмечаться в середине нояб-
ря, оказался омрачен корпо-
ративным скандалом. 

Поводом к нему стало решение о 
четырехкратном увеличении ус-
тавного капитала компании (с 2,5 
до 10 миллиардов рублей), приня-
тое 8 октября на собрании акцио-
неров и одобренное несколькими 
днями позже советом директо-
ров.

Спустя неделю о себе как о вла-
дельце 38,46 процента акций 
«Ингосстраха» заявила компания 
PPF Investments, за которой стоит 
богатейший гражданин Чехии 
Петер Келлнер. Как сообщила 
PPF, ее подразделение весной это-
го года приобрело ряд компаний, 
которые в сумме владеют 38,5 
процентами акций «Ингосстра-
ха». Но до середины октября ми-
норитарии никак себя не прояви-
ли.

В распространенном PPF заяв-
лении говорится также, что при-
обретенные чехами компании 
официально и публично отвергли 
предложение увеличить капитал 
«Ингосстраха». Между тем, по 
словам руководства ОСАО, необ-
ходимость этого решения вызва-
на целым рядом объективных 
причин.

Так, вступил в силу ряд прика-
зов минфина, повышающих тре-
бования к финансовой устойчи-
вости страховщиков. Кроме того, 
у «Ингосстраха» есть целый ряд 
затратных проектов вроде строи-
тельства сети собственных кли-
ник (на это до 2009 года будет 
потрачено более 3,5 миллиарда 
рублей) и экспансии на страховой 
рынок СНГ. Но главное, считает 
генеральный директор «Ингосст-
раха» Александр Григорьев, в 
этом есть стратегический смысл 
для всего российского страхового 
рынка.

«Обидно за Россию в том смыс-
ле, что «Ингосстрах» наряду с 
«Росгосстрахом» и СОГАЗом — 
единственные три компании, ко-
торые в состоянии составить 
здоровую профессиональную 
конкуренцию западным стра-
ховщикам, — говорит он. — В Рос-
сию приходят компании с капита-
лами в миллиарды евро, и в этой 
ситуации представители минори-
тарного акционера «Ингосстра-
ха» голосуют против увеличения 
уставного капитала компании. 
Моя оценка как генерального ди-
ректора — это попытка сдержать 
«Ингосстрах» в его развитии и 
конкурентной борьбе».

По его мнению, PPF — спеку-
лятивный инвестор, который пы-
тается набрать активов и пере-
продать их. «PPF не является дол-
госрочным стратегом в страховом 
бизнесе, — соглашается Ольга Зи-
новьева, глава сектора финансо-
вых услуг мажоритарного акцио-
нера «Ингосстраха» компании 
«Базовый элемент». — Этот крат-
косрочный и абсолютно спекуля-
тивный подход подтверждается 
продажей ими своего страхового 
бизнеса в Восточной Европе ита-
л ь я н с к о м у  с т р а х о в щ и к у 
Generali».

Сами представители PPF пояс-
няют цель приобретения пакета 
неопределенно. «Как любая груп-
па, работающая в сфере private 
equity, PPF Beta управляет и спо-
собствует росту активов своих ин-
весторов и акционеров», — сооб-
щил представитель пресс-службы 
чешской компании Ян Пискачек.

Между тем у «Ингосстраха» 
есть вопросы не только по пози-
ции PPF, касающейся увеличения 
уставного капитала, но и по по-
рядку приобретения чехами доли 
страховщика. Так, Александр Гри-
горьев сообщил, что акции «Ин-
госстраха» «никто не покупал», а 
компанию PPF Investments он не 
знает. В «Базэле» выражают удив-
ление, что о сделке было объявле-
но с таким опозданием, и считают, 
что PPF Investments нарушила ряд 
российских законов, в том числе 
антимонопольный, а также права 
мажоритарного акционера («Баз-
элу» не было предложено вос-
пользоваться преимуществен-
ным правом выкупа акций).

Вопросы такого рода к PPF и ее 
основателю Петеру Келлнеру в 
России возникают не в первый 
раз. Сколотив капитал на чешской 
приватизации (аббревиатура PPF 
расшифровывается как «Первый 
приватизационный фонд»), в 
1993 году он организовал в РФ че-
ково-инвестиционный фонд 
«Петр Великий», осуществляв-
ший скупку различных активов, в 
том числе печально известные 
ГКО.

В 1997 году деятельность фон-
да была свернута, а Келлнер вер-
нулся на родину. Как писала прес-
са, это решение было принято им 
в результате конфликта, возник-
шего после попыток фонда ску-
пить акции ряда предприятий. 
Получивший за продажу активов 

«Петра Великого», по разным 
оценкам, 30— 50 миллионов дол-
ларов США, П. Келлнер несколь-
ко лет оставался в тени, не давал 
интервью и даже запрещал себя 
фотографировать. Пайщики фон-
да в апреле 2003 года получили 
официальные уведомления о его 
закрытии. А денег не получили.

Второе пришествие Келлнера 
PPF в Россию пришлось на 2002 
год, когда PPF приобрела зеле-
ноградский банк «Технополис». 
Он был переименован в Хоум Кре-
дит энд Финанс Банк (ХКФБ) и 
занялся потребительским креди-
тованием, став вскоре одним из 
ведущих игроков этого рынка. 
Секрет успеха ХКФБ оказался 
прост: по подсчетам экспертов, до 
последнего времени реальная эф-
фективная ставка по потреби-
тельским экспресс-кредитам бан-
ка составляла 92,8 процента вмес-
то декларируемых 28,5. Кроме 
того, ХКФБ одним из первых стал 
взимать с граждан России плату за 
открытие и ведение ссудного сче-
та, за досрочное погашение и 
штрафы за не вовремя проведен-
ные платежи.

Деятельность ХКФБ неод-
нократно вызывала претензии 
со стороны российских конт-
рольно-регулирующих органов. 
В августе 2006 года управление 
Роспотребнадзора по Свердлов-
ской области убедило федераль-
ный Арбитражный суд Ураль-
ского округа в том, что банк взи-
мает комиссию за открытие ссуд-
ного счета незаконно. А в конце 
прошлого месяца Роспотребнад-
зор обратил внимание на много-
численные жалобы населения о 
том, что в кредитных договорах 
банка фигурирует пункт о так на-
зываемой «договорной подсуд-
ности», который лишает потре-
бителя его законного права вы-
бора способа защиты в суде по 
территориальному признаку.

Кроме того, по словам главы 
Роспотребнадзора Геннадия Они-
щенко, банк издевательски посту-
пает со своими должниками, 
взыскивая долг на основе судеб-
ных приказов, которые выносят-
ся заочно. «Наши люди плохо зна-

ют законодательство и страшно 
боятся судов, хотя для того, чтобы 
остановить этот судебный приказ, 
нужно подать в любой форме за-
явку, — заявил он. — Мы рассмат-
риваем формы воздействия на 
этот банк, в том числе и судеб-
ные».

«Конечно, приобретение бло-
кирующего пакета «Ингосстраха» 
иностранными компаниями с сом-
нительной репутацией — это пло-
хое решение», — считает директор 
Института политических исследо-
ваний Сергей Марков. Однако он 
рассматривает ситуацию шире. В 
России, по его словам, есть не-
сколько критических точек, важ-
ных для развития и суверенитета. 
Среди них финансовый сектор, 
одна из важнейших частей которо-
го — страховые компании. «Ин-
госстрах» является флагманом 
российского страхового сектора, 
поэтому контроль над флагманом 
должен принадлежать России, ее 
государственным или частным 
компаниям. «России нужен конт-
роль над ключевыми узлами своей 
политической, экономической и 
социальной инфраструктуры», — 
подчеркивает Марков.

«Государственными структу-
рами должны быть даны оценки и 
по сделке с PPF, и по допэмис-
сии,— говорит заместитель ди-
ректора НИИ социальных систем, 
член Общественной палаты РФ 
Дмитрий Бадовский. — Важно по-
нять, готово ли государство под-
держивать намерения отечест-
венного бизнеса удержать страте-
гические позиции на националь-
ном страховом рынке, который 
сегодня является объектом экс-
пансии глобальных игроков, и 
после вступления России в ВТО 
прогнозируется возможность его 
фактического поглощения иност-
ранцами».

Действительно, по данным 
Федеральной службы страхового 
надзора (Росстрахнадзор), из 11 
новых страховых компаний, за-
регистрированных в прошлом 
году, четыре — иностранные. В 
РФ активно работают «дочки» 
многих международных страхо-
вых групп, а с недавнего времени 
иностранцы стали все активнее 
входить в капиталы российских 
страховщиков.

Однако иностранное проис-
хождение страховщика еще не га-
рантирует его добросовестности, 
констатируют эксперты. «Думае-
те, к нам придут добросовестные 
компании? Ничего подобного! — 
заявил в феврале этого года гла-
ва Росстрахнадзора Илья Лома-
кин-Румянцев. — Придут разные, 
уже пришли разные. Мы постоян-
но сталкиваемся с компаниями, 
которые легко идут на нарушение 
российского законодательства».

Чешская интервенция 
в «Ингосстрахе»

В России может не остаться
национальных страховщиков

Контролировать
флагман должна 
Россия

ОБЪЯВЛЕНИЕ
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 1992 г. № 3132-
1 «О статусе судей в Российской Федерации» Высшая квалификационная колле-
гия судей Российской Федерации объявляет об открытии вакантной должности:

— заместителя председателя Федерального арбитражного суда Северо-
Западного округа;

— заместителя председателя Арбитражного суда Пензенской области;
— двух судей Федерального арбитражного суда Северо-Западного округа.   
Заявления и документы, указанные в п. 6 ст. 5 Закона Российской Феде-

рации от 26 июня 1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федера-
ции», принимаются по рабочим дням с 10.00 до 18.00 по адресу: 121260, 
г. Москва, ул. Поварская, д. 15, каб. 11009.

Последний день приема документов — 10 декабря 2007 года. Заявления 
и документы, поступившие после указанного срока, к рассмотрению не при-
нимаются.

Порядок приобретения документарных 
неконвертируемых процентных облигаций 
на предъявителя серии 02 с обязательным 

централизованным хранением
 ОАО «Искитимцемент» по оферте, изложенной  

в Решении  о выпуске ценных бумаг (п. 10)

Термины и определения:
1. «Облигации» — документарные процентные неконвертируемые облига-

ции на предъявителя серии 02 Открытого акционерного общества «Искитим-
цемент» в количестве 500 000 (пятьсот тысяч) штук номинальной стоимостью 
1000 (одна тысяча) рублей каждая.

2. Агент Эмитента, действующий по поручению и за счет Эмитента, по 
приобретению Облигаций (далее — Агент): 

Полное фирменное наименование: Закрытое акционерное общество 
«Инвестиционно-финансовая корпорация «Алемар».

Сокращенное наименование: ЗАО «ИФК» Алемар».
Почтовый адрес: 117218, г. Москва, ул. Кржижановского, 14, стр. 3.
Факс: + 7 (495) 411-66-55.
3. Держатель Облигаций — держателем для целей оферты Эмитента 

считается участник торгов Биржи, который удовлетворяет одному из двух 
изложенных требований:

— является сам владельцем облигаций и желает акцептовать оферту 
Эмитента;

— уполномочен владельцами облигаций — своими клиентами совершать 
необходимые действия по продаже Облигаций Эмитенту от их имени, за их 
счет и по их поручению.   

4. Дата приобретения: 12 ноября 2007 года.
5. Период предъявления Облигаций к приобретению Эмитентом: 10.00 

2 ноября 2007 года — 18.00 6 ноября 2007 года.
6. Цена покупки Облигаций — 100% (сто процентов) от номинальной 

стоимости Облигаций. Данная цена указывается без учета накопленного 
купонного дохода по Облигациям, который уплачивается Держателю сверх 
цены покупки при совершении сделки.

Размер процентной ставки  и купона 
по Облигациям за девятый купонный период
Величина процентной ставки по девятому купону Облигаций определена 

25.10.2007 г. решением Совета директоров ОАО «Искитимцемент» в размере 
12,5% годовых. Размер дохода по девятому купону, подлежащего выплате по 
одной Облигации, составляет 31,16 (Тридцать одна целая шестнадцать сотых) 
рубля. Дата исполнения обязательства по выплате доходов по девятому 
купону Облигаций должно быть исполнено 6 февраля 2008 г.

Порядок приобретения Облигаций Эмитентом
1. В течение Периода предъявления облигаций к приобретению Эмитентом 

Держатель Облигаций (акцептант) направляет в адрес Агента Эмитента пись-
менное уведомление о намерении продать определенное количество Облига-
ций (далее — «Уведомление»). Указанное Уведомление должно быть подписано 
уполномоченным лицом Держателя Облигаций в Период предъявления облига-
ций к приобретению по оферте Эмитента отправлено Эмитенту заказным 
письмом и факсимильным сообщением по указанным реквизитам Эмитента.

Уведомление Эмитента должно быть составлено на фирменном бланке 
Держателя по следующей форме:

Настоящим уведомляем о намерении продать ОАО «Искитимцемент» 
документарные процентные облигации на предъявителя ОАО «Искитимце-
мент» (далее — «Облигации»), государственный регистрационный номер 
выпуска 4-02-11777F, дата гос. регистрации 18.10.2005 г., в соответствии с 
условием Проспекта ценных бумаг и Решения о выпуске ценных бумаг.

Полное наименование владельца Облигаций ________________________
Полное наименование Держателя Облигаций _______________________
Количество предлагаемых к продаже Облигаций (цифрами и прописью) ___
Подпись, Печать (если имеется) Держателя Облигаций.
2. После направления Уведомления, Держатель Облигаций (акцептант) в 

Дату приобретения подает адресную заявку на продажу указанного в Уве-
домлении количества Облигаций в Торговую систему Биржи, адресованную 
Агенту Эмитента, с указанием цены, определенной ниже, и кодом расчетов Т0 
в соответствии с Правилами Биржи. Данная заявка должна быть выставлена 
Держателем Облигаций в Торговую систему с 11.00 до 13.00 по московскому 
времени в Дату приобретения. Количество облигаций, указанных в заявке, 
должно соответствовать количеству Облигаций, указанных в Уведомлении.

3. Агент Эмитента обязуется в срок не позднее 17.30 по Московскому вре-
мени в Дату приобретения Облигаций заключить сделки со всеми Держателями 
Облигаций, от которых были получены Уведомления, путем подачи встречных 
адресных заявок к заявкам, поданным в соответствии с указанным выше 
порядком и находящимся в Системе торгов к моменту заключения сделки.

4. Сделки по приобретению Эмитентом Облигаций у Держателей Облига-
ций совершаются через Агента Эмитента в системе торгов Биржи в соответс-
твии с Правилами Биржи.

Эмитент обязуется покупать Облигации по цене, равной 100% (сто про-
центов) от номинальной стоимости Облигаций. Данная цена указывается без 
учета накопленного купонного дохода по Облигациям, который уплачивается 
Держателю сверх цены покупки при совершении сделки.

5. Уступка прав требования по сделкам, заключенным посредством 
акцепта оферты Эмитента, не разрешается. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Газовый смерч
ПОДРОБНОСТИ

Николай Паклин

«РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА»

ПАРИЖ

ОДИН человек погиб и 46 по-
лучили ожоги различной сте-
пени тяжести в результате 
взрыва газа в парижском при-
городе Бонди. 

В ходе дорожных работ экскава-
тор зацепил подземный газопро-
вод. Из разлома ударила струя 
газа, который быстро заполнил 
расположенный по соседству рес-
торан «Этуаль». Строительный 
рабочий лишь успел крикнуть его 
посетителям: «Тушите сигаре-
ты!» Через несколько секунд раз-
дался взрыв. 

Тут же вступил в действие 
«красный план», который пре-
дусматривает принятие соответс-
твующих мер «при несчастном 
случае, пожаре или взрыве, пред-
ставляющих угрозу жизни лю-
дей». Он действует на всей терри-
тории Франции с 1978 года. 

В соответствии с этим доку-
ментом в соседнем магазине был 
развернут импровизированный 
лазарет. 13 человек с серьезными 
ожогами были доставлены в па-
рижские больницы. В считаные 
минуты на место инцидента при-
были пожарные расчеты. Двести 
пожарных, оснащенных всем не-
обходимым, вступили в борьбу с 
огнем. Согласованные действия 
пожарных и спасателей также 
расписаны в «красном плане». 

Вскоре на место происшест-
вия приехали премьер-министр 
Франсуа Фийон и министр внут-
ренних дел Мишель Альо-Мари. 
Они заверили пострадавших, что 
правительство сделает все для 
того, чтобы материальный ущерб 
был возмещен. 

И монарх 
с монархом 

говорит
ВИЗИТ

Ольга Дмитриева

«РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА»

ЛОНДОН

В ГОСТИ к британской коро-
леве Елизавете II пожаловал с 
официальным визитом ко-
роль Саудовской Аравии Аб-
далла. 

Значимость этого визита для Лон-
дона трудно преувеличить. Во-
первых, саудовские монархи наез-
жают на Альбион с официальны-
ми визитами весьма не часто. Во-
вторых, Саудовская Аравия для 
Великобритании — самый важный 
политический и экономический 
партнер на Ближнем Востоке. В 
третьих, саудовцы — ведущие про-
изводители нефти в мире, по убеж-
дению Лондона, играют заглавную 
роль в поиске решения как мини-
мум двух ближневосточных конф-
ликтов — израильско-палестинс-
кого и иракского. 

Кстати, именно идеи короля 
Абдаллы относительно условий 
заключения всеобъемлющего 
мирного договора с Израилем 
стали основой арабского мирно-
го плана, ставшего наиболее реа-
листической платформой для 
дальнейших палестино-израиль-
ских переговоров.

На банкете в Букингемском 
дворце, устроенном королевой и 
герцогом Эдинбургским, 84-лет-
него монарха приветствовали 
именно как ближневосточного ми-
ротворца. Однако в Лондоне на-
шлось немало тех, кто оказался не-
доволен пышным приемом в честь 
Абдаллы. Исполняющий обязан-
ности лидера оппозиционной пар-
тии либеральных демократов Винс 
Кейбл бойкотировал этот визит. 
Когда карета с королем Абдаллой 
двигалась в Букингемский дворец, 
британские правозащитники при-
ветствовали заморского монарха 
криками «Позор!».

Весьма неприятным эпизодом 
считают на Альбионе и коррупци-
онный скандал вокруг продажи 
британского оружия в Саудовскую 
Аравию. В 2004 году было начато 
расследование о возможном под-
купе членов саудовской королевс-
кой семьи представителями воен-
ной компании BAE Systems. Одна-
ко в конце 2006 года по инициати-
ве британских властей расследова-
ние было приостановлено. 

ГРОМКОЕ ДЕЛО

Павел Голуб
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В УСЛОВИЯХ повышенных 
мер безопасности, введенных 
в последние дни министерс-
твом внутренних дел Испа-
нии, в Мадриде был оглашен 
давно ожидавшийся приго-
вор. 

Перед судом предстали почти 
тридцать человек, обвинявшихся в 
организации самого кровавого 
террористического акта, прове-
денного исламистскими экстре-
мистами в Европе. 

11 марта 2004 года в четырех 
пригородных поездах, прибывав-
ших в утренний час пик на мадрид-
ский вокзал Аточа, практически 
одновременно взорвались мощ-
ные бомбы, начиненные гвоздями. 
В результате 192 человека погиб-
ли, 1856 были покалечены. 

В ходе расследования этого чу-
довищного преступления испанс-
ким полицейским удалось аресто-
вать 29 подозреваемых, среди ко-
торых были в основном выходцы 
из ряда североафриканских стран, 
а также девять испанцев. Еще семь 
террористов в начале апреля 2004 
года покончили с собой. 

Суд выдвинул против них мно-
гочисленные обвинения: от подде-
лки документов и хищения взрыв-
чатых веществ до подготовки и со-
вершения убийства и сговора с це-
лью совершения террористичес-
кого акта. Прокурор требовал для 
каждого из обвиняемых до 40 ты-

сяч лет тюрьмы. Испанское зако-
нодательство не позволяет каз-
нить преступников, но допускает 
вынесение подобных приговоров. 
Хотя при этом максимальный срок 
реального пребывания в тюрьме 
установлен в 30 лет.

В результате судебного процес-
са максимальные сроки тюремно-
го наказания получили мароккан-
цы Джамаль Зугам, который уста-
новил бомбу в один из четырех 
взорванных поездов, и Отман Эль-
Гнауи, перевозивший взрывчатку, 

а также испанец Эмилио Трасор-
рас, который помог террористам 
раздобыть взрывчатые вещества. 

Вместе с тем суд оправдал за не-
достаточностью улик египтянина 
Рабеи Османа по кличке «Мохам-
мед-египтянин», которого следс-
твие называло организатором тер-
актов и главным связующим зве-
ном между испанской террористи-
ческой организацией и «Аль-Каи-
дой». «Египтянин» уже отбывает 
десятилетний срок за терроризм в 
итальянской тюрьме. 

40 тысяч лет тюрьмы
требовал прокурор для террористов, взорвавших электрички в Мадриде СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ

Владислав Воробьев

ВТОРОГО ноября в Лондоне 
на уровне политдиректоров 
состоится встреча шестерки 
международных посредников 
по иранской ядерной пробле-
ме. Для того чтобы она в оче-
редной раз не оказалась без-
результатной, главе российс-
кого МИДа Сергею Лаврову 
пришлось во вторник вечером 
несколько часов провести в 
Тегеране.

Судя по тому, что сказали после 
блиц-визита в иранскую столицу 
сначала российский министр, а 
затем и президент Ирана Махмуд 
Ахмадинежад, с которым гость из 
Москвы общался почти полтора 
часа, встреча оказалась результа-
тивной. О том, что России явно 
искренне надоела «мыльная опе-
ра», в которую в итоге преврати-
лись бесконечные встречи на раз-
ных уровнях шестерки междуна-
родных посредников, стало ясно 
после поездки в Тегеран в середи-
не октября российского лидера 
Владимира Путина. 

При этом Москва неизменно 
продолжает повторять, что про-
блему, связанную с иранской 
ядерной программой, нужно ре-
шать исключительно мирным пу-
тем при посредничестве дипло-
матов. Чуть позже одни аналити-
ки заговорили о том, что на пере-
говорах с руководством Ирана 
Владимир Путин озвучил некие 
новые идеи по поводу выхода из 
дипломатического тупика. Дру-
гие высказали предположения, 
что Россия готова сделать Ирану 
«сенсационное предложение» в 
обмен на полное замораживание 
иранской ядерной программы.

Возможно, правы и те и другие. 
Возможно, «сенсационное пред-
ложение» уже было сделано рос-
сийским президентом. Однако в 
любом случае мирное решение 
уже всем изрядно поднадоевшей 
проблемы подразумевает под со-
бой ряд конкретных шагов. При-
чем очевидно, что первый из них 
должен сделать именно Тегеран.

Пока в Вашингтоне готови-
лись к обсуждению на предстоя-
щей встрече в Лондоне текста 
новой резолюции Совета Безо-

пасности ООН, предусматрива-
ющей, по задумке Белого дома, 
еще более жесткие санкции про-
тив Ирана, российские диплома-
ты искали другой, более рабо-
тоспособный план выхода из ту-
пиковой ситуации. После воз-
вращения Сергея Лаврова из Те-
герана можно предположить, 
что план не только разработан, 
но и вполне может быть реали-
зован. 

Глава российского МИДа 
убежден: «Односторонние акции, 
которые сейчас предпринимают-
ся в отношении торгово-эконо-
мических санкций против Ирана, 
не помогают продолжению кол-
лективных усилий». Что же им 
может помочь? Известно, что 
американский президент Джордж 
Буш обещал Владимиру Путину, 
что Вашингтон пойдет на прямые 
полномасштабные переговоры с 
Тегераном. Но только в том слу-
чае, если иранская ядерная про-
грамма будет полностью заморо-
жена. Кто может подтвердить 
«полную заморозку»? Ясно, что 
сколько бы раз сам Ахмадинежад 
ни сообщал миру о том, что усло-
вие Белого дома выполнено, ник-
то ему на Западе не поверит на 
слово.

Поверят международным инс-
пекторам МАГАТЭ. Для этого Те-
герану нужно не только заморо-
зить свою программу, но и допус-
тить экспертов на все иранские 
объекты, так или иначе связан-
ные с обогащением урана. Судя 
по всему, именно об этом и шел 
разговор во вторник вечером в 
Тегеране между Сергеем Лавро-
вым и Махмудом Ахмадинежа-
дом. Главе российского МИДа, 
очевидно, нужен был конкретный 
ответ иранского лидера. Также 
очевидно, что именно этот ответ 
будет озвучен российскими дип-
ломатами в пятницу в Лондоне на 
встрече «шестерки».

Вероятнее всего, Сергей Лав-
ров услышал от Махмуда Ахма-
динежада то, ради чего он приез-
жал в Тегеран. Во всяком случае 
именно такой вывод напрашива-
ется, исходя из той информации, 
которую сообщила пресс-служба 
иранского президента в среду ут-
ром. Президент Ирана заявил о 
важности продолжения сотруд-
ничества с Международным 
агентством по атомной энергии. 

Тегеран освоил русский
Президент Ирана передал через Москву 

устное послание Белому дому

СКАНДАЛ

Андрей Степанов

ДОСАДНЫЙ инцидент, кото-
рый немедленно оказался в 
поле зрения британской 
прессы, возможно, произо-
шел с принцем Гарри и его 
другом в королевском по-
местье Сандригэм в графстве 
Норфолк. 

По свидетельству инспектора 
агентства «Природная Англия», 
занимающегося охраной живот-
ного мира, и еще двух свидете-
лей, у них на глазах на границе 
природного заповедника и коро-
левского поместья двумя вы-
стрелами из охотничьих ружей 
были убиты два луговых луня. 
Эта птица занесена в Красную 
книгу исчезающих видов перна-
тых. В Британии, как полагают, 
осталось не более 20 пар луго-
вых луней. По закону убийство 
представителя этого вида перна-
тых чревато 6-месячным тюрем-
ным заключением или штрафом 
в пять тысяч фунтов стерлингов. 
Свидетели сразу же сообщили о 
случившемся полиции и пред-

ставили в качестве доказательс-
тва тушки пернатых.

Местные служители порядка 
не подкачали и вскоре установи-
ли, что в поместье в это время 
вместе с другом охотился принц 
Гарри. Они допросили принца в 
качестве свидетеля, но тот отри-
цал свою причастность к инци-
денту. Местные защитники при-
роды, напротив, убеждены: вла-
дельцы поместий зачастую отно-
сятся к луням как к заклятым 
врагам, так как эта птица истреб-
ляет куропаток и фазанов. Поли-
ция не комментирует инцидент, 
ссылаясь на тайну следствия.

Кстати, это уже не первый 
скандал за последнее время, в 
котором «засветился» принц 
Гарри. Недавно на выставке сов-
ременного искусства «Бридж 
Арт Фэр», которая прошла в 
Лондоне, был выставлен экспо-
нат «Мемориал иракской войны, 
изображающий мертвого при-
нца Гарри — мученика провин-
ции Мейсан» работы американ-
ского скульптора Дэниела Эд-
вардса. 

Красная книга 
для Гарри

О КОМ ГОВОРЯТ

Надежда Сорокина

ПОКИДАЯ президентский 
пост, глава государства, как 
правило, заранее знает, как 
будет развиваться его даль-
нейшая карьера. Однако у 
бывшего президента Латвии 
Вайры Вике-Фрейберги все 
сложилось не так, как обыч-
но.

Вопрос ее трудоустройства решил-
ся только спустя три месяца после 
того, как она оставила высший го-
сударственный пост. Да и то не так 
успешно, как ожидалось ранее.

Вике-Фрейберга будет рабо-
тать советником Европейской ко-
миссии и руководителем Евро-
пейского совета по исследовани-
ям. При этом экс-президент по-
прежнему будет жить в Риге и да-
вать консультации по вопросам 
международных отношений. 

Вике-Фрейберге предстоит 
трудиться в европейских органи-
зациях на общественных нача-
лах. Ей не придется выступать 
чаще, чем раз в год, не надо будет 
ездить в дальние командировки и 
утруждать себя написанием ре-
чей. Экс-президент просто уйдет 
в тень. И будет из нее выходить 
только три раза в год, когда Совет 
по исследованиям будет прово-
дить свои ассамблеи.

Совет — независимая органи-
зация, крайне мало известная в 
политических кругах и среди ев-
ропейских чиновников. В нем до 

сих пор не работал ни один экс-
президент или премьер-министр. 
В настоящий момент в него вхо-
дят бывший французский ми-
нистр по европейским вопросам 
Клаудия Хайгнер и генеральный 
секретарь Европейской ассоциа-
ции по управлению индустриаль-
ными исследованиями Эндрю 
Диринг. В работе совета прини-
мают участие также 22 эксперта. 
Именно эти люди и будут состав-
лять круг общения Вике-Фрей-
берги в течение как минимум 
пяти лет. Именно им предстоит 
вытаскивать из депрессии свою 
латышскую коллегу.

Как признают многие экспер-
ты, для Вике-Фрейберги, актив-
ной личности и яркого политика, 
работа в Совете по исследовани-
ям может оказаться «настоящей 
тюрьмой».

«В этой организации невоз-
можно будет проявить свой твор-
ческий потенциал. Там негде и не 
перед кем блистать остроумием и 
громкими заявлениями. Для по-
литика, привыкшего к славе и 
публичности, работа в такой ор-
ганизации станет не чем иным, 
как кладбищем для амбиций и 
идей», — прокомментировал в 
интервью «РГ» новое назначение 
Вике-Фрейберги депутат латвий-
ского сейма Юрий Соколовский.

У многих экспертов сложилось 
впечатление, что экс-президент 
Латвии согласилась на эту долж-
ность только потому, что ей уже 
больше ничего не предлагали.

После того как Россия нало-
жила вето на кандидатуру Вике-
Фрейберги на пост Генерального 
секретаря Организации Объеди-
ненных Наций, у латвийского 
экс-президента началась пора не-
удач.

Она ждала, что ей предложат 
возглавить один из департамен-
тов ООН. Но этого не произошло. 
Затем она мечтала стать генсеком 
НАТО. Но ее устремления не вос-
приняли всерьез.

Несколько месяцев назад в 
СМИ активно муссировались слу-
хи о том, что Вике-Фрейберга мо-
жет возглавить Всемирный банк. 
Но потом об этом все забыли.

Экс-президент периодически 
напоминала о себе в СМИ. Не ис-
ключала, что может вернуться в 
политику в качестве лидера одной 
из партий. Но местные политоло-
ги поднимали на смех заявления 
Вике-Фрейберги. Ей в лицо гово-
рили, что после окончания прези-
дентского срока, как и другие 
бывшие лидеры государств, она 
должна работать в международ-
ных организациях, а не опускать-
ся на уровень депутатов.

Экс-президент Латвии 
ушла в тень

Принца Гарри подозревают 
в убийстве двух редких птиц.

ДОСЬЕ «РГ»

Суд над предполагаемыми организаторами взрывов в 
мадридских электричках 11 марта 2004 года стал одним 
из самых громких событий последнего времени с точки 
зрения антитеррористической пропаганды. До сих пор 
подобных процессов было не так уж много.
В июле 2007 года британский суд вынес приговоры по 
делу о подготовке серии терактов в Лондоне 21 июля 2005 
года. На скамье подсудимых оказались четверо молодых 
людей, чьи родители были выходцами из исламских 
стран. Все террористы были приговорены к пожизненно-
му заключению.
По делу о самых масштабных за всю историю террорис-
тических актах — атаке самолетов 11 сентября 2001 года в 
США — в мае 2006 года был осужден гражданин Франции 
марокканского происхождения Закария Муссауи. Амери-
канский суд признал его виновным в участии в заговоре с 
целью угона воздушного судна и приговорил к пожизнен-
ному заключению. 
В Испании в последние годы завершилось немало судеб-
ных процессов против боевиков баскской террористичес-
кой организации ЭТА. Одним из самых громких стало 
дело Хосе Хавьера Арискурена, известного также под 
псевдонимом Кантаури. Его признали причастным к со-
вершению восьми террористических актов. 30 сентября 
этого года против боевика, уже отбывающего 37-летний 
срок в одной из тюрем королевства, было открыто еще 
одно уголовное дело — Кантаури обвиняют в убийстве 
сельского почтальона и похищении его автомобиля.
Подготовила Дарья Юрьева

Новое место работы экс-президента Латвии Вике-Фрейберги может ока-
заться для нее «настоящей тюрьмой».

Короля Абдаллу принимали в Бу-
кингемском дворце как ближне-
восточного миротворца.

Взрывы в мадридских поездах 11 марта 2004 года унесли жизни 192 испанцев. Почти 30 человек, обвинявшихся в организации этого теракта, предстали перед судом.

КОММЕНТАРИЙ

Рафаэль Сервера, 
СПЕЦИАЛИСТ ПО БОРЬБЕ 

С МЕЖДУНАРОДНЫМ ТЕРРОРИЗМОМ, 

ПРОФЕССОР КАФЕДРЫ 

МЕЖДУНАРОДНОГО ПРАВА 

МАДРИДСКОГО УНИВЕРСИТЕТА 

КОМПЛУТЕНСЕ.

— Значение вынесенного вер-
дикта трудно переоценить не 
только для Испании, но и для 
мирового сообщества. Впервые 
вынесен коллективный приго-
вор организации, руководство-
вавшейся террористической 
идеологией. Можно спорить о 
правомерности того или иного 
срока тюремного заключения, к 
которому приговорены конкрет-
ные участники этой ячейки, но 
сам факт осуждения террористи-
ческой организации имеет боль-
шое прецедентное значение, в 
том числе и для других стран, ве-
дущих борьбу с подобными уг-
розами.

Второе, на что стоит обратить 
внимание, — суд установил: клю-
чевую роль в осуществлении 
террористического акта сыграли 
испанские граждане. Подобный 
крупный террористический акт, 
как показало следствие, между-
народные террористы не смогли 
бы осуществить без поддержки 
местных участников. Это очень 
важно учитывать при расследо-
вании или предупреждении по-
добных актов в будущем.

Третье важное следствие при-
говора заключается в том, что 
террористы отныне действи-
тельно будут отбывать в Испа-
нии тюремное наказание пожиз-

ненно. До сих пор в нашей стране 
действовало положение, приня-
тое еще в 1977 году, согласно ко-
торому каким бы большим ни 
был срок, к которому пригово-
рен осужденный, реально он не 
может отбывать в тюрьме более 
30 лет. 

С учетом возможного сокра-
щения срока заключения «за хо-
рошее поведение» реально пре-
ступники могли выйти на свобо-
ду (и нередко выходили) по ис-
течении 10—15 лет тюрьмы. Те-
перь же, отбыв приговор за со-
вершение одного преступления, 
осужденные будут отбывать сле-
дующий срок, вынесенный им за 
другое преступление, и так да-
лее. Террористы признаны ви-
новными в совершении десятков 
преступлений и практически не 
имеют шансов выйти на свободу 
при жизни. 

И, наконец, тот факт, что су-
дом оправдан один из ключевых 
боевиков — «Мохаммед-египтя-
нин», свидетельствует о том, что 
у исламистских террористов, 
действующих в Испании или 
иной стране, вовсе не обязатель-
но должны быть прямые органи-
зационные связи со штаб-квар-
тирой «Аль-Каиды». Наличие 
духовной, идеологической, стра-
тегической связи еще не означа-
ет поддержания между подоб-
ными организациями непос-
редственных контактов. Это 
тоже пригодится правоохрани-
тельным органам в борьбе с 
международным терроризмом в 
будущем.

Между тем
При этом Ахмадинежад добавил, что «решительно на-
строен» на углубление контактов с МАГАТЭ. Если иранс-
кая сторона через несколько дней не откажется от этого 
обещания, возможно, речь в действительности идет о том 
самом первом шаге, который Тегеран уже практически 
сделал. Каким окажется ответ Вашингтона, станет извес-
тно в пятницу в Лондоне.

Кстати
Вике-Фрейберга так и поступила. Теперь она числится в 
европейской структуре. Но, судя по всему, экс-президент 
этому не рада. О своей новой работе она нехотя сообщила 
журналистам «Латвияс авизе» только спустя две недели 
после назначения на новую должность.
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ЛАУРЕАТЫ

Светлана Мазурова

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

— ТЕАТР — самое прекрасное 
и самое веселенькое занятие 
на свете, — сказал Олег Таба-
ков, получая почетную пре-
мию имени Георгия Алексан-
дровича Товстоногова «За 
выдающийся вклад в разви-
тие театрального искусства». 

 Знаменитый актер и режиссер 
признался, что до сих пор помнит 
замечательные товстоноговские 
спектакли «Варвары», «Три сест-
ры», «История лошади», «Горе от 
ума», и дважды повторил фразу: 
«Мы живы до тех пор, пока не ут-
ратили свойства удивляться чу-
жим талантам». Кандидатуру Та-
бакова незадолго до своей кончи-
ны предложил Кирилл Лавров.

В этом году на «Золотой Со-
фит», высшую театральную пре-
мию Санкт-Петербурга, было вы-
двинуто 27 спектаклей по 20 номи-
нациям, объявлено 68 номинантов 
и лауреатов специальных премий 
и призов. По традиции почетные 
статуэтки ежегодно вручают за 
лучшие петербургские постановки 
на большой и малой сцене, мужс-
кие и женские роли — главные и 
второго плана, лучший актерский 
ансамбль. Награждают режиссе-
ров и художников. Отмечают луч-
ших дебютантов. Во всех жанрах 
— драме, опере, балете, кукольном 
театре.

Лауреатом-лидером 13-го «Зо-
лотого Софита» стал Малый дра-
матический театр за спектакль 
«Жизнь и судьба» по роману Васи-

лия Гроссмана. Режиссер Лев До-
дин удостоен двух статуэток — 
«Лучшая работа режиссера» и 
«Лучший спектакль на большой 
сцене», приз за сценографию вру-
чили художнику Алексею Порай-
Кошицу, актриса Татьяна Шеста-
кова победила в номинации «Луч-
шая женская роль», сыграв в этом 
спектакле Анну Семеновну 
Штрум.

Лучшим спектаклем в музы-

кальном театре назвали «Электру» 
Р. Штрауса в постановке Джоната-
на Кента в Мариинском театре (му-
зыкальный руководитель и дири-
жер спектакля — Валерий Герги-
ев). Знаменитый хореограф Борис 
Эйфман награжден за спектакль 
«Чайка» на музыку С. Рахманино-
ва, «софиты» получили и актеры 
Мария Абашова (Нина Заречная) 
и Дмитрий Фишер (Константин 
Треплев). 

Освещение талантов
В Петербурге вручили театральную премию 

«Золотой Софит»

Встретимся 
у Врубеля

Третьяковская галерея 
открывает новый 
концертный сезон

МУЗЫКА

Елена Чишковкая

ЗНАМЕНИТЫЙ зал Врубеля, 
недавно открывшийся после 
реконструкции, вновь станет 
постоянной концертной пло-
щадкой. 

Как и прежде, главным украшени-
ем зала является панно «Принцес-
са Греза», переданное в свое время 
Третьяковской галерее Большим 
театром. Художественное руко-
водство музыкальным абонемен-
том по сложившейся традиции 
осуществляет известный виолон-
челист, главный дирижер Акаде-
мического камерного оркестра 
Musica Viva Александр Рудин. Его 
усилиями «Музыкальные собра-
ния в доме Третьяковых» в «ди-
зайне» врубелевских шедевров — 
«Демона», «Царевны-Лебедь», 
«Пана» — обрели неповторимый 
облик и атмосферу, собирая посто-
янный круг слушателей-эстетов. 

Несмотря на популярность кон-
цертов в зале Врубеля, до реконс-
трукции он все-таки не вполне под-
ходил для музицирования. Это об-
стоятельство было учтено, и, поми-
мо изменений, касающихся экспо-
зиции живописных шедевров, в 
зале Врубеля появилась сцена для 
размещения рояля и оркестра.  

Оценить новый пространствен-
ный и звуковой облик зала смогут 
теперь те, кто после вынужденно-
го, почти годичного перерыва 
вновь придет на концерты оркест-
ра Musica Viva и приглашенных им 
музыкантов. 

 Сезон «Музыкальных собра-
ний» открывается 3 ноября вы-
ступлением Александра Рудина 
(виолончель) и финского пианис-
та Хенри Зигфридссона. В первом 
отделении в исполнении Зигф-
ридссона прозвучат произведения 
русских и финских классиков — 
Рахманинова, Стравинского и Си-
белиуса. А во втором отделении 
финский музыкант соединится в 
дуэте с Александром Рудиным, 
чтобы исполнить виолончельную 
версию сонаты Франка, написан-
ной для скрипки и фортепиано.

Эллочка- 
Людоедка 

гражданства 
не получит
Иностранцы будут 
сдавать экзамен 

по русскому языку 

ПРОЕКТ

Елена Новоселова

ВЧЕРА Межведомственная 
комиссия по русскому языку 
решала, в какой степени че-
ловек должен владеть «вели-
ким и могучим», чтобы полу-
чить российское гражданс-
тво. 

На суд ведущих лингвистов стра-
ны был представлен проект доку-
мента государственных требова-
ний к тестируемым иностранцам. 
Тест состоит из пяти частей: «Чте-
ние», «Письмо», «Аудирование», 
«Говорение» и «Грамматика. Лек-
сика». Экзамен будет засчитан, 
если иностранный гражданин 
справится с 66 процентами каждо-
го из пяти тестов. А сделать это не 
так-то уж и просто. К примеру, в 
задании по письму экзаменуемый 
должен уметь грамотно изложить 
услышанный текст, проставить за-
пятые и соблюсти довольно сум-
бурные правила русской орфогра-
фии. А также без ошибок запол-
нить таможенную декларацию, 
написать официальное письмо, 
факс с благодарностью или заявку 
на бронирование гостиницы.

Еще разнообразнее задания, 
которые иностранец должен де-
лать с лета — на слух. Моменталь-
ного понимания требуют распоря-
жения гаишников, таможенных 
служащих и барышень, сообщаю-
щих об отходе поезда или отлете 
самолета. Не должно быть «ослы-
шек» и в прогнозах погоды или ре-
комендациях врача. 

Тестирование, по мысли разра-
ботчиков проекта, будет прово-
диться в региональных центрах, 
оборудованных на базе вуза или 
межвузовской ассоциации, где 
есть специалисты по преподава-
нию русского иностранцам. Учеб-
ное заведение, претендующее на 
вхождение в государственную сис-
тему тестирования, должно иметь: 
не менее трех лет стажа работы с 
иностранцами, кафедру РКИ, спе-
циалистов по тестированию инос-
транцев и материальную базу, 
включающую, в частности, видео-
классы. К слову, во избежание за-
нижения или завышения резуль-
татов тестирования устные беседы 
будут записывать на пленку. 

Лексический минимум канди-
дата должен составлять около по-
лутора тысяч слов. Заметим, что 
это в пятьсот раз больше того, чем 
обходилась в жизни знаменитая 
Эллочка-Людоедка.

Лауреат премии «Золотой Софит» Олег Табаков не перестает удивляться 
чужим талантам.
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Окончание. Начало на с. 1
— На место трагедии сразу же 

выехали десять бригад «скорой 
помощи». Всем пострадавшим 
оказывается помощь в больницах 
Тольятти, проблем с медикамен-
тами и кровью в регионе нет, все, 
что будет необходимо, для людей 
будет сделано, — заверил министр 
здравоохранения и соцразвития 
Самарской области Вадим Кули-
ченко. 

— Те, кто находится в больни-
цах, более-менее в нормальном 
состоянии, только двое были про-
оперированы, остальные на но-
гах, — рассказала Лариса Матро-
сова, пресс-секретарь министра 
здравоохранения и соцразви-
тия. — Основной удар приняли на 
себя те, кто погиб. Будет прини-
маться решение, нужно ли пере-
возить часть пострадавших в об-
ластные клиники в Самару, в ожо-
говый центр на базе больницы 
Пирогова. 

Прямо на ходу министр и гу-
бернатор обсуждают, каким обра-
зом, кому и сколько будут выпла-
чивать компенсации. Пока конк-
ретных цифр не называют, но то, 
что в ближайшее время помощь 

будет оказана и тем, кто в больни-
це, и семьям погибших, это оче-
видно. Вплоть до того, что некото-
рым пострадавшим в дальнейшем 
будут необходимы косметические 
операции, обсуждалась и возмож-
ность компенсировать и этот вид 
медицинской помощи. 

Вслед за взрывной волной То-
льятти накрыла волна слухов о 
повторных терактах в городе и 
соседней Самаре. Как рассказали 
корреспонденту «РГ» сотрудники 
пресс-службы департамента здра-
воохранения Тольятти, телефо-
ны в ведомстве просто разрыва-
лись. На телефоны департамента 
посадили психологов, чтобы они 
смогли успокоить звонивших лю-
дей. 

— Маршрут был выбран не 
случайно — люди ехали на работу, 
на учебу из густонаселенных но-
востроек в центр города, — рас-
сказал корреспонденту «РГ» на-
чальник управления ФСБ по Са-
марской области Юрий Рожин. — 
Взрыв произошел на расстоянии 
метр двадцать от пола. Пока мы 
не исключаем того, что предмет 
был оставлен в салоне, а также и 
вариант со смертником. 

В интервью «РГ» Юрий Ро-
жин опроверг распространен-
ную многими СМИ информацию 
об исчезновении водителя взо-
рванного автобуса. По его сло-
вам, он получил ранения и нахо-
дится в больнице. 

 По информации корреспон-
дента «РГ», полученной от источ-
ников, близких к следствию, тер-
акт осуществила женщина-смер-
тница. Такой вывод удалось сде-
лать криминалистам, после того 
как были собраны все фрагменты 
тел погибших. Среди останков 
обнаружилась одна страшная на-
ходка. Одни ноги оказались, если 
так можно сказать, «лишними». 
По мнению взрывотехников, та-
кое возможно, только если взрыв 
произошел на самом человеке. 
Самарское управление ФСБ воз-
главляет генерал Юрий Рожин, 
который долгое время прорабо-
тал в аналогичной должности в 
Чеченской Республике и по долгу 
службы не раз встречался с такого 
рода находками. Найденные ноги 
принадлежали женщине. Если 
страшная догадка подтвердится, 
то можно говорить о том, что это 
дело рук боевиков с Кавказа. 

Но не исключена и другая вер-
сия. В середине 1990-х годов за 
Тольятти прочно закрепилась 
слава криминального города. Ви-
ной тому бандитские войны груп-
пировок, боровшихся за конт-
роль над торговлей автомобиля-
ми. Осенью 1997-го в городе все-
го за месяц было совершено более 
десятка заказных убийств. При-
чем если первоначально жертва-
ми киллеров были исключитель-
но сами бандиты и предпринима-
тели, то вскоре под пули стали по-
падать милиционеры, чиновники 
и журналисты. Многие убийства 
до сих пор не раскрыты.

В сентябре прошлого года жер-
твами тольяттинских бандитов 
едва не стали ни в чем не повин-
ные люди, не имеющие отноше-
ния ни к криминалу, ни к бизнесу. 
Мощный взрыв, направленный 
против известного в городе пред-
принимателя Дмитрия Галиева, 
который погиб, едва не убил двух 
случайных прохожих — 11-лет-
нюю девочку и молодую женщи-
ну. Взрыв был такой сильный, что 
бетонный козырек подъезда дома 
№ 122 по улице 40 лет Победы об-
рушился, а взрывной волной в ок-

нах первых трех этажей были вы-
биты стекла. 

Вчера для участия в расследо-
вании в Самару уже прибыли си-
ловики из Приволжского феде-
рального округа, сотрудники де-
партаментов уголовного розыс-
ка и борьбы с оргпреступностью, 
а также группа следователей и 
криминалистов центрального 
аппарата Следственного коми-
тета при прокуратуре РФ во гла-
ве с Александром Бастрыкиным. 
Президент Владимир Путин по-
ручил своему полпреду в ПФО 
принять все меры по оказанию 
помощи пострадавшим и семьям 
погибших. Вчера вечером полп-
ред Александр Коновалов при-
был в Тольятти, чтобы ознако-
миться с ситуацией на месте. 
Вчера же председатель прави-
тельства РФ Виктор Зубков поз-
вонил губернатору Самарской 
области, чтобы выразить свои 
соболезнования. Сегодняшний 
день в области объявлен днем 
траура.

Взорванный маршрут

Организаторов взрыва ищут луч-
шие сыщики во главе с руководи-
телем Следственного комитета.
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Светлана Брайловская

«РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА»

КАЗАНЬ

ВЧЕРА в суде Советского 
района Казани в закрытом ре-
жиме начался процесс над 
участниками татарстанского 
отделения «Русского нацио-
нального единства». Не успе-
ло заседание начаться, как 
его сразу же отложили до 
19 ноября.

Как выяснилось, подсудимым, 
которых обвиняют в вымогатель-
ствах, грабежах, разбоях, экстре-
мизме и разжигании националь-
ной розни, в частности, нападе-
нии на иностранных студентов, 
не хватает публики. Один из об-
виняемых не согласился с реше-
нием суда о рассмотрении дела за 
закрытыми дверями и направил в 
Верховный суд Татарстана касса-
ционную жалобу. 

Вчера перед судом предстали 
шесть человек. Среди них — по 
версии следствия — лидер орга-
низации, бывший методист Дома 

детского творчества имени Али-
ша 28-летняя Екатерина Мельни-
кова. Именно ее обвиняют в со-
здании в 2003 году казанской под-
польной ячейки скинхедов.

В руки силовиков «борцы за 
процветание русской нации» по-
пались осенью прошлого года. По 
данным следствия, их взяли неда-
леко от Лядского садика в центре 
Казани во время «задушевной бе-
седы» с темнокожим студентом из 
Мали. По словам пострадавшего 
парня, ему посоветовали поско-
рее убраться из города, а для того 
чтобы «добрый совет» прозвучал 
более убедительно, подкрепили 
его кулаками. Кстати, малийский 
студент перебрался в столицу Та-
тарстана из Воронежа сразу после 
того, как там расправились над 
студентами из Гвинеи-Бисау. Он 
считал, что в Казани гораздо бе-
зопаснее. 

Как сказал старший помощник 
прокурора Татарстана Равиль Ва-
хитов, если обвинению удастся 
доказать все преступления чле-
нов местного отделения РНЕ, ко-
торые описаны в 20 томах уголов-
ного дела, обвиняемые рискуют 
провести за решеткой около 
15 лет. 

Подсудимым 
не хватило публики

ПОДРОБНОСТИ

Нина Рузанова

«РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА»

НОВОСИБИРСК

ВЧЕРА коллегия присяжных в 
Новосибирском областном 
суде вынесла вердикт, кото-
рый вполне можно считать 
срезом общественного мне-
ния россиян по проблеме кор-
рупции в ГИБДД. 

Присяжным доверили судьбу двое 
инспекторов ДПС, обвинявшихся 
в покушении на получение взятки 
с водителя. Вердикт оказался еди-
нодушным — «виновны».

22 декабря прошлого года эки-
паж ДПС остановил «Хонду Ор-
тия» — за рулем сидел Иван Сухо-
вольский, в салоне — его бере-
менная жена. Забрав у Ивана во-
дительское удостоверение и дове-
ренность на управление автомо-
билем, инспекторы Александр 
Демиденко и Сергей Бовкун пре-
проводили парня в патрульный 
автомобиль и начали проверять  — 
не пьян ли. «Дыхни, покажи 
язык»… Суховольский все требо-
вания послушно исполнял — он 
не был пьян, и это прекрасно осоз-
навали офицеры милиции. Тем не 
менее экипаж принял решение 
везти водителя на медосвидетель-
ствование, а по дороге лейтенан-
ты поставили Ивана Суховоль-
ского перед выбором: либо ты от-
даешь нам 10 тысяч рублей и мы 
возвращаем тебе права, либо… 
результаты анализов будут сфаль-
сифицированы. «Откуда у меня 
такие деньги, у меня зарплата де-
сять тысяч!» — пытался взывать к 
совести гаишников Иван. На 
«Хонде» он работал водителем, 

утрата водительского удостове-
рения автоматически оставляла 
его без средств к существованию.

 Но стражи порядка были не-
умолимы. В конце концов Иван 
прошел первую стадию медосвиде-
тельствования, которая не выяви-
ла у него никаких признаков опья-
нения, а сдавать анализ мочи отка-
зался — боялся подделки. Гаишни-
ки тут же оформили протокол об 
отказе и вызвали автоэвакуатор, 
который увез «Хонду» на спецсто-
янку. Иван был в тот момент в пол-
ной панике — одиннадцатый час 
вечера, хозяйская машина на 
штрафстоянке, беременная жена 
на морозе, права у гаишников. Поз-
вонил друзьям — они приехали, и 
один из них попытался поговорить 
с инспекторами. Через него было 
передано новое требования — 30 
тысяч в течение трех дней, и доку-
менты будут возвращены.

Шокированный «ростом цен», 
Иван на машине друга тут же пом-
чался на другой конец города и там 
прошел экспертизу, которая не на-
шла никаких следов алкоголя. 
После этого ринулся в Управление 
собственной безопасности ГУВД 
Новосибирской области. Через 
шесть дней, 29 декабря, 30 тысяч 
Суховольский передавал уже в 
компании с сотрудником УСБ. Де-
ньги в обмен на документы были 
переданы знакомой Сергея Бовку-
на. «По итогам расследования 
Александру Демиденко и Сергею 
Бовкуну было предъявлено обви-
нение в покушении на получение 
взятки группой лиц по предвари-
тельному сговору, — сообщила 
«Российской газете» старший про-
курор отдела гособвинителей про-
куратуры Новосибирской области 
Галина Боброва. — Данная статья 
УК предусматривает от семи до 
12 лет лишения свободы». 

Присяжные против 
беспредела гаишников

ВЫБОРЫ 

Анна Закатнова 

ФОНД «Общественное мне-
ние» и ВЦИОМ подвели итоги 
своих исследований за два 
первых осенних месяца.

«Разные методики опроса мы 
применяем», — так пояснил раз-
ницу в данных опросов обеих 
структур гендиректор ВЦИОМ 
Валерий Федоров. Впрочем, он 
рекомендовал обратить внима-
ние на соотношение цифр между 
партиями и динамику по датам — 
тут сходства действительно на-
много больше. 

Фонд «Общественное мне-
ние» проводил опросы по собс-
твенной инициативе в сентябре и 
октябре, размер выборки — 3000 
респондентов в 63 регионах РФ в 
200 населенных пунктах, статис-
тическая погрешность не превы-
шала 2,5%. 

А ВЦИОМ также проводил 
опросы в сентябре и октябре по 
собственной инициативе, при-
чем в исследовании принимали 
участие 1600 человек в 153 насе-
ленных пунктах 46 областей, кра-
ев и республик РФ, причем ста-
тистическая погрешность не пре-
вышала 3,4%. 

Обе структуры настойчиво ин-
тересовались у потенциальных 
избирателей: «За какую из следу-
ющих партий вы бы, скорее всего, 
проголосовали на выборах в 
Госдуму, если бы они состоялись в 
ближайшее воскресенье?» Выяс-
нилось, что если за «Единую Рос-
сию» в конце сентября были гото-
вы проголосовать 36%, то уже 
первая неделя октября дала пар-
тийцам 40% поддержки, затем 
44%, потом 43%, а итоги исследо-
вания 27—28 октября дают 44%. 
По данным ВЦИОМ, резкий рост 
популярности «единороссов» 
также очевиден: если сентябрь 
они заканчивают с 48-процент-

ным рейтингом, то затем 54%, по-
том 56% и снова 55%, ну, а к 27—
28 октября — 54%. 

«Новая политическая реаль-
ность уже сформировалась, — по-
яснил «РГ» Валерий Федоров, — 
она возникла после решения Вла-
димира Путина возглавить спи-
сок «Единой России», скоро бу-
дет уже месяц этому решению, и 
общественное мнение успело пе-
реварить эту информацию и 
сформировать свою позицию». 
Он также вполне оптимистично 
оценил перспективу и для неко-
торых других партий: «Единая 
Россия» существенно укрепила 
свои позиции, но никакой угрозы 
многопартийности она не созда-
ла, поскольку все партии, пред-
ставленные сейчас в Думе, — 
ЛДПР, СР и КПРФ, — значитель-
ную часть своих позиций сохра-
нили». 

Действительно, согласно дан-
ным ФОМа, избиратели стабиль-
но поддерживают КПРФ: с 22 сен-
тября по 28 октября готовность 
проголосовать за эту партию уста-
новилась на 7%, повысилась в 
конце сентября—начале октября 
до 8% и вновь понизилась до 7%. 
А вот данные ВЦИОМ, напротив, 

в конце сентября—начале октяб-
ря фиксируют снижение подде-
ржки коммунистов до 6%, но за-
канчивает КПРФ октябрь с твер-
дыми 7% поддержки. Федоров 
признает, что среди трех думских 
партий позиции КПРФ «выглядят 
наиболее убедительно». Он также 
считает, что голоса так называе-
мого протестного электората тоже 
отойдут к коммунистам. Впрочем, 
гендиректор ВЦИОМ выразил 
уверенность, что в отличие от 
думских выборов в 2003-м и в 
2000 годах «сам вес протестного 
электората резко сократился, и 
это связано с установлением ста-
бильности в стране». 

Что касается ЛДПР, то иссле-
дования ФОМ показывают, что 
вплоть до середины октября ее 
рейтинг устойчиво держался на 
6%, но потом понизился до 5%, 
опять повысился до 6%, но за-
канчивает месяц эта партия с 
цифрой 5%. Данные ВЦИОМ 
даже более суровы: с 5% в сентяб-
ре либерал-демократы к середи-
не октября съезжают до 3%, по-
том, правда, немного выравнива-
ются — до 4%. 

Готовность проголосовать за 
«Справедливую Россию» выра-
жает еще меньшее число избира-
телей. По данным ФОМ, «спра-
ведливороссы» в сентябре начи-
нали с 4%, а заканчивают октябрь 
после некоторых колебаний с 3%. 
Исследования ВЦИОМ показы-
вают, что партийцы в сентябре 
пользовались поддержкой 6%, а к 
концу октября — всего 4%. Сам 
Федоров признался, что с интере-
сом следит за развитием ситуации 
вокруг «Справедливой России» и 
ЛДПР: «Они имеют свое ядро сто-
ронников, но не такое крупное, 
так что сейчас эти партии оказа-
лись в «серой» зоне — около 7%. 
Нет гарантий, что они сумеют 
преодолеть этот барьер, но их по-
тенциал остается существенным, 
так что очень интересно, сумеют 
ли они реализовать этот потенци-

ал или перейдут в категорию пас-
сивных участников битвы». 

Относительно других партий 
оба социологических центра 
почти единодушны, если отбро-
сить некоторые колебания, то к 
концу октября за «Яблоко» и 
СПС готовы проголосовать 1% 
избирателей, Демпартию, «Граж-
данскую силу» и «Патриотов 
России» — 0%. И только в отно-
шении АПР исследователи разо-
шлись во мнениях: у ВЦИОМ аг-
рарии заканчивают октябрь с 
2%, а у ФОМа — с 1%. 

Не особенно удивляют генди-
ректора ВЦИОМ данные по тем, 
кто не собирается участвовать в 
выборах или затрудняется отве-
тить, за кого будет голосовать. Та-
ких избирателей, по данным 
ФОМ, на конец октября 17%  — 
неучаствующих и 19% незнаю-
щих. По исследованиям ВЦИОМ, 
14% неучаствующих и 12% незна-
ющих. Валерий Федоров пояснил, 
что считает эти цифры «нормаль-
ными для нашей страны», пос-
кольку согласно электоральным 
традициям в России около трети 
избирателей определяются с вы-
бором уже на участке для голосо-
вания. 

Осенний 
расклад

ФОМ и ВЦИОМ подводят итоги 
осенних опросов

Новая политическая реальность 
уже сформировалась,
она возникла после решения 
Владимира Путина возглавить 
список «Единой России»
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Им сверху видно все 
Правильно оценить ситуацию 

в городе властям поможет спутник

АКТУАЛЬНО

Любовь Пятилетова

ПОХОЖЕ, что время, когда для 
того, чтобы построить новый 
объект в столице или оце-
нить, не грозит ли новострой-
ке опасность провалиться 
сквозь землю, властям нужно 
было перелопатить горы бу-
мажных картографических 
материалов, остается в про-
шлом. Как доложил на засе-
дании московского прави-
тельства руководитель депар-
тамента земельных ресурсов 
Виктор Дамурчиев, подготов-
лена единая геоинформаци-
онная система города в элек-
тронном виде.

И теперь чиновнику, который по-
лучит доступ к ней, для того, что-
бы, скажем, принять решение о 
размежевании территорий двух 
домов, достаточно будет нажать 
кнопку своего компьютера, что-
бы воочию увидеть на экране и 
сами дома, и их дворы, и даже 
подземное пространство под 
ними. По мнению Дамурчиева, 
для органов государственной 
власти это на 90 процентов сокра-
тит время, необходимое для под-
готовки многих важнейших ре-
шений. А главное, позволит при-
нимать их не только более опера-
тивно, но и точно. Дело в том, что 
в базу данных новой системы за-

ложены данные, полученные не 
только традиционным путем с по-
мощью картографов и геодезис-
тов, но и с помощью самых совре-
менных технологий, вроде спут-
никовой съемки и мобильного 
лазерного сканирования.

Столичные власти пришли к 
выводу, что новая система приго-
дится им не только в сфере строи-
тельства и проектирования. Она 
поможет им более эффективно уп-
равлять транспортными потока-
ми в городе, правильно оценивать 
причины возникновения «про-
бок» на дорогах. В результате про-
пускная способность имеющихся 
магистралей может существенно 
возрасти. 

Как отметил глава горгеотрес-
та Андрей Антипов, более точно 
теперь будут прогнозироваться и 
разные природные явления вроде 
оползней или возникновения но-
вых карстовых пустот. Впрочем, 
он заверил присутствующих в том, 
что несмотря на периодические 
прогнозы о том, что Москва скоро 
провалится, реальной опасности 
для города нет. Но мониторинг за 
состоянием подземных про-
странств и небоскребов, который 
будет регулярно вестись со спут-
ника, по его мнению, успокоит об-
щественность гораздо больше, 
чем любые заверения властей. 

С помощью этого же монито-
ринга геоинформационные дан-
ные о Москве будут постоянно об-
новляться. 

Испытание туманом 
Авиаторы доказали, что могут вполне по-человечески 

обслуживать пассажиров

На метро до Останкино
Столичная подземка уходит на север

ТРАНСПОРТ

Кристина Полищук

ВО ВТОРНИК стало известно 
о строительстве в столице но-
вой станции метрополитена 
— «Останкино». Правда, слу-
чится это не скоро — ориен-
тировочно только в 2013 году. 
Об этом сообщили в пресс-
службе столичной подземки.

Напомним: почти через месяц, в 
декабре, на Люблинской линии 
откроется новая станция метро — 
«Сретенский бульвар». С нее 
можно будет перейти на станции 
«Тургеневская» Калужско-Рижс-
кой линии и «Чистые пруды» Со-
кольнической линии. Выход в го-
род со станции будет осущест-
вляться на Тургеневскую пло-
щадь, Сретенский и Чистопруд-
ный бульвары, к проспекту Ака-
демика Сахарова. Специалисты 
рассчитывают, что запуск нового 
центрального участка этой линии 
(его длина составит 3,72 километ-
ра) с двумя станциями — «Труб-
ная» и «Сретенский бульвар» и 
пересадками сразу на три линии 
позволит переориентировать 
пассажиропотоки с южного учас-

тка перегруженной Таганско-
Краснопресненской линии на 
Люблинскую ветку. 

От станции «Сретенский буль-
вар» Люблинская ветка уйдет на 
север столицы, в Марьину Рощу. 
Здесь через два года будет пост-
роена одноименная станция мет-
ро.

 А далее метро придет и в Ос-
танкино: станция с таким назва-
нием должна открыться в 2013 
году на пересечении улицы Руста-
вели и Огородного проезда. От-
сюда Люблинская линия пойдет к 
Дмитровскому шоссе — под Ого-
родным проездом и улицей Ми-
лашенкова, чтобы пересадочным 
узлом соединиться с Серпуховс-
ко-Тимирязевской линией на 
станции «Петровско-Разумовс-
кая», где изначально был запла-
нирован второй метроперрон. 
Сама станция станет частью мощ-
ного пересадочного узла. 

На этом же участке должны 
появиться еще две станции — 
«Шереметьевская» и «Бутырс-
кий хутор». От «Петровско-Разу-
мовской» Люблинская линия уй-
дет в район Дегунино, пройдет 
под МКАД и закончится в поселке 
Северный. Однако когда это слу-
чится, пока неизвестно.

Откуда водица? 
Каждый пятый стакан воды москвичи 

пьют из Вазузы

 ДАТА

Анна Никольская 

ТРИДЦАТЬ лет назад водо-
провод столицы обзавелся ог-
ромным резервуаром чистой 
воды, расположенным всего в 
200 километрах от города — 
Вазузской гидротехнической 
системой. 

В октябре 1977 года правый при-
ток Волги — река Вазуза, — пере-
шагнула водораздел и соедини-
лась с Москворецким водоисточ-
ником, снабжающим столицу.  Из 
13 водохранилищ, из которых 
пьет Москва, Вазузское — самое 
крупное. Оно гораздо больше 
Клязьминского, Истринского и 
Учинского вместе взятых. Вряд 
ли найдется много москвичей, ко-
торые знают, что каждый пятый 
стакан воды они пьют именно из 
Вазузы, что свежая лесная вода, 
дошедшая до их кранов, оттуда 
же. 

Всего же в водохранилищах 
системы имеется — около 800 
миллионов кубометров. Это дейс-
твительно запас стратегического 
значения, который не иссякнет 
ни в засушливое лето, ни в мало-
снежную зиму. Но что еще важ-
нее, сколько бы ни отдавала воды 
гидросистема, она пополняется 
вновь и вновь. Так уж она устрое-
на, словно живой организм. А по-
тому на фоне усиления техноген-
ных воздействий на природу и со-
кращения на планете запасов 
пригодной для питья воды, оце-
ним еще раз прозорливость уче-
ных и специалистов, обративших 
свое внимание на одну из чистей-
ших рек Центральной России.

Вазуза течет среди лесов. В нее 
впадает Гжать, а в Гжать — Яуза, 
тезка и в то же время благодаря 
своей чистоте и прозрачности — 
антипод московской реки. Здесь в 
пределах трех районов — Гага-
ринского (Смоленской области), 
Зубцовского (Тверской), Шахов-
ского (Московской) и была со-
здана Вазузская гидротехничес-
кая система. 

— Ее строительство было про-
диктовано временем, — вспоми-
нает генеральный директор «Мо-
сводоканала» Станислав Храмен-
ков. — В 60—70-е годы прошлого 
века Москва начала испытывать 
дефицит питьевой воды. Город 
развивался, застраивались окра-
ины, росло население, появля-
лись новые промышленные пред-
приятия. Но никто не думал о во-
досберегающих технологиях, 
оборотном водоснабжении, эле-
ментарной экономии воды, до-
стававшейся потребителям за 
гроши. Таким образом, дошли 
почти до предела. 

— Гидросистему построили 
за 5 лет, объявив Всесоюзной 
ударной комсомольской строй-

кой, — рассказал «РГ» началь-
ник ВГТС Владимир Трабуров. 
— Объекты сдавали, как было 
тогда принято, к круглой дате — 
60-летию Октября. Но высокому 
качеству строительства это не 
помешало. Гидросистема и се-
годня не нуждается в модерниза-
ции. Причем за 30 минувших лет 
здесь не произошло ни одной 
аварии. Но вот электроэнергии 
от Вазузской системы, уверены в 
«Мосводоканале», получать 
можно гораздо больше. Напри-
мер, на самом мощном Зубцовс-
ком гидроузле есть места, где 
вода сбрасывается вхолостую. 
Поэтому здесь планируется пос-
троить еще одну ГЭС. Но свою 
главную задачу система выпол-
няет: каждые сутки она дает 
Москве около 2 миллионов ку-
бометров чистой воды.

У каждого из трех водохрани-
лищ — свое лицо и свой характер. 
Головным в гидросистеме назы-
вают Зубцовское с площадью зер-
кала более 100 квадратных кило-
метров и емкостью — 530 милли-
онов кубов. Воду здесь держит ог-
ромная земляная плотина высо-
той 35 метров. Это водохранили-
ще не только самое большое, но и 
самое капризное в периоды па-
водков. Более 70 процентов годо-
вого стока в нем приходится на 
весенний период. На днях по сиг-
налу, поступившему из «Мосво-
доканала», здесь начали осенний 
водосброс, чтобы высвободить 
часть объема для талой воды, ко-
торая наберется весной. Приотк-
рыли лишь небольшую часть за-
твора, чтобы сброс шел постепен-
но до ледостава. Шум падающей 
воды сразу стал слышен издалека. 
Что же здесь будет весной, когда 
из водохранилища начнут сбра-
сывать в сотни раз больше излиш-
ков воды? Гидротехники расска-
зывают, что мощная плотина на-
чинает гудеть и дрожать, разгова-
ривать там в этот момент беспо-
лезно — ничего не услышишь.

А самым красивым считается 
Яузское водохранилище, распо-
ложенное в высоких лесистых бе-
регах. Его емкость — 130 милли-
онов кубов. Отсюда и начинается 
переброска стока на Москворец-
кий склон. Вода идет по каналу, 
нигде не нарушающему естест-
венного ландшафта. Местные 
речки протекают в дюкерах, «под-
ныривая» под канал. Проекти-
ровщики системы из института 
«Гидропроект» при его проклад-
ке явно воспользовались опытом 
строительства Канала имени 
Москвы. 

Но если Зубцовская плотина — 
самая северная точка Вазузской 
системы, то Верхне-Рузская —  са-
мая западная и ближняя к Моск-
ве. Ее водохранилище находится 
уже в Подмосковье. Отсюда через 
реку Рузу и Москву-реку вода до 
столицы идет самотеком. 

Столице дают мощность
Самый крупный энергоблок построен

ЭНЕРГЕТИКА 

Ольга Игнатова 

УЖЕ в ноябре на полную мощ-
ность будет запущен третий 
блок столичной ТЭЦ-27, кото-
рый станет самой мощной ус-
тановкой московской энер-
госистемы. Как рассказал 
«РГ» официальный предста-
витель ОАО «Мосэнерго» Ва-
силий Захаров, в настоящее 
время уже завершены испыта-
ния двух газовых турбин 
мощностью по 160 МВт каж-
дая и начинаются испытания 
паровой турбины мощностью 
130 МВт. 

«Третий энергоблок построен с 
нуля практически в чистом поле 
— между МКАДом и Мытищами 
— в рекордно короткие сроки — 
за 22 месяца, — пояснил Захаров. 
— Никто и никогда в России не 
строил еще так быстро такой се-
рьезный объект. Обычно на вы-
полнение аналогичного объема 
работ уходит не менее трех лет». 
Выполнение монтажных работ 
проводилось Центром сервисно-
го обслуживания ОАО «Электро-
завод». К тому же в столичной 
энергосистеме это первый паро-
газовый энергоблок. В России су-
ществуют электростанции, рабо-
тающие одновременно на газе и 
пару, но их пока что единицы — в 
Санкт-Петербурге, Сочи, Ивано-
ве и Калининграде. Обычно же в 
качестве топлива для выработки 
электроэнергии используется 
все-таки газ. Но Москва, приняв в 
2006 году программу развития и 
технического перевооружения 

энергосистемы, решила эконо-
мить газовое топливо и перехо-
дить на альтернативные источни-
ки. Новый энергоблок будет ра-
ботать на основе новейшей тех-
нологии парогазового цикла, 
обеспечивающего коэффициент 
полезного действия в размере 52 
процентов (для сравнения КПД 
газовых турбин — 30 процентов). 
Таким образом, установка позво-
лит экономить до 25 процентов 
газового топлива, а также на треть 
снизить вредные выбросы в ат-
мосферу. 

Энергоблок мощностью 450 
МВт станет самой мощной энер-
гоустановкой в Москве, способ-
ной снабжать электричеством 
около 400 тысяч квартир. 

Как сообщил представитель 
«Мосэнерго», перевооружение 
столичной энергосистемы про-
должится строительством паро-
газовых блоком еще на двух ТЭЦ 
— 21 и 26, расположенных на се-
вере и юге Москвы. А «Электроза-
вод» осуществит также проекти-
рование и строительство «под 
ключ» электроподстанций на 220 
кВт «Заболотье», «Дубнинская», 
«Никулино», «Яшино», реконс-
трукцию электроподстанции на 
110 кВ «Леоново», поставки ос-
новного оборудования на два де-
сятка новых и шесть реконструи-
руемых подстанций. В настоящее 
время продолжаются работы на 
ПГУ-ТЭС на 260 МВт «Строгино» 
и ГТУ-ТЭС на 90 МВт «Внуково». 

Всего 22 месяца прошло с тех пор, 
как Юрий Лужков и Анатолий 
Чубайс заложили камень на месте 
строительства энергоблока. И вот 
он уже готов. 

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ

Ольга Масюкевич,
Ирина Огилько

ВО ВТОРНИК столицу окутал 
густой туман. Из-за плохой 
видимости машины застре-
вали еще больше в дорожных 
пробках, а аэропорты работа-
ли по фактической погоде. В 
итоге более тридцати рейсов 
были отправлены на запас-
ные аэродромы, несколько 
десятков бортов вылетели из 
столицы с задержкой.

«Москва уже несколько дней на-
ходится под влиянием южного 
антициклона, ему мы и обязаны 
таким туманом, — пояснила «РГ» 
главный специалист Гидрометео-
бюро Москвы и области Татьяна 
Позднякова. — На юге города ви-
димость не превышала 100 мет-
ров, а на севере — 200—500 мет-
ров. Рассеиваться туман начал 
только к 15.00, впрочем, ближе к 
ночи он снова лег на город». 

В итоге на три часа встало дви-
жение на МКАДе в обе стороны, 
было затруднено движение в 
центр города на Ленинградском и 
Ярославском шоссе, Волгоградс-
ком проспекте и Рязанском шос-
се. Впрочем, вопреки прогнозам 
ГИБДД, это не обернулось рос-
том ДТП. А вот кого туман дейс-
твительно застал врасплох, так 
это пассажиров столичных аэро-
портов. Из трех воздушных ворот 
города в нормальном режиме ра-
ботал лишь аэропорт Шереметь-
ево, который не только принял 
свои рейсы, но еще и шесть домо-
дедовских бортов. 

«Работаем в полную мощь, 
принимая по необходимости са-
молеты. А если рейсы и задержи-
ваются, то авиакомпании, следуя 
новым правилам перевозки пас-

сажиров, сами поят и кормят уле-
тающих, — пояснила «РГ» руко-
водитель пресс-службы аэропор-
та Шереметьево Анна Захаренко-
ва. — Задержек у нас не было. На-
реканий — тоже».

В самих терминалах аэропор-
та Шереметьево корреспонден-
ты «РГ» застали привычную суе-
ту: пассажиры искали нужные 
регистрационные стойки, зака-
тывали багаж в пленку, и лишь 
получив посадочный талон, 
вспоминали, что на улице туман 
и рейс может быть отложен. То 
же самое происходило и во Вну-
ково, с той лишь поправкой, что, 
пройдя досмотры, пассажиры 
попадали в зал ожидания, где им 
приходилось довольно долго 

ждать приглашения «выход на 
посадку». Впрочем, в конце кон-
цов и Внуково все же сумело при-
нять и отправить все положен-
ные по графику рейсы, а также 
принять 13 домодедовских бор-
тов. 

А вот в Домодедове было тя-
желее всего. Этот аэропорт как 
вошел в туманное состояние еще 
с вечера понедельника, так и на-
ходился в нем и весь вторник. 
Правда, аэропорт все же не за-
крыли, поскольку он располага-
ет всеми необходимыми навига-
ционными системами, которые 
позволяют осуществлять посад-
ку даже при сложных метеоусло-

виях. «Мы работали по факти-
ческой погоде, то есть пилоты са-
мостоятельно принимали реше-
ние о взлете или посадке, исходя 
из опыта и возможностей нави-
гационной системы борта», — 
рассказала корреспонденту «РГ» 
директор по внешним связям 
Московского международного 
аэропорта Домодедово Дарья 
Коршунова.

Люди, выходя утром из аэро-
экспресса «Павелецкий— Домо-
дедово», сломя голову кидались 
к табло, опасаясь, что их рейс 
тоже задержат и им придется 
вливаться в тесные ряды москви-
чей и гостей столицы, ожидаю-
щих своего самолета томитель-
ными часами. Тем более что ряд 

воздушных судов уже был задер-
жан на земле и еще около тридца-
ти бортов не смогли приземлить-
ся в Домодедове. Они ушли на за-
пасные аэродромы в Санкт-Пе-
тербург, Воронеж, Нижний Нов-
город и в столичные аэропорты 
Шереметьево и Внуково. 

Больше всех ждать пришлось 
пассажирам рейса в Саратов, ко-
торый должен был вылететь туда 
еще позавчера днем, да так и не 
вылетел. Например, авиакомпа-
ния S7, которая в воскресенье из-
за тумана практически не могла 
летать на своих «тушках», пере-
садила пассажиров на Боинги и 
отправила их совмещенными 

рейсами. Так же поступили и ряд 
других компаний. 

Туман был не только прямой, 
но и косвенной причиной задер-
жек: многие авиаперевозчики на-
рочно не выпускали свои рейсы в 
Москву, чтобы не пришлось уво-
дить самолеты на запасные аэро-
дромы. Из-за большого количес-
тва таких «недолетов» из столи-
цы было просто не на чем выле-
тать. 

Правда, и здесь жалоб пасса-
жиров отложенных рейсов на 
авиаперевозчиков о том, что мо-
рят голодом, корреспондент «РГ» 
не услышал. В представительстве 
авиакомпании «Трансаэро» объ-
яснили это тем, что все, кто ожи-
дает вылета более шести часов, 
были устроены в аэроотель «До-
модедово» и другие гостиницы 
города, все обеспечены питьем и 
едой. Выходит, можем, когда хо-
тим, сделать все по-человечески. 
Ведь прошло лишь чуть больше 
недели, как вступили в действие 
новые правила, предусматриваю-
щие такой сервис, и авиаторы до-
казали, что вполне способны сле-
довать им. 

А с трех часов дня вчера нача-
ли прилетать с запасных аэродро-
мов в столицу самолеты. Их одно-
временно оказалось так много, 
что всем не хватало даже места в 
небе. Некоторым приходилось 
кружить в воздухе, ожидая, когда 
освободится посадочная полоса.

По данным московских синоп-
тиков, с 1 ноября столичный ре-
гион окажется во власти атланти-
ческого циклона. На улице замет-
но похолодает, в ночные часы 
возможен мокрый снег с дождем, 
гололедица, но тумана уже не бу-
дет. 

Выплаты принесут 
раньше

В связи с предстоящим праздником изменен 
график их доставки

ВОПРОС-ОТВЕТ

Яна Гарденис

ВПЕРЕДИ праздник — День 
народного единства. А почта, 
как известно, по праздникам 
тоже отдыхает. Следователь-
но, и выплаты москвичам за-
держат? — позвонила в «РГ» 
наша читательница Полина 
Губарева. 

Этот вопрос «РГ» адресовала в 

столичный департамент социаль-
ной защиты населения. 

Выяснилось, что задержки вы-
плат не будет, а вот график их до-
ставки в эти дни изменится. Те, 
кто обычно получает выплаты 
2-го и 4-го числа каждого месяца, 
получит деньги 2 ноября. А те, 
кому положенные им выплаты 
приносят обычно 3-го и 5-го, на 
этот раз получат их 3 ноября. 

С 6 ноября доставка социаль-
ных выплат будет проходить уже 
по обычному графику.

Все, кто ожидал вылета 
более шести часов, были устроены 
в аэроотель «Домодедово» 
и другие гостиницы города 
и обеспечены питьем и едой

«Чемоданное настроение» для 
многих пассажиров затянулось на 
семь-восемь часов.
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Ольга Константинова 

В СЛЕДУЮЩЕМ году в столи-
це появится закон «О подго-
товке квалифицированных 
рабочих кадров в городе Мос-
кве». Его проект поручено 
разработать созданной на 
днях распоряжением городс-
кого правительства рабочей 
группе, в состав которой вош-
ли руководители департамен-
тов образования, потреби-
тельского рынка и услуг, уп-
равления государственной 
службы занятости по Москве, 
Московской конфедерации 
промышленников и предпри-
нимателей, федерации про-
фсоюзов и других служб. 

— Проблема нехватки именно 
квалифицированных рабочих 
стоит в Москве довольно остро, 
— поделился с «РГ» руководи-
тель столичного управления 
службы занятости Сергей Дуд-
ников. — В городской базе дан-
ных сейчас насчитывается около 
140 тысяч свободных вакансий. 
70 процентов из них — то есть 
порядка 100 тысяч — это свобод-
ные места для рабочих. 

Москва нуждается в квали-
фицированных водителях, стро-
ителях и работниках сферы об-
служивания. По словам Сергея 
Дудникова, на работу в автобу-
сах, троллейбусах, метро, боль-
шегрузном транспорте требует-
ся более 10 тысяч человек. В 
строительных организациях не 
хватает свыше 17 тысяч работ-

ников, в торговле и обществен-
ном питании — порядка 16 тысяч 
человек. Любопытно, что на-
ибольшее количество заявок — 
почти 68 процентов — поступает 
в службу занятости от руководи-
телей частных компаний. И 
только 32 процента соответс-
твенно— от работодателей из го-
сударственных организаций. За-
рплата, которую предлагают 
специалистам, в общем-то нема-
ленькая. Так, водителям назем-
ного общественного транспорта 
в столице сегодня платят не ме-
нее 25 тысяч рублей в месяц. Ма-
шинистам метро и того больше 
— от 30 до 50 тысяч рублей еже-
месячно. В сфере торговли, гос-
тиничного и ресторанного об-
служивания, ремонта оплата ва-
рьируется от 17 до 31 тысячи 
рублей. В строительстве она на-
чинается, по данным службы за-
нятости, от 23 тысяч рублей в 
месяц. Промышленности очень 
нужны фрезеровщики, токари, 
станочники. Всего на заводы и 
фабрики требуется свыше 16 ты-
сяч человек. 

По мнению Дудникова, Мос-
кве срочно нужно восстанавли-
вать и наращивать некогда раз-
рушенную систему профобразо-
вания. Но еще важнее вернуть 
престиж рабочим профессиям. 
«В обществе снова должны на-
чать уважать человека труда, — 
считает руководитель службы 
занятости. — Когда-то рабочие 
специальности были престиж-
ными, и молодежь не стыдилась 
идти в училища. Может быть, 
нужно снова начать снимать 
кино о настоящих работягах?»

Нет жизни без ПТУ
Рабочим профессиям 

пытаются вернуть престиж
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Открытое акционерное общество «Территориальная генери-
рующая компания №4» (далее также ОАО «ТГК-4», Общество, 
Эмитент), место нахождения: Российская Федерация, 300 600, 
РФ, г. Тула, ул. Тимирязева, д.99, сообщает о том, что 23 октября 
2007 года Федеральная служба по финансовым рынкам (ФСФР 
России) осуществила государственную регистрацию дополни-
тельного выпуска и проспекта обыкновенных именных бездоку-
ментарных акций ОАО «ТГК-4», размещаемых путем открытой 
подписки (далее — «Акции»).

Дополнительному выпуску Акций ОАО «ТГК-4» присвоен госу-
дарственный регистрационный номер 1—01—43069—А—019D, 
количество размещаемых Акций дополнительного выпуска: 586 
000 000 000 (Пятьсот восемьдесят шесть миллиардов) штук, номи-
нальная стоимость каждой Акции: 1 (Одна) копейка. 

В соответствии со статьями 40 и 41 Федерального закона от 26 
декабря 1995 г. № 208-ФЗ «Об акционерных обществах» акцио-
неры Общества имеют преимущественное право приобретения 
размещаемых посредством открытой подписки дополнительных 
Акций в количестве, пропорциональном количеству принадлежа-
щих им обыкновенных Акций общества.

Преимущественное право приобретения Акций Общества, 
имеют лица, включенные в список, составленный на основании 
данных реестра акционеров Общества на дату составления 
списка лиц, имеющих право на участие в общем собрании акци-
онеров, состоявшемся 31 августа 2007 года, на котором принято 
решение, являющееся основанием для размещения Акций, т.е. на 
16 июля 2007 года.

1. Порядок определения цены размещения Акций:
Цена размещения Акций определяется Советом директоров 

Эмитента после окончания срока действия преимущественного 
права.

Цена размещения Акций лицам, включенным в список лиц, 
имеющих преимущественное право приобретения размещаемых 
Акций, определяется Советом директоров Эмитента после окон-
чания срока действия преимущественного права.

2. Порядок определения количества Акций, которое впра-
ве приобрести каждое лицо, имеющее преимущественное 
право их приобретения: 

Максимальное количество Акций, которое может приобрести 
лицо в порядке осуществления им преимущественного права при-
обретения Акций, пропорционально количеству имеющихся у него 
обыкновенных акций Эмитента по состоянию на 16 июля 2007 
года (дату составления списка лиц, имеющих право на участие в 
общем собрании акционеровЭмитента , на котором было принято 
решение об увеличении уставного капитала Эмитента путем раз-
мещения Акций), определяется по следующей формуле:

K = A * (586 000 000 000 / 1 321 201 964 859), где 
K — максимальное количество Акций дополнительного выпус-

ка, которое может приобрести лицо, имеющее преимущественное 
право приобретения Акций,

A — количество обыкновенных именных акцийЭмитента, при-
надлежащих лицу, имеющему преимущественное право приоб-
ретения Акций, по состоянию на 16 июля 2007 года (дату состав-
ления списка лиц, имеющих право на участие в общем собрании 
акционеровЭмитента, на котором было принято решение об 
увеличении уставного капитала Эмитента путем размещения 
Акций),

586 000 000 000 — количество размещаемых Акций,
1 321 201 964 859 — количество размещенных обыкновенных 

именных акций Эмитента по состоянию на 16 июля 2007 года 
(дату составления списка лиц, имеющих право на участие в 
общем собрании акционеровЭмитента, на котором было принято 
решение об увеличении уставного капитала Эмитента путем раз-
мещения дополнительных акций).

Изменение или расторжение договоров, заключенных с лица-
ми, осуществляющими преимущественное право приобретения 
Акций, осуществляется по основаниям и в порядке, предусмот-
ренном гл. 29 Гражданского кодекса Российской Федерации.

3. Порядок осуществления и срок действия преимущест-
венного права приобретения Акций: 

После государственной регистрации дополнительного выпус-
ка Акций и не позднее чем за 20 (Двадцать) дней до даты опре-
деления цены размещения Эмитент публикует уведомление о 
возможности осуществления преимущественного права при-
обретения Акций (далее — «Уведомление») в ленте новостей 
информационных агентств «АК&М» и/или «Интерфакс», в газете 
«Российская газета», размещает Уведомление на странице в 
сети Интернет http://www.tgk-4.ru и направляет (либо вручает) 
Уведомление каждому лицу, указанному в списке лиц, имеющих 
преимущественное право приобретения Акций. В случае если 
действия по опубликованию, размещению на странице в сети 
Интернет и направлению Уведомления не будут осуществлены 
Эмитентом в пределах одного календарного дня, срок действия 
преимущественного права приобретения размещаемых Акций 
начинается с момента осуществления последнего из перечис-
ленных выше действий по уведомлению лиц, имеющих пре-
имущественное право приобретения Акций, о возможности его 
осуществления.

Размещение Акций лицам, имеющим преимущественное 
право приобретения Акций, осуществляется на основании подан-
ных такими лицами письменных заявлений о приобретении Акций 
(далее — «Заявления», в единственном числе — «Заявление»).

В процессе осуществления преимущественного права приоб-
ретения Акций с лицами, имеющими преимущественное право 
приобретения Акций, заключаются гражданско-правовые догово-
ры в указанном ниже порядке.

Заявления лиц, имеющих преимущественное право приобрете-
ния Акций, должны поступить Эмитенту в течение 20 (Двадцати) 
дней с момента опубликования Уведомления в ленте новостей 
информационных агентств «АК&М» и/или «Интерфакс», в газете 
«Российская газета», размещения Уведомления на странице 
в сети Интернет http://www.tgk-4.ru и направления (вручения) 
Уведомления такому лицу (далее — «Срок действия преиму-

щественного права»). В случае если действия по опубликова-
нию, размещению на странице в сети Интернет и направлению 
Уведомления не будут осуществлены Эмитентом в течение 
одного календарного дня, Срок действия преимущественного 
права начинается с момента осуществления последнего из 
перечисленных выше действий по уведомлению лиц, имеющих 
преимущественное право приобретения Акций, о возможности 
его осуществления.

До окончания Срока действия преимущественного права раз-
мещение Акций иначе, как посредством осуществления указанно-
го преимущественного права, не допускается.

Лицо, имеющее преимущественное право приобретения Акций, 
вправе полностью или частично осуществить свое преимущест-
венное право путем подачи Эмитенту письменного Заявления о 
приобретении Акций.

Заявление должно содержать следующие сведения:
- заголовок: «Заявление на приобретение акций Открытого 

акционерного общества «Территориальная генерирующая 
компания № 4» в порядке осуществления преимуществен-
ного права»;

- фамилия, имя, отчество (полное фирменное наименование) 
лица, имеющего преимущественное право приобретения 
Акций;

- место жительства (место нахождения) лица, имеющего пре-
имущественное право приобретения Акций;

- количество приобретаемых Акций.

Рекомендуется включать в Заявление также следующие све-
дения:

- паспортные данные (дата, год и место рождения; серия, 
номер и дата выдачи паспорта, наименование органа, 
выдавшего паспорт) — для физических лиц;

- сведения о государственной регистрации юридического 
лица / внесении в Единый государственный реестр юриди-
ческих лиц (далее — ЕГРЮЛ) записи о регистрации юриди-
ческого лица (дата государственной регистрации/внесения 
записи в ЕГРЮЛ, наименование регистрирующего органа, 
номер соответствующего свидетельства, основной госу-
дарственный регистрационный номер) — для юридических 
лиц;

- предпочтительный способ уведомления акционера о резуль-
татах рассмотрения его Заявления (вручение лицу, имею-
щему преимущественное право приобретения Акций, лично 
или через уполномоченного представителя, либо направле-
ние по адресу с указанием адреса направления почтовой 
корреспонденции, либо по факсу с указанием номера факса 
и междугороднего кода);

- банковские реквизиты, по которым может осуществляться 
возврат денежных средств;

- номер счета в реестре владельцев именных ценных бумаг 
или сведения о номинальном держателе, если Акции долж-
ны быть зачислены в реестре владельцев именных ценных 
бумаг на лицевой счет номинального держателя (пол-
ное фирменное наименование, основной государственный 
регистрационный номер, наименование органа, осущес-
твившего государственную регистрацию, дата государс-
твенной регистрации (внесения в единый государственный 
реестр юридических лиц записи о регистрации юридическо-
го лица), номер договора о счете депо, номер счета депо в 
депозитарии, а также номер договора о междепозитарных 
отношениях — при необходимости).

Заявление должно быть подписано лицом, имеющим преиму-
щественное право приобретения Акций (или его уполномоченным 
представителем с приложением оригинала или удостоверенной 
нотариально копии надлежащим образом оформленной доверен-
ности или иного документа, подтверждающего полномочия пред-
ставителя) и для юридических лиц — содержать оттиск печати 
(при ее наличии).

Рекомендуемая форма Заявления будет опубликована 
Эмитентом на странице в сети Интернет http://www.tgk-4.ru до 
начала Срока действия преимущественного права.

Лицо, осуществляющее преимущественное право приоб-
ретения Акций, несет ответственность за достоверность све-
дений, указанных в Заявлении, и их соответствие сведениям, 
содержащимся в реестре акционеров Эмитента.

Заявление должно быть получено Эмитентом в течение Срока 
действия преимущественного права.

Заявление предоставляется Эмитенту лично лицом, имеющим 
преимущественное право приобретения Акций, или его уполномо-
ченным представителем (с приложением оригинала или нотари-
ально удостоверенной копии надлежащим образом оформленной 
доверенности или иного документа, подтверждающего полномо-
чия представителя) либо направляется Эмитенту по почте.

Прием Заявлений осуществляется ежедневно в рабочие дни 
с 9.00 часов до 17.00 часов (по московскому времени) в течение 
Срока действия преимущественного права по следующему адре-
су Российская Федерация, 300600, г. Тула, ул. Тимирязева, д. 99, 
кабинет 303.

В случае если Заявление:
- не отвечает требованиям, предусмотренным в п. 8.5 Решения 

о дополнительном выпуске ценных бумаг и п. 9.3 Проспекта 
ценных бумаг;

- не позволяет идентифицировать лицо, от имени которого 
подано Заявление, как лицо, имеющее преимущественное 
право приобретения Акций;

- получено Эмитентом по истечении Срока действия преиму-
щественного права, 

- к Заявлению, подписанному представителем лица, име-
ющего преимущественное право приобретения акций, не 
приложен оригинал или удостоверенная нотариально копия 
надлежащим образом оформленной доверенности или 
иного документа, подтверждающего полномочия предста-
вителя,

Эмитент не позднее 3 (Трех) дней с момента получения 
Заявления направляет лицу, подавшему Заявление, уведомление 
о невозможности осуществления преимущественного права при-

обретения Акций на условиях, указанных в Заявлении, с указани-
ем причин, по которым осуществление преимущественного права 
приобретения Акций невозможно.

В случае получения уведомления о невозможности осущест-
вления преимущественного права приобретения Акций лицо, 
желающее осуществить преимущественное право приобретения 
Акций, до истечения Срока действия преимущественного права 
имеет право подать Заявление повторно, устранив недостатки, по 
которым осуществление преимущественного права приобретения 
Акций было невозможным.

4. Порядок, срок и условия оплаты акций лицами, осущест-
вляющими преимущественное право приобретения акций: 

После окончания Срока действия преимущественного права 
Совет директоров Эмитента определяет цену размещения Акций 
(в том числе цену размещения Акций лицам, включенным в спи-
сок лиц, имеющих преимущественное право приобретения Акций) 
и раскрывает указанную информацию в порядке, указанном в п. 
11 Решения о дополнительном выпуске ценных бумаг и п. 2.9 Про-
спекта ценных бумаг.

Лицо, осуществляющее преимущественное право приобрете-
ния Акций, оплачивает приобретаемые Акции не позднее 5 (Пяти) 
рабочих дней с момента раскрытия Эмитентом информации о 
цене размещения Акций в порядке, указанном в п. 11 Решения о 
дополнительном выпуске ценных бумаг и п. 2.9 Проспекта ценных 
бумаг по цене размещения Акций лицам, имеющим преимущест-
венное право приобретения Акций.

Оплатой Акций признается зачисление денежных средств на 
счет Эмитента, указанный в п. 8.6 Решения о дополнительном вы-
пуске ценных бумаг и п. 2.6 Проспекта ценных бумаг.

Акции при их приобретении оплачиваются полностью. Рассроч-
ка оплаты при приобретении Акций не предусмотрена.

Оплата Акций осуществляется денежными средствами в без-
наличном порядке в рублях Российской Федерации на расчетный 
счет Эмитента по следующим реквизитам:

Владелец счета 
(Получатель платежа) 

Открытое акционерное общество 
«Территориальная генерирующая 
компания №4»

Полное фирменное наиме-
нование кредитной орга-
низации

Акционерный банк газовой про-
мышленности «Газпромбанк» 
(Закрытое акционерное общество) 
филиал в г. Туле

Сокращенное фирменное 
наиме-нование кредитной 
организации:

Филиал АБ «Газпромбанк» (ЗАО) 
в г. Туле

Место нахождения: РФ, г. Тула, проспект Ленина, д.106 

Почтовый адрес: 300 026, РФ, г. Тула, проспект 
Ленина, д.106

Телефон: (4872) 33-35-29, 33-59-58

Факс: (4872) 33-35-29

ИНН/КПП получателя пла-
тежа:

7744001497

№№ и типы счетов: 40702810300040003000 (расчет-
ный) 

БИК кредитной органи-
зации:

047003716

КПП кредитной органи-
зации:

710402001

№ корреспондентского 
счета кредитной органи-
зации:

30101810700000000716 ГРКЦ ГУ 
Банка России по Тульской области

Зачисление Акций на лицевые счета приобретателей в ре-
естре акционеров Эмитента (счета депо приобретателей в де-
позитарии) осуществляется только после полной оплаты Ак-
ций.

Договор о приобретении Акций с лицом, осуществляющим 
преимущественное право приобретения Акций, считается заклю-
ченным в момент зачисления денежных средств на расчетный 
счет Эмитента, указанный в п. 8.6 Решения о дополнительном вы-
пуске ценных бумаг и п. 2.6 Проспекта ценных бумаг.

Акции, денежные средства в оплату которых не были зачисле-
ны на счета Эмитента, указанные в п. 8.6 Решения о дополнитель-
ном выпуске ценных бумаг и п. 2.6 Проспекта ценных бумаг, в те-
чение 5 (Пяти) рабочих дней с момента раскрытия Эмитентом ин-
формации о цене размещения Акций в порядке, указанном в п. 11 
Решения о дополнительном выпуске ценных бумаг и п. 2.9 Про-
спекта ценных бумаг, подлежат размещению среди неограничен-
ного круга лиц.

Акции, денежные средства в оплату которых не были зачисле-
ны на счета Эмитента, указанные в п. 8.6 Решения о дополнитель-
ном выпуске ценных бумаг и п. 2.6 Проспекта ценных бумаг, в те-
чение 5 (Пяти) рабочих дней с момента раскрытия Эмитентом ин-
формации о цене размещения Акций в порядке, указанном в п. 11 
Решения о дополнительном выпуске ценных бумаг и п. 2.9 Про-
спекта ценных бумаг, подлежат размещению среди неограничен-
ного круга лиц.

В случае если количество приобретаемых Акций, указанное в 
Заявлении лицом, осуществляющим преимущественное право 
приобретения Акций, меньше количества Акций, оплата которого 
произведена в сроки, указанные в настоящем пункте, считается, 
что такое лицо осуществило принадлежащее ему преимущест-
венное право приобретения Акций в отношении количества Ак-
ций, указанного в Заявлении; при этом Заявление удовлетворяет-
ся в отношении указанного в нем количества Акций. Излишне уп-
лаченные денежные средства подлежат возврату Эмитентом в 
порядке, предусмотренном в п. 8.5 Решения о дополнительном 
выпуске ценных бумаг и п.9.3 Проспекта ценных бумаг.

В случае, если количество приобретаемых Акций, указанное в 
Заявлении лицом, осуществляющим преимущественное право 
приобретения Акций, больше количества Акций, оплата которого 

произведена в сроки, указанные в настоящем пункте, считается, 
что такое лицо осуществило принадлежащее ему преимущест-
венное право приобретения Акций в отношении количества Ак-
ций, оплата которых произведена в сроки, указанные в настоя-
щем пункте.

Если количество Акций, указанных в Заявлении, превышает 
максимальное количество Акций, которое может быть приобрете-
но лицом, осуществляющим преимущественное право приобрете-
ния Акций, пропорционально количеству принадлежащих ему 
обыкновенных акций Эмитента, а количество Акций, оплата кото-
рых произведена в сроки, указанные в настоящем пункте, состав-
ляет не менее максимального количества Акций, которое лицо, 
осуществляющее преимущественное право приобретения Акций, 
вправе приобрести в порядке осуществления преимущественного 
права приобретения Акций, считается, что такое лицо осуществи-
ло принадлежащее ему преимущественное право приобретения 
Акций в отношении максимального количества Акций, которое 
может быть приобретено данным лицом в порядке осуществления 
преимущественного права приобретения Акций. Излишне упла-
ченные денежные средства подлежат возврату Эмитентом в по-
рядке, предусмотренном в п. 8.5 Решения о дополнительном вы-
пуске ценных бумаг и п.9.3 Проспекта ценных бумаг.

В случае если размер денежных средств, перечисленных Эми-
тенту в оплату Акций, приобретаемых лицом, осуществляющим 
преимущественное право приобретения Акций, превысит размер 
денежных средств, которые должны быть уплачены за приобре-
тенные Акции, излишне уплаченные денежные средства подле-
жат возврату в безналичном порядке не позднее 5 (Пяти) рабочих 
дней после истечения предусмотренного настоящим пунктом сро-
ка оплаты Акций или предъявления требования о возврате денеж-
ных средств. Возврат денежных средств производится по рекви-
зитам, указанным в Заявлении, а если в Заявлении такие рекви-
зиты не указаны, то по реквизитам, указанным в требовании о 
возврате денежных средств.

После зачисления денежных средств, перечисленных в оплату 
Акций лицом, осуществившим преимущественное право приобре-
тения Акций, на счет Эмитента, указанный в п. 8.6 Решения о до-
полнительном выпуске ценных бумаг и п. 2.6 Проспекта ценных 
бумаг, Эмитент направляет регистратору Эмитента передаточное 
распоряжение о зачислении Акций на лицевой счет такого лица 
(либо на лицевой счет номинального держателя, осуществляюще-
го учет прав такого лица на Акции Эмитента). Договор купли-про-
дажи Акций с лицами, осуществляющими преимущественное 
право их приобретения, считается заключенным в момент на-
правления регистратору Эмитента указанного передаточного рас-
поряжения.

Подведение итогов осуществления преимущественного права 
приобретения Акций производится генеральным директором 
Эмитента в течение 5 (Пяти) дней после окончания установленно-
го в пункте 8.5 Решения о дополнительном выпуске ценных бумаг 
срока оплаты Акций, приобретаемых в рамках осуществления 
преимущественного права приобретения Акций.

В течение 5 (Пяти) дней после подведения итогов осуществле-
ния преимущественного права приобретения Акций Эмитент рас-
крывает информацию об этом в ленте новостей информационных 
агентств «Интерфакс» и/или «АК&М» и после раскрытия в ленте 
новостей — на странице http://www.tgk-4.ru в сети Интернет.

Тексты Решения о дополнительном выпуске ценных бумаг и 
Проспекта ценных бумаг размещены в свободном доступе на 
странице http://www.tgk-4.ru в сети Интернет. Ознакомиться с их 
содержанием, а также получить их копии за плату, не превышаю-
щую расходы на копирование указанных документов, в срок не 
позднее 7 (Семи) дней с даты предъявления соответствующего 
требования, заинтересованные лица могут по следующему адре-
су: Российская Федерация, 300 600, РФ, г. Тула, ул. Тимирязева, 
д.99.

По вопросам, связанным с порядком осуществления преиму-
щественного права приобретения акций, акционеры ОАО «ТГК-4» 
могут обращаться в Корпоративный секретариат ОАО «ТГК-4» по 
адресу: РФ, г. Тула, ул. Тимирязева, д.99, контактный телефон: 
(4872) 25-44-11, 25-44-12, адрес электронной почты: Yashuhina_
MV@tgk-4ru

Кочетков Г.А.
Генеральный директор 

Открытого акционерного общества 
«Территориальная генерирующая компания № 4»

Дополнительная информация для акционеров 
ОАО «ТГК-4»

Обращаем Ваше внимание, что в соответствии с пунктом 5 
статьи 44 Федерального закона от 26 декабря 1995 г. № 208-ФЗ 
«Об акционерных обществах» лицо, зарегистрированное в реест-
ре акционеров Общества, обязано своевременно информировать 
регистратора Общества об изменении своих данных.

В случае если данные зарегистрированного лица изменились 
или в реестре отсутствует анкета зарегистрированного лица, 
или у регистратора отсутствует комплект документов юриди-
ческого лица, то такому лицу необходимо предоставить в ОАО 
«Центральный Московский Депозитарий» (или один из филиалов 
ОАО «Центральный Московский Депозитарий») в порядке, пре-
дусмотренном действующими нормативными актами, сведения 
об изменении своих данных и/или недостающие документы.

В случае непредставления зарегистрированными лицами 
информации об изменении своих данных и/или необходимых 
документов внесение приходных записей по счетам приобретате-
лей может оказаться невозможным, при этом Общество и регист-
ратор Общества (ОАО «Центральный Московский Депозитарий») 
не несут ответственности за причиненные в связи с этим убытки.

Контактная информация о регистраторе Общества:
ОАО «Центральный Московский Депозитарий»
105082, Россия, г. Москва, ул. Большая Почтовая, д. 34, стр. 8, 
Тел., факс: (495) 221-13-33, (495) 221-13-83, адрес электронной 

почты:Mcdepo@dol.ru 

Уведомление о возможности осуществления 
преимущественного права приобретения 

дополнительных акций ОАО «ТГК-4»

04.12.2007 г. в 10.00 по адресу: г. Н. Новгород, ул. Минина, 
д. 5, п. 6, организатор торгов ЗАО «Консалтинг-Спектр» 
по поручению конкурсного управляющего ГМП ЖКХ и СС 
«Ульяновскстрой» проводит торги в форме открытого аукцио-
на по продаже имущества ГМП ЖКХ и СС «Ульяновскстрой» 
(г. Ульяновск, ул. Доватора, д. 6).

Предмет торгов — недвижимое имущество, принадлежа-
щее Продавцу на праве хозяйственного ведения: Единый 
лот: Помещения общей площадью 147,71 м2,  рын. ст-тью 
3 110 000 руб., расположенные по адресу: г. Ульяновск, ул. До-
ватора, д. 16/2, помещения общей площадью 96,48 м2, рын. 
ст-тью 1 790 000 р., расположенные по адресу: г. Ульяновск, 
пр-т Нариманова, д. 47/1. Все помещения обременены догово-
рами аренды сроком до 31.01.2008 г.

Начальная цена лота: 4 900 000 р. Размер задатка: 980 000 руб. 
Шаг аукциона:  20 000 руб.

Цена объявляется ведущим торгов, начиная от начальной, с 
повышением на величину шага. Форма подачи предложений — 
поднятием номеров. Победитель — участ ник, предложивший 
наибо лее высокую цену за лот. Итоги торгов подводятся в тот 
же день по месту их проведения. В течение 3 дней с даты прове-
дения торгов победитель должен заключить с продавцом дого-
вор купли-продажи имущества. Срок полной оплаты — 7 дней 
с даты заключения договора. Для участия в торгах заинтере-
сованным лицам необходимо представить заявку; платежное 
поручение, подтверждающее внесение задатка; заверенные 
копии учредительных документов; документы, подтвержда-
ющие полномочия лица, подписавшего заявку; выписку из 
ЕГРЮЛ и заключить договор о задатке. 

Реквизиты для перечисления задатка, оплаты имущества: 
ГМП ЖКХ и СС «Ульяновскстрой», р/с 40602810369160103073, 
в Ульяновском ОСБ 8588 г. Ульяновск, ИНН 7303005931, КПП 
732701001, БИК 047308602, к/с 30101810000000000602.

Срок оплаты задатка не позднее 28.11.2007 г. Ознакомиться 
с Положением о порядке проведения торгов, документами по 
имуществу и подать заявки можно с 01.11.2007 г. по 28.11.2007 г. 
с 9.00 до 11.00 по адресу: г. Н.Новгород, ул. Минина, д. 3А-1.

Постановление Правительства Российской Федерации
от 27 октября 2007 г. № 714 г. Москва

О внесении изменений в Таможенный тариф Российской Федерации 
в части установления временной ставки ввозной таможенной пошлины 

в отношении отдельных видов растительных масел

И З В Е Щ Е Н И Е  О  П Р О В Е Д Е Н И И  К О Н К У Р С А

Уважаемые господа!

Заказчик, являющийся Организатором конкурса, Открытое акционерное 
общество «Территориальная генерирующая компания № 9» (ОАО «ТГК-9») 
(зарегистрированное по адресу: Россия, 614990, г. Пермь, Комсомольский пр., 
48) приглашает юридических лиц и индивидуальных предпринимателей к 
участию в открытом одноэтапном конкурсе без предварительного квалифика-
ционного отбора на Право заключения договора на выполнение работ по со-
зданию систем телемеханики и связи (СТМиС) электростанций Пермского 
края и Свердловской области, Центров Сбора Технологической Информации 
ОАО «ТГК-9» для нужд ОАО «ТГК-9».

Извещение о проведении открытого конкурса № 82/2008 опубликовано на 
официальном сайте ОАО «ТГК-9» www.tgс-9.ru «Закупки» в разделе «Извеще-
ние о проведении конкурсов и иные объявления о закупках» от 29.10.2007 г. 
и на дополнительном интернет-ресурсе www.b2b-energo.ru в разделе «Копии 
публикаций».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Открытое акционерное общество «Морская арктическая геологоразведоч-
ная экспедиция» планирует представить программу геологического изучения 
шельфа арктических морей Российской Федерации на период 2007—2015 
годы, учитывающую основные направления «Долгосрочной государственной 
программы изучения недр и воспроизводства минерально-сырьевой базы 
России…», утвержденной Приказом МПР России № 160 от 08.06.05. 

Программа геолого-геофизических исследований разработана с целью 
создания комплектов Государственной геологической карты РФ масштаба 
1:1000000 – информационной основы недропользования на континентальном 
шельфе Арктики; изучения нефтегазоносных провинций, выделения перспектив-
ных зон и объектов нефтегазонакопления, оценки прогнозных ресурсов углево-
дородов, а также минимизации негативного воздействия на окружающую среду.

Программа и экологическое обоснование выполняемых исследований 
будут представлены для ознакомления заинтересованным организациям и 
гражданам в ноябре—декабре 2007 года. Общественные слушания по про-
грамме работ на шельфе арктических морей планируются в г. Мурманске. 
О дате проведения общественных  слушаний будет объявлено дополнительно 
в средствах  массовой информации Мурманской области.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Правительство Российской Федерации постановляет:
1. Заменить в наименовании последней графы таблицы раздела III Таможенного 

тарифа Российской Федерации, утвержденного постановлением Правительства 
Российской Федерации от 27 ноября 2006 г. № 718 «О Таможенном тарифе Российс-
кой Федерации и товарной номенклатуре, применяемой при осуществлении внешне-
экономической деятельности» (Собрание законодательства Российской Федерации, 
2006, № 50, ст. 5341), слова «Ставка ввозной таможенной стоимости» словами «Став-
ка ввозной таможенной пошлины».

2. В частичное изменение Таможенного тарифа Российской Федерации утвер-
дить сроком на 6 месяцев прилагаемую ставку ввозной таможенной пошлины в отно-
шении отдельных видов растительных масел.

3. Настоящее постановление вступает в силу по истечении одного месяца со дня 
его официального опубликования.

Председатель Правительства Российской Федерации 
 В. Зубков

Код ТН ВЭД Наименование позиции* Ставка ввозной 
таможенной пошлины  
(в процентах от тамо-

женной стоимости 
либо в евро, 

либо в долларах США)
1507 10 100 0 - - для технического или промышленного приме-

нения, кроме производства продуктов, используе-
мых для употребления в пищу

5

1507 10 900 1 - - - в первичных упаковках нетто-объемом 10 л или 
менее

5

1507 10 900 9 - - - прочее 5
1507 90 100 0 - - для технического или промышленного приме-

нения, кроме производства продуктов, используе-
мых для употребления в пищу

5

1507 90 900 1 - - - в первичных упаковках нетто-объемом 10 л или 
менее

5

1507 90 900 9 - - - прочие 5
1512 11 910 9 - - - - - прочее 5
1514 11 100 0 - - -для технического или промышленного приме-

нения, кроме производства продуктов, используе-
мых для употребления в пищу

5

1514 11 900 1 - - - - в первичных упаковках нетто-объемом 10 л 
или менее

5

1514 11 900 9 - - - - прочее 5
1514 19 100 0 - - - для технического или промышленного приме-

нения, кроме производства продуктов, используе-
мых для употребления в пищу

5

1514 19 900 1 - - - - в первичных упаковках нетто-объемом 10 л 
или менее

5

1514 19 900 9 - - - - прочее 5
1514 91 100 0 - - - для технического или промышленного приме-

нения, кроме производства продуктов, используе-
мых для употребления в пищу

5

1514 91 900 1 - - - - в первичных упаковках нетто-объемом 10 л 
или менее

5

1514 91 900 9 - - - - прочее 5
1514 99 100 0 - - - для технического или промышленного приме-

нения, кроме производства продуктов, используе-
мых для употребления в пищу

5

1514 99 900 1 - - - - в первичных упаковках нетто-объемом 10 л 
или менее

5

1514 99 900 9 - - - - прочие 5

* Для целей применения ставок ввозных таможенных пошлин товары определяются 
исключительно кодами ТН ВЭД России; наименование товаров приведено только для 
удобства пользования.

Ставка ввозной таможенной пошлины в отношении отдельных видов растительных масел
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ГОРОСКОП

ТАТЬЯНА КУДРЯВЦЕВА

Девы, не рубите 
с плеча

1 НОЯБРЯ / ЧЕТВЕРГ 

Начало месяца ожидается благопри-
ятным для реализации всевозмож-
ных деловых планов, активного от-
дыха, занятий спортом. Сегодня, од-
нако, стоит быть крайне осторожным 
в финансовых вопросах. Все дело в 
Меркурии, который вот-вот, по звез-
дным прогнозам, должен перейти от 
попятного движения к прямому. 
Многим придется адаптироваться к 
непредсказуемо меняющимся усло-
виям. Активная работа, судьбоносные 
решения, важные деловые и личные 
знакомства — все это ждет вас в пер-
вой половине дня. На деловых встре-
чах в этот период проявите осторож-
ность. Стоит несколько раз перечиты-
вать подписываемые документы. Не-
расторопность (возможно, допущен-
ная ранее) в это время может сыграть 
с вами злую шутку. Кому-то стоит 
сдержать свои едкие замечания, идти 
на компромисс. Во второй половине 
дня на работе возможен удачный по-
ворот событий, способный на время 
даже улучшить ваше финансовое по-
ложение.
Социально-политическая окраска 
дня нейтральна. На финансовых 
рынках события могут развиваться 
иррационально. Рынок, скорее все-
го, будет ожидать весомых основа-
ний для дальнейшего движения.
Эмоциональный фон дня яркий. 
Луна проходит огненный и страст-
ный знак Льва, а значит, в течение 
дня вас будет переполнять энтузи-
азм. Активное времяпрепровожде-
ние поможет снять стресс.
В личной жизни в начале ноября 
ожидаются приятные перемены. 
Стоит сделать только шаг — и перед 
вами распахнутся все двери. Если вы 
все еще одиноки, сейчас у вас есть 
шанс познакомиться с подходящим 
человеком и построить прочные, 
долговременные отношения.
Досуг, если он есть, стоит посвятить 
посещению рекомендуемой друзья-
ми выставки. Постарайтесь провести 
время вне дома, так как в вечерние 
часы дома не исключены ссоры и 
конфликты. 
Состояние здоровья относительно ста-
бильно. Но некоторые меры профи-
лактики будут все-таки уместны. Не 
перегружайте позвоночник и сердце, 
на спортивных тренировках снизьте 
обычную для вас нагрузку. Баню и сау-
ну также лучше перенести на несколь-
ко дней.

ОВЕН Перед вами откроются новые, 
по-настоящему головокружитель-
ные перспективы, и это может вас 
испугать. Отбросьте страхи и с уве-
ренностью идите вперед. 

ТЕЛЕЦ В первой половине дня вы 
сможете успешно заниматься рабо-
той, а к вечеру, говорят звезды, при-
шло время расслабиться. 

БЛИЗНЕЦЫ Не разбрасывайтесь на 
мимолетные отношения, совсем скоро 
вы встретите такого человека, который 
до этого являлся вам только в мечтах. 

РАК Деловая активность, проявляемая 
вами все последнее время, наконец 
принесет желанный доход. Деньги во-
обще сейчас так и плывут вам в руки. 

ЛЕВ Отношения с любимым челове-
ком начали понемногу терять свою 
новизну, и вы забили тревогу. По-
верьте, это преждевременно.

ДЕВА Не рубите с плеча, в решающие 
моменты было бы неплохо прислу-
шаться к мнению людей, которым вы 
доверяете.

ВЕСЫ В мире столько интересного, а 
вы сузили свою жизнь до маршрута 
«дом—работа». Накупите свежих 
журналов, прочитайте книгу, послу-
шайте спокойную музыку.

СКОРПИОН Если вы ощутили упадок 
сил, бегите за витаминами. Вам надо 
срочно возвращать былой энтузиазм. 

СТРЕЛЕЦ Наведите порядок дома. Не 
жалейте на это сил и времени, вы сра-
зу почувствуете себя лучше. Глядишь, 
и избавитесь от грустных мыслей.

КОЗЕРОГ Звезды к вам исключитель-
но дружелюбны. Даже запутанный 
вопрос, мучивший вас так долго, бу-
дет легко и удачно разрешен. 

ВОДОЛЕЙ Проявите инициативу в от-
ношениях, ваша половина немного 
заскучала. Сходите туда, где вы ни-
когда не были вместе. Вы должны 
удивлять и поражать, призовите на 
помощь всю свою фантазию!

РЫБЫ Будьте проще, и люди к вам 
потянутся. Многих отпугивает ваш 
неприступный вид, будьте доброже-
лательнее.

Михаил Южный может стать последним участником итогового турнира в Шанхае. Впрочем, для этого ему необходимо хорошо сыграть в Париже.

В ЭФИРЕ

ВАЛЕРИЙ КИЧИН

1.11.2007
КУЛЬТУРА 10.50
ВОЛГА-ВОЛГА ***
Одна из любимейших музыкальных 
комедий всех времен, история о бю-
рократе Бывалове, который не ве-
рил, что в подведомственном ему го-
роде могут быть таланты. Теперь ее 
пытаются выдать за лакировочный 
фильм, где трудящиеся массы на-
тужно изображают веселье — имен-
но так эта картина Григория Алексан-
дрова преподносилась на Венециан-
ском фестивале 2006 года в про-
грамме под названием «Запретное 
(!) кино России». Музыка Исаака Ду-
наевского, в ролях: Любовь Орлова, 
Игорь Ильинский, Павел Оленев, Ан-
дрей Тутышкин, Владимир Володин, 
Мария Миронова, Всеволод Санаев. 
«Мосфильм», 1938.

КУЛЬТУРА 19.50
ФОРМУЛА ЛЮБВИ ***

Эксцентрическая комедия-мелодра-
ма по мотивам повести Алексея Тол-
стого о легендарном авантюристе 
XVIII века графе Калиостро. Один из 
лучших образцов уникального явле-
ния в нашем кино, каким стали музы-
кальные, ироничные, философские 
картины Марка Захарова, придуман-
ные им в содружестве с драматургом 
Григорием Гориным и композитором 
Геннадием Гладковым. Режиссер по 
преимуществу театральный, Захаров 
привел на съемочную площадку мно-
гих звезд труппы своего блистатель-
ного «Ленкома», добавил к ним 
родственных по духу актеров и со-
здал фильмы столь же изящные, 
сколь и глубокие, в которых все слои 
зрителей могут найти себе соразмер-
ное и близкое. В ролях: Нодар Мга-
лоблишвили, Александр Абдулов, 
Семен Фарада, Александра Захаро-
ва, Татьяна Пельтцер, Николай Ско-
робогатов. «Экран», 1984.

СТС 21.00
ВОРОН. СПАСЕНИЕ **
Третья часть ужастика, у которого 
мистическая судьба. Он — о погиб-
шем рок-музыканте, который встает 
из могилы, чтобы отомстить убий-
цам. Гидом умершего в мире людей 
становится ворон. На съемках пер-
вой части 28-летний Брендон Ли, 
сын короля восточных боевых ис-
кусств Брюса Ли и стремительно 
восходящая звезда, был случайно 
убит партнером на съемках. Фильм в 
основном был завершен, и немногие 
эпизоды, которые артист не успел 
сыграть, были смоделированы на 
компьютере. Во второй части «Во-
рон. Город ангелов» Брендона Ли 
сменил Венсан Перес. Третью часть 
«Ворон. Спасение» поставил Барат 
Наллури с Эриком Мабиусом и Кирс-
тен Данст в главных ролях, и это са-
мая слабая картина из трех. США — 
Германия, 2000.

ДОМАШНИЙ 23.30
ГРУСТНАЯ ПЕСНЯ ***
Музыкальная мелодрама. Джоан 
Кроуфорд в роли бродвейской су-
пердивы, капризной и эгоистичной, 
которая влюбляется в пианиста, по-
терявшего на войне зрение, и тоже 
притворяется слепой. Много отлич-
ных музыкально-танцевальных но-
меров, многие из которых стали 
«вечнозелеными» хитами. В музы-
кальных эпизодах не обладавшую 
вокальным даром Джоан Кроуфорд 
дублирует певица Инди Адамс. Сни-
мались также: Питер Чонг, Адольф 
Дьютч, Нэнси Гейтс. Режиссер — 
Чарльз Уолтерс. США, 1953.

РЕН ТВ  0.15
ФАНАТЫ **
Провокационная картина о беснова-
нии футбольных фанатов, которым 
важна не игра, а возможность оття-
нуться и выпустить пары в как бы ле-
гальных боевых действиях. Эти пар-
ни заряжены агрессией, и им без 
разницы, кто победит в матче — 
важно показать болельщикам враж-
дебного клуба, кто на стадионе глав-
ный. На премьере фильма в Швеции 
в кинозале разгорелось побоище 
между двумя группировками фут-
больных фанов, после чего картину 
запретили к показу. Режиссер — Ник 
Лав, Англия, 2004.

*** — НЕ ПРОПУСТИТЕ, ** — ЕСЛИ НЕЧЕГО 

ДЕЛАТЬ, * — ЛУЧШЕ ПОГУЛЯТЬ.
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ТЕННИС

Александр Ерастов

НА ПРЕДПОСЛЕДНЕМ в сезо-
не индивидуальном сорев-
новании ATP — турнире се-
рии «Мастерс», проходящем 
на парижском стадионе 
«Берси», — борьбу продолжа-
ют двое россиян — Николай 
Давыденко и Михаил Юж-
ный.

Вчера Давыденко, четвертая ра-
кетка мира, впервые играл про-
тив занимающего 51-ю позицию 
в рейтинге аргентинца Дель Пот-
ро.

Если для Давыденко вчераш-
ний поздний поединок был мат-
чем первого раунда, то Михаил 
Южный уже в третьем круге. На-
кануне в Париже Миша одолел 
чилийца Фернандо Гонсалеса — 
3:6, 6:3, 6:3. Причем до этого счет 
личных встреч был в пользу юж-
ноамериканца — 3:0. 

Михаил Южный существенно 
увеличил свои шансы — пусть и 
теоретические — попасть на ито-
говый турнир в Шанхай, собира-
ющий восемь лучших игроков и 
стартующий 11 ноября. Хотя бы 
девятым, запасным. 

Шесть теннисистов уже но-
минированы — это швейцарец 
Федерер, испанец Надаль, серб 
Джокович, россиянин Давыден-
ко, американец Роддик и еще 
один испанец Феррер. А вот 
седьмым в «восточный экс-
пресс» хотел сесть как раз Гонса-
лес, чьи перспективы серьезно 
подорвал Южный. Кстати, вось-
мой в чемпионской гонке — не-
мец Томми Хаас, с которым те-
перь встречается наш теннисист. 
Есть шанс и его отправить на за-
пасной путь. 

Южный хочет на Восток
Москвич сделал очередной шаг на пути в Шанхай
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Без наград, 
но с бомбардиром

Футбольный клуб «Торпедо-РГ» 
завершил непростой сезон

О ЧЕМ ГОВОРЯТ

Алексей Павлов

НАКАНУНЕ убедительной по-
бедой над серебряным призе-
ром зоны «Запад» — коман-
дой «Шексна» из Черепов-
ца — футбольный коллектив 
нашей газеты «Торпедо-РГ» 
завершил сезон 2007 года. 

Игроки завершили первенство на 
девятом месте, что является прак-
тически повторением прошло-
годнего результата (в сезоне 2006 
года  команда была седьмой). 
Последнюю голевую точку, как и 
в прошлом году, поставил напа-
дающий Руслан Маслюк. На пер-
вый взгляд все признаки стабиль-
ности команды, что, как извест-
но, является первым показателем 
профессионализма и мастерства 
игроков.

Но это взгляд извне. На самом 
деле «газетчики» пережили очень 
непростой сезон. Потеряв на стар-
те 20 очков кряду, команде при-
шлось расстаться с главным трене-
ром Игорем Симутенковым, за-
кладывавшим функциональный 
фундамент и игровую концепцию 
команды. Сменивший его Алек-
сандр Дозморов очень неплохо 
начал — 10 игр без поражений. Но 
в последней трети чемпионата ко-
манду начало лихорадить: очень 
яркие победные игры над Костро-
мой и питерским «Динамо» сме-
нялись абсолютно необъяснимым 
результатом с аутсайдерами зоны 
«Запад». С разницей в три мяча 
наши ребята проиграли «Зениту», 
«Балтике», «Смоленску» и «Воло-
чанину — Ратмир». В такой экстре-
мальной обстановке главный тре-
нер потерял контроль над ситуа-
цией, его растерянность переда-
лась игрокам. Причем дрогнули 
даже лидеры, испытанные фут-
больные бойцы. Команда скати-
лась на 13-е место и оказалась пе-
ред реальной угрозой вылета из 
профессиональной лиги. 

Руководству клуба пришлось 
предпринимать экстраординар-
ные меры, в числе которых — от-
странение главного тренера от не-
посредственного руководства. 
Основные усилия были направле-
ны на психологическую реабили-
тацию команды в целом и отде-
льных игроков в частности. Очень 

неплохим антикризисным менед-
жером проявил себя старший тре-
нер команды Сергей Бойко. Моло-
дому специалисту, еще пару лет 
назад выходившему на поле в ка-
честве игрока, удалось успокоить 
игроков и вернуть им уверенность 
в своих силах. В результате 3 игр с 
лидерами зоны в копилку коман-
ды добавилось 7 очков, и она 
обошла в итоге всех соперников, 
которым совсем недавно так бес-
славно проигрывала.

Были и индивидуальные дости-
жения в сезоне. Третий год подряд 
подтверждает свой статус лучшего 
бомбардира Алексей Баранов — 16 
мячей в 30 матчах, абсолютно луч-
ший результат в зоне. Очень орга-
нично вписался в команду Ян Се-
мак — перспективный выпускник 
школы ЦСКА, попробовавший 
себя в нескольких профессиональ-
ных клубах, но только в «Торпедо-
РГ» почувствовавший себя востре-
бованным. Приятно всех удивил 
Сергей Перешивалов: атакующий 
полузащитник по игровому амплуа 
продемонстрировал, когда защит-
ные порядки были обескровлены 
травмами, такие качества защит-
ника, что признан по итогам сезона 
самым полезным и универсальным 
игроком команды. Красивейшие 
голы забил соперникам полуза-
щитник Илья Чижиков. Он вместе 
с капитаном команды Алексеем 
Мазаловым провел на поле прак-

тически все игры без замен. Очеви-
ден профессиональный прогресс у 
молодых игроков — Андрея Тюри-
на, Дмитрия Стрельцова и Руслана 
Маслюка. 

И вообще можно с увереннос-
тью утверждать, что, несмотря на 
неудачи, спортивный коллектив к 
концу второго сезона сложился. 
Очень неплохо выглядит атакую-
щая линия команды, которая в 
сезоне забила 32 гола на пятерых. 
С выздоровлением тяжело трав-
мированного Лео Нельсона до-
статочно уверенно будет выгля-
деть и защитная линия команды, 
допускавшая в прошедшем сезоне 
достаточно много досадных «ля-
пов». Планируется приглашение в 
команду нескольких опытных иг-
роков средней линии. Требует 
усиления вратарская позиция. А 
вообще селекция планируется 
очень точечная, только на те мес-
та, которые явно слабее в общем 
игровом рисунке. Успешное ре-
шение этой задачи, хорошая пред-
сезонная подготовка позволят 
команде выполнить наконец за-
дачу, поставленную руководством 
«Российской газеты» — быть в 
тройке призеров. Главную газету 
страны должна представлять до-
стойная команда.

Кириленко играет «джаз»
Форвард сборной России успешно стартовал 

в чемпионате НБА

БАСКЕТБОЛ

Павел Петровский

НАКАНУНЕ за океаном стар-
товал 62-й по счету чемпио-
нат Национальной баскет-
больной ассоциации, кото-
рую называют самой силь-
ной лигой в мире.

Теперь каждой из З0 команд пред-
стоит провести до 16 апреля 82 
игры регулярного чемпионата. 
После наступит серия плей-офф, 
по итогам которой станет извес-
тен чемпион.

Российских болельщиков бу-
дет в первую очередь привлекать 
игра клуба «Юта Джаз», в составе 
которого выступает капитан 
сборной России Андрей Кири-
ленко.

Стартовый поединок для 
«Юты» сложился успешно. Ко-
манда победила «Голден Стэйт 
Варриорз» — 117:96. Кириленко 
за 40 минут набрал 9 очков, сде-
лал 9 подборов, 8 передач и 2 
блок-шота.

Мы уже сообщали о том, что в 
прошедшем сезоне у российского 
баскетболиста в Америке случил-
ся конфликт с тренером Джерри 
Слоуном. Тот критиковал Кири-
ленко за низкую результатив-
ность, и российский игрок заяв-
лял о желании покинуть «джаз-
менов». Народная молва говори-
ла о том, что зарабатывающий в 
год 12 миллионов долларов Ки-
риленко может оказаться в том 
числе и в ЦСКА. Сам баскетбо-
лист эти слухи активно подогре-
вал резкими высказываниями о 
«надоевшей Америке» и своем 
желании переехать в Европу или 
же Россию. Миротворцем высту-
пил владелец «Юты» Лари Мил-
лер. Желая потушить разгораю-
щийся пожар, он назвал российс-
кого спортсмена одним из лучших 
игроков лиги и оценил игру Анд-
рея как «фантастическую». «Ска-
жу вам так. Без Кириленко «Юта» 
хорошая команда, а с ним — очень 
хорошая!» — заявил Миллер и 
судя по всему растопил лед в сер-
дце российского легионера.

Прибыв в тренировочный ла-
герь «Юты», Андрей выступил со 
специальным заявлением, в кото-
ром сообщил, что остается играть 
в Америке. В «Юте Джаз». 

О причинах такой перемены 
настрояния Кириленко рассказал 
корреспонденту «РГ».

Российская газета | Андрей, 
почему вы решили остаться?
Андрей Кириленко | Я всегда 
говорил, что мне нравится играть 
именно в составе «Джаз». Другое 
дело, что я не был доволен тем по-
ложением, в которое меня ставил 
тренер. Не давая игрового време-
ни, он постоянно упрекал меня. 
Может быть, то, что произошло, 
было эмоциональным срывом. Но 
я должен был заявить о проблеме.

РГ | И как же вы эту ситуацию 
разрешили?
Кириленко | У меня состоялись 
несколько разговоров с руководс-
твом команды, и скажу так: мы до 
конца урегулировали свои отно-
шения. Надеюсь, что ничего боль-
ше не будет мешать игре.

РГ | Имеет ли шанс «Юта» 
стать чемпионом?
Кириленко | Откровенно говоря, 
это была одна из причин, по кото-
рым я остался. Нынешний состав 
всерьез может дойти до финала. И 
это минимум...

РГ | А что думаете об Олимпиаде 
в Пекине?
Кириленко | Здорово, что 
мы едем в Пекин! Вдвойне хоро-
шо, что мы отправимся на Олим-
пиаду в ранге чемпионов Евро-
пы. Не думаю, что у нас будут 
дрожать колени. Как показывает 
практика, обыграть можно лю-
бую команду, главное, верить в 
собственные силы. Будем бо-
роться и сохранять спокойс-
твие.
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Андрей Кириленко остался играть в Северной Америке и вместе с 
«Ютой» надеется стать чемпионом НБА.

В следующем сезоне команде 
«Торпедо-РГ» по силам побороть-
ся за призовые места.
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